Принята педагогическим советом	Утверждаю Директор МБОУ СОШ №1	
	(О.В.Сухарева)	
Протокол № 5	Приказ № 74	
от « <u>27</u> » <u>мая</u> 2016 г.	от <u>«30» мая</u> 2016 г.	

# Основная образовательная программа начального общего образования

Муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения средней общеобразовательной школы №1 (новая редакция)

### Содержание

1.	Целевой раздел	
1.1	Пояснительная записка	
1.2	Планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной	
	программы начального общего образования	
1.2.1	Формирование универсальных учебных действий	8-10
1.2.1.1	Чтение. Работа с текстом (метапредметные результаты)	10-11
1.2.1.2	Формирование ИКТ – компетентности учащихся (метапредметные результаты)	11-13
1.2.2	Русский язык и литературное чтение	13
1.2.2.1	Русский язык	13-16
1.2.2.2	Литературное чтение	16-20
1.2.3	Иностранный язык	20-23
1.2.4	Математика и информатика	23-25
1.2.5	Обществознание и естествознание (Окружающий мир)	25-27
1.2.6	Основы религиозных культур и светской этики	27-29
1.2.7	Искусство	29-33
1.2.7.1	Изобразительное искусство	29-31
1.2.7.2	Музыка	31-33
1.2.8	Технология	33-36
1.2.9	Физическая культура	36-39
1.3	Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной	39-49
	образовательной программы начального общего образования	
1.3.1	Особенности оценки личностных, метапредметных, предметных результатов	40-45
1.3.2	Портфолио	45-49
1.3.3	Итоговая оценка выпускника и ее использование при переходе от начального к	49
	основному общему образованию	
2.	Содержательный раздел	50-105
2.1	Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся	50-67
	на ступени начального общего образования	51-65
2.1.1	Разделы программы в соответствии с УМК «Школа России»	
2.1.2	Преемственность формирования универсальных учебных действий по ступеням	65-66
	общего образования	
2.1.3	Планируемые результаты освоения школьником универсальных учебных	
0.1.4	действий по завершению начального обучения	67
2.1.4	Мониторинг уровня сформированности универсальных учебных действий в	67
2.2	начальной школе	67
2.2	Программы отдельных учебных предметов (Приложение № 1)	
2.3	Программы курсов внеурочной деятельности (Приложение № 2)	67 68-91
2.4	Программа духовно-нравственного развития, воспитания обучающихся на ступени начального общего образования	08-91
2.4.1	Основные направления и ценностные основы духовно – правственного развития	70-84
2.4.1	и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования	70-04
2.4.2	Совместная деятельность образовательного учреждения, семьи и	84
2.7.2	общественности по духовно – правственному развитию и воспитанию	04
	обучающихся на ступени начального общего образования	
2.4.3	Повышение педагогической культуры родителей (законных представителей)	84-86
<b>4.</b> 7. <i>J</i>	обучающихся	07 00
2.4.4	Планируемые результаты духовно – нравственного развития и воспитания	86-91
	обучающихся на ступени начального общего образования	
2.5	Программа формирования экологической культуры, здорового и	91-105

	безопасного образа жизни	
2.6	Программа коррекционной работы	105
3.	Организационный раздел	106-147
3.1	Учебный план начального общего образования	106-113
3.2	План внеурочной деятельности	113-117
3.3	Система условий реализации начального общего образования	117-119
3.4	Кадровые условия	119-121
3.5	Финансовые условия	121-122
3.6	Материально – технические условия	122-144
3.7	Информационно – техническое обеспечение	144-145
3.8	Используемые понятия, обозначения, сокращения	145-147

#### 1. Целевой раздел

#### 1.2. Пояснительная записка

Основная образовательная программа начального общего образования МБОУ СОШ № 1 го Красноуральск разработана в соответствии с Законом «Об образовании в РФ», требованиями Федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования к структуре основной образовательной программы (утверждён приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от «б» октября 2009 г. № 373), на основе примерной образовательной программы начального общего образования, Устава школы. Содержание программы учитывает особенности образовательного учреждения, образовательные потребности и запросы обучающихся, воспитанников, а также концептуальные положения УМК «Школа России».

ООП НОО МБОУ СОШ №1 является основным нормативным документом, определяющим содержание образования и организацию образовательного процесса на ступени начального общего образования. ООП НОО разработана с учётом требований следующих нормативных документов:

- ▶ Закона РФ «Об Образовании в РФ».
- ➤ Санитарно-эпидемиологических требований к условиям и организации обучения в общеобразовательных учреждениях, СанПиН 2.4.2.2821-10.
- ▶ Федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 06.10.2009г. № 373.
- ➤ Программы учебно-методического комплекта «Школа России».
- > Устава МБОУ СОШ №1.
- Других локальных актов, регламентирующих образовательную деятельность МБОУ СОПІ №1.

Основная образовательная программа начального общего образования МБОУ СОШ № 1 реализуется образовательным учреждением через организацию урочной и внеурочной деятельности в соответствии с санитарно-эпидемиологическими правилами и нормативами.

Основная образовательная программа школы представляет собой систему взаимосвязанных программ, каждая из которых является самостоятельным звеном, обеспечивающая определенное направление деятельности образовательного учреждения. Единство этих программ образует завершенную систему обеспечения жизнедеятельности, функционирования и развития конкретного образовательного учреждения.

С учетом условий работы образовательного учреждения, приоритетных направлений образовательной деятельности и специфики средств обучения в данном документе раскрываются цели, принципы и подходы к отбору содержания, организации педагогического процесса, характеризуется учебный план начальной школы.

Основная образовательная программа начального общего образования МБОУ СОШ N = 1 в соответствии с требованиями  $\Phi \Gamma O C$  содержит следующие *разделы: целевой, содержательный и организационный*.

**Целевой раздел** определяет общее назначение, цели, задачи и планируемые результаты реализации основной образовательной программы начального общего образования, а также способы определения достижения этих целей.

#### Целевой раздел включает:

- пояснительную записку;
- планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования;
- систему оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования.

*Содержательный раздел* определяет общее содержание начального общего образования и включает следующие программы, ориентированные на достижение личностных, предметных и метапредметных результатов:

- программу формирования универсальных учебных действий у обучающихся на ступени начального общего образования;
- программы отдельных учебных предметов, курсов и курсов внеурочной деятельности;
- программу духовно-нравственного развития, воспитания обучающихся на ступени начального общего образования;
- программу формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни;
- программу коррекционной работы.

#### Организационные раздел включает:

- учебный план начального общего образования;
- план внеурочной деятельности;
- систему условий реализации основной образовательной программы в соответствии с требованиями ФГОС;
- используемые понятия, обозначения и сокращения.

Основная образовательная программа учитывает особенности первой ступени общего образования как фундамента всего последующего обучения. Начальная школа – особый этап в жизни ребёнка, связанный:

- с изменением при поступлении в школу ведущей деятельности ребёнка с переходом к учебной деятельности (при сохранении значимости игровой), имеющей общественный характер и являющейся социальной по содержанию;
- с освоением новой социальной позиции, расширением сферы взаимодействия ребёнка с окружающим миром, развитием потребностей в общении, познании, социальном признании и самовыражении;
- с принятием и освоением ребёнком новой социальной роли ученика, выражающейся в формировании внутренней позиции школьника, определяющей новый образ школьной жизни и перспективы личностного и познавательного развития;
- с формированием у школьника основ умения учиться и способности к организации своей деятельности: принимать, сохранять цели и следовать им в учебной деятельность планировать свою деятельность, осуществлять её контроль и оценку;
- взаимодействовать с учителем и сверстниками в учебном процессе;
- с изменением при этом самооценки ребёнка, которая приобретает черты адекватности и рефлексивности;
- с моральным развитием, которое существенным образом связано с характером сотрудничества со взрослыми и сверстниками, общением и межличностными отношениями дружбы, становлением основ гражданской идентичности и мировоззрения.

Учтены также характерные для младшего школьного возраста (от 6,5 до 11 лет):

- центральные психологические новообразования, формируемые на данной ступени образования: словесно-логическое мышление, произвольная смысловая память, произвольное внимание, письменная речь, анализ, рефлексия содержания, оснований и способов действий, планирование и умение действовать во внутреннем плане, знаковосимволическое мышление, осуществляемое как моделирование существенных связей и отношений объектов;
- развитие целенаправленной и мотивированной активности обучающегося, направленной на овладение учебной деятельностью, основой которой выступает формирование устойчивой системы учебно-познавательных и социальных мотивов и личностного смысла учения.

При определении стратегических характеристик основной образовательной программы учитываются существующий разброс в темпах и направлениях развития детей, индивидуальные различия в их познавательной деятельности, восприятии, внимании, памяти, мышлении, речи, моторике и т. д., связанные с возрастными, психологическими и физиологическими индивидуальными особенностями детей младшего школьного возраста.

Программа соответствует основным *принципам* государственной политики РФ в области образования, изложенным в Законе Российской Федерации «Об образовании в РФ». Это:

- гуманистический характер образования, приоритет общечеловеческих ценностей, жизни и здоровья человека, свободного развития личности;
- воспитание гражданственности, трудолюбия, уважения к правам и свободам человека, любви к окружающей природе, Родине, семье;
- единство федерального культурного и образовательного пространства, защита и развитие системой образования национальных культур, региональных культурных традиций и особенностей в условиях многонационального государства;
- общедоступность образования, адаптивность системы образования к уровням и особенностям развития и подготовки обучающихся и воспитанников;
- обеспечение самоопределения личности, создание условий для ее самореализации, творческого развития;
- формирование у обучающегося адекватной современному уровню знаний и ступени обучения картины мира;
- формирование человека и гражданина, интегрированного в современное ему общество и нацеленного на совершенствование этого общества;
- содействие взаимопониманию и сотрудничеству между людьми, народами независимо от национальной, религиозной и социальной принадлежности.

Программа опирается на развивающую парадигму, представленную в виде системы психолого-педагогических принципов:

*Личностно-ориентированные принципы* (принцип адаптивности, принцип развития, принцип психологической комфортности).

*Культурно-ориентированные* принципы (принцип образа мира, принцип целостности содержания образования, принцип систематичности, принцип смыслового отношения к миру, принцип ориентировочной функции знаний, принцип овладения культурой).

Деятельностино-ориентированные принципы (принцип обучения деятельности, принцип управляемого перехода от деятельности в учебной ситуации к деятельности в жизненной ситуации, принцип управляемого перехода от совместной учебно-познавательной деятельности к самостоятельной деятельности ученика, принцип опоры на предшествующее(спонтанное) развитие, креативный принцип).

**Целью** реализации образовательной программы начального общего образования МБОУ СОШ № 1 является:

- создание условий для развития и воспитания личности младшего школьника в соответствии с требованиями ФГОС начального общего образования;
- достижение планируемых результатов в соответствии с ФГОС на основе УМК «Школа России».

*Задачи* реализации образовательной программы начального общего образования МБОУ СОШ № 1 го Красноуральск:

Достижение личностных результатов учащихся:

- готовность и способность обучающихся к саморазвитию;
- сформированность мотивации к обучению и познанию;

осмысление и принятие основных базовых ценностей.

Достижение метапредметных результатов обучающихся:

освоение универсальных учебных действий (регулятивных, познавательных, коммуникативных).

Достижение предметных результатов:

 освоение опыта предметной деятельности по получению нового знания, его преобразования и применения на основе элементов научного знания, современной научной картины мира.

В основе образовательной программы начального общего образования МБОУ СОШ № 1 лежит *системно-деятельностный подход*, который предполагает:

- воспитание и развитие качеств личности, отвечающих требованиям информационного общества, инновационной экономики, задачам построения демократического гражданского общества на основе толерантности, диалога культур и уважения многонационального, поликультурного и поликонфессионального состава российского общества:
- переход к стратегии социального проектирования и конструирования в системе образования на основе разработки содержания и технологий образования, определяющих пути и способы достижения социально желаемого уровня (результата) личностного и познавательного развития обучающихся;
- ориентацию на результаты образования как системообразующий компонент Стандарта, где развитие личности обучающегося на основе усвоения универсальных учебных действий, познания и освоения мира составляет цель и основной результат образования;
- признание решающей роли содержания образования, способов организации образовательной деятельности и взаимодействия участников образовательного процесса в достижении целей личностного, социального и познавательного развития обучающихся;
- учет индивидуальных возрастных, психологических и физиологических особенностей обучающихся, роли и значения видов деятельности и форм общения для определения целей образования и воспитания и путей их достижения;
- обеспечение преемственности дошкольного, начального общего, основного и среднего (полного) общего образования;
- разнообразие организационных форм и учет индивидуальных особенностей каждого обучающегося (включая одаренных детей и детей с ограниченными возможностями здоровья), обеспечивающих рост творческого потенциала, познавательных мотивов, обогащение форм взаимодействия со сверстниками и взрослыми в познавательной деятельности;
- гарантированность достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования, что и создает основу для самостоятельного успешного усвоения обучающимися новых знаний, умений, компетенций, видов и способов деятельности.

Образовательная программа начального общего образования МБОУ СОШ № 1 ориентирована на становление личностных характеристик выпускника «портрет выпускника начальной школы»:

- любящий свой народ, свой край и свою Родину;
- уважающий и принимающий ценности семьи и общества;
- любознательный, активно и заинтересованно познающий мир;
- владеющий основами умения учиться, способный к организации собственной деятельности;
- готовый самостоятельно действовать и отвечать за свои поступки перед семьей и обществом;

- доброжелательный, умеющий слушать и слышать собеседника, обосновывать свою позицию, высказывать свое мнение;
- выполняющий правила здорового и безопасного для себя и окружающих образа жизни.

# 1.2. Планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования

Система планируемых результатов даёт представление о том, какими именно действиями — познавательными, личностными, регулятивными, коммуникативными, преломлёнными через специфику содержания того или иного предмета, овладеют обучающиеся в ходе образовательного процесса.

К числу планируемых результатов освоения основной образовательной программы ОУ отнесены:

личностные результаты — готовность и способность обучающихся к саморазвитию, сформированность мотивации к учению и познанию, ценностносмысловые установки выпускников начальной школы, отражающие их индивидуальноличностные позиции, социальные компетентности, личностные качества; сформированность основ российской, гражданской идентичности;

**метапредметные результаты** – освоенные обучающимися универсальные учебные действия (познавательные, регулятивные и коммуникативные);

**предметные результаты** — освоенный обучающимися в ходе изучения учебных предметов опыт специфической для каждой предметной области деятельности по получению нового знания, его преобразованию и применению, а также система основополагающих элементов научного знания, лежащая в основе современной научной картины мира.

#### 1.2.1 Формирование универсальных учебных действий

Личностные результаты освоения основной образовательной программы начального общего образования должны отражать:

- формирование основ российской гражданской идентичности, чувства гордости за свою Родину, российский народ и историю России, осознание своей этнической и национальной принадлежности; формирование ценностей многонационального российского общества; становление гуманистических и демократических ценностных ориентаций;
- формирование целостного, социально ориентированного взгляда на мир в его органичном единстве и разнообразии природы, народов, культур и религий;
- формирование уважительного отношения к иному мнению, истории и культуре других народов;
- овладение начальными навыками адаптации в динамично изменяющемся и развивающемся мире;
- принятие и освоение социальной роли обучающегося, развитие мотивов учебной деятельности и формирование личностного смысла учения;
- развитие самостоятельности и личной ответственности за свои поступки, в том числе в информационной деятельности, на основе представлений о нравственных нормах, социальной справедливости и свободе;
- формирование эстетических потребностей, ценностей и чувств;
- развитие этических чувств, доброжелательности и эмоционально-нравственной отзывчивости, понимания и сопереживания чувствам других людей;
- развитие навыков сотрудничества со взрослыми и сверстниками в разных социальных ситуациях, умения не создавать конфликтов и находить выходы из спорных ситуаций;

• формирование установки на безопасный, здоровый образ жизни, наличие мотивации к творческому труду, работе на результат, бережному отношению к материальным и духовным ценностям.

Метапредметные результаты освоения основной образовательной программы начального общего образования должны отражать:

- овладение способностью принимать и сохранять цели и задачи учебной деятельности, поиска средств ее осуществления;
- освоение способов решения проблем творческого и поискового характера;
- формирование умения планировать, контролировать и оценивать учебные действия в соответствии с поставленной задачей и условиями ее реализации; определять наиболее эффективные способы достижения результата;
- формирование умения понимать причины успеха/неуспеха учебной деятельности и способности конструктивно действовать даже в ситуациях неуспеха;
- освоение начальных форм познавательной и личностной рефлексии;
- использование знаково-символических средств представления информации для создания моделей изучаемых объектов и процессов, схем решения учебных и практических задач;
- активное использование речевых средств и средств информационных и коммуникационных технологий (далее ИКТ) для решения коммуникативных и познавательных задач;
- использование различных способов поиска (в справочных источниках и открытом учебном информационном пространстве сети Интернет), сбора, обработки, анализа, организации, передачи и интерпретации информации в соответствии с коммуникативными и познавательными задачами и технологиями учебного предмета; в том числе умение вводить текст с помощью клавиатуры, фиксировать (записывать) в цифровой форме измеряемые величины и анализировать изображения, звуки, готовить свое выступление и выступать с аудио-, видео- и графическим сопровождением; соблюдать нормы информационной избирательности, этики и этикета;
- овладение навыками смыслового чтения текстов различных стилей и жанров в соответствии с целями и задачами; осознанно строить речевое высказывание в соответствии с задачами коммуникации и составлять тексты в устной и письменной формах;
- овладение логическими действиями сравнения, анализа, синтеза, обобщения, классификации по родовидовым признакам, установления аналогий и причинно-следственных связей, построения рассуждений, отнесения к известным понятиям;
- готовность слушать собеседника и вести диалог; готовность признавать возможность существования различных точек зрения и права каждого иметь свою; излагать свое мнение и аргументировать свою точку зрения и оценку событий;
- определение общей цели и путей ее достижения; умение договариваться о распределении функций и ролей в совместной деятельности; осуществлять взаимный контроль в совместной деятельности, адекватно оценивать собственное поведение и поведение окружающих;
- готовность конструктивно разрешать конфликты посредством учета интересов сторон и сотрудничества;
- овладение начальными сведениями о сущности и особенностях объектов, процессов и явлений действительности (природных, социальных, культурных, технических и др.) в соответствии с содержанием конкретного учебного предмета;
- овладение базовыми предметными и межпредметными понятиями, отражающими существенные связи и отношения между объектами и процессами;

- умение работать в материальной и информационной среде начального общего образования (в том числе с учебными моделями) в соответствии с содержанием конкретного учебного предмета;
- формирование начального уровня культуры пользования словарями.

#### 1.2.1.1 Чтение. Работа с текстом (метапредметные результаты)

В результате изучения всех без исключения учебных предметов на ступени начального общего образования выпускники приобретут первичные навыки работы с содержащейся в текстах информацией в процессе чтения соответствующих возрасту литературных, учебных, научно-познавательных

текстов, инструкций. Выпускники научатся осознанно читать тексты с целью удовлетворения познавательного интереса, освоения и использования информации. Выпускники овладеют элементарными навыками чтения информации, представленной в наглядно-символической форме, приобретут опыт работы с текстами, содержащими рисунки, таблицы, диаграммы, схемы.

Выпускники получат возможность научиться самостоятельно организовывать поиск информации. Они приобретут первичный опыт критического отношения к получаемой информации, сопоставления её с информацией из других источников и имеющимся жизненным опытом.

### Работа с текстом: поиск информации и понимание прочитанного

#### Выпускник научится:

- находить в тексте конкретные сведения, факты, заданные в явном виде;
- определять тему и главную мысль текста;
- делить тексты на смысловые части, составлять план текста;
- вычленять содержащиеся в тексте основные события и устанавливать их последовательность; упорядочивать информацию по заданному основанию;
- сравнивать между собой объекты, описанные в тексте, выделяя два-три существенных признака;
- понимать информацию, представленную в неявном виде (например, находить в тексте несколько примеров, доказывающих приведённое утверждение; характеризовать явление по его описанию; выделять общий признак группы элементов);
- понимать информацию, представленную разными способами: словесно, в виде таблицы, схемы, диаграммы;
- понимать текст, опираясь не только на содержащуюся в нём информацию, но и на жанр, структуру, выразительные средства текста;
- использовать различные виды чтения: ознакомительное, изучающее, поисковое, выбирать нужный вид чтения в соответствии с целью чтения;
- ориентироваться в соответствующих возрасту словарях и справочниках.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- использовать формальные элементы текста (например, подзаголовки, сноски) для поиска нужной информации;
- работать с несколькими источниками информации;
- сопоставлять информацию, полученную из нескольких источников.

### Работа с текстом: преобразование и интерпретация информации

#### Выпускник научится:

- пересказывать текст подробно и сжато, устно и письменно;
- соотносить факты с общей идеей текста, устанавливать простые связи, не показанные в тексте напрямую;
- формулировать несложные выводы, основываясь на тексте; находить аргументы, подтверждающие вывод;

- сопоставлять и обобщать содержащуюся в разных частях текста информацию;
- составлять на основании текста небольшое монологическое высказывание, отвечая на поставленный вопрос.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- делать выписки из прочитанных текстов с учётом цели их дальнейшего использования;
- составлять небольшие письменные аннотации к тексту, отзывы о прочитанном.

### Работа с текстом: оценка информации

#### Выпускник научится:

- высказывать оценочные суждения и свою точку зрения о прочитанном тексте;
- оценивать содержание, языковые особенности и структуру текста; определять место и роль иллюстративного ряда в тексте;
- на основе имеющихся знаний, жизненного опыта подвергать сомнению достоверность прочитанного, обнаруживать недостоверность получаемых сведений, пробелы в информации и находить пути восполнения этих пробелов;
- участвовать в учебном диалоге при обсуждении прочитанного или прослушанного текста.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- сопоставлять различные точки зрения;
- соотносить позицию автора с собственной точкой зрения;
- в процессе работы с одним или несколькими источниками выявлять достоверную (противоречивую) информацию.

# 1.2.1.2 Формирование ИКТ – компетентности обучающихся (метапредметные результаты)

В результате изучения всех без исключения предметов на ступени начального общего образования начинается формирование навыков, необходимых для жизни и работы в современном высокотехнологичном обществе. Обучающиеся приобретут опыт работы с информационными объектами, в которых объединяются текст, нагляднографические изображения, цифровые данные, неподвижные и движущиеся изображения, звук, ссылки и базы данных и которые могут передаваться как устно, так и с помощью телекоммуникационных технологий или размещаться в Интернете.

Они научатся планировать, проектировать и моделировать процессы в простых учебных и практических ситуациях. В результате использования средств и инструментов ИКТ и ИКТ-ресурсов для решения разнообразных учебно-познавательных и учебно-практических задач, охватывающих содержание всех изучаемых предметов, у обучающихся будут формироваться и развиваться необходимые универсальные учебные действия и специальные учебные умения, что заложит основу успешной учебной деятельности в средней и старшей школе.

#### Знакомство со средствами ИКТ, гигиена работы с компьютером.

#### Выпускник научится:

- использовать безопасные для органов зрения, нервной системы, опорно-двигательного аппарата, разнообразные приёмы работы с компьютером и другими средствами ИКТ;
- выполнять компенсирующие физические упражнения (мини-зарядку);
- организовывать систему папок для хранения собственной информации в компьютере.

# Технология ввода информации в компьютер: ввод текста, запись звука, изображения, цифровых данных.

#### Выпускник научится:

• вводить информацию в компьютер с использованием различных технических средств (фото- и видеокамеры, микрофона и т. д.), сохранять полученную информацию;

- владеть компьютерным письмом на русском языке; набирать текст на родном языке; набирать текст на иностранном языке, использовать экранный перевод отдельных слов;
- рисовать изображения на графическом планшете;
- сканировать рисунки и тексты.

#### Выпускник получит возможность научиться:

• использовать программу распознавания сканированного текста на русском языке.

#### Обработка и поиск информации

#### Выпускник научится:

- подбирать оптимальный по содержанию, эстетическим параметрам и техническому качеству результат видеозаписи и фотографирования, использовать сменные носители (флэш-карты);
- описывать по определённому алгоритму объект или процесс наблюдения, записывать аудиовизуальную и числовую информацию о нём, используя инструменты ИКТ;
- собирать числовые данные в естественно-научных наблюдениях и экспериментах, используя цифровые датчики, камеру, микрофон и другие средства ИКТ, а также в ходе опроса людей;
- редактировать цепочки экранов сообщения и содержание экранов в соответствии с коммуникативной или учебной задачей, включая редактирование текста, цепочек изображений, видео- и аудиозаписей, фотоизображений;
- пользоваться основными функциями стандартного текстового редактора, следовать основным правилам оформления текста; использовать полуавтоматический орфографический контроль; использовать, добавлять и удалять ссылки в сообщениях разного вида;
- искать информацию в соответствующих возрасту цифровых словарях и справочниках, базах данных, контролируемом Интернете, системе поиска внутри компьютера; составлять список используемых информационных источников (в том числе с использованием ссылок);
- заполнять учебные базы данных.

#### Выпускник получит возможность научиться:

• грамотно формулировать запросы при поиске в Интернете и базах данных, оценивать, интерпретировать и сохранять найденную информацию; критически относиться к информации и к выбору источника информации.

#### Создание, представление и передача сообщений

#### Выпускник научится:

- создавать текстовые сообщения с использованием средств ИКТ: редактировать, оформлять и сохранять их;
- создавать сообщения в виде аудио-и видеофрагментов или цепочки экранов с использованием иллюстраций, видеоизображения, звука, текста;
- готовить и проводить презентацию перед небольшой аудиторией: создавать план презентации, выбирать аудиовизуальную поддержку, писать пояснения и тезисы для презентации;
- создавать диаграммы, планы территории и пр.;
- создавать изображения, пользуясь графическими возможностями компьютера; составлять новое изображение из готовых фрагментов (аппликация);
- размещать сообщение в информационной образовательной среде образовательного учреждения;
- пользоваться основными средствами телекоммуникации; участвовать в коллективной коммуникативной деятельности в информационной образовательной среде, фиксировать ход и результаты общения на экране и в файлах.

#### Выпускник получит возможность научиться:

• представлять данные;

• создавать музыкальные произведения с использованием компьютера и музыкальной клавиатуры, в том числе из готовых музыкальных фрагментов и «музыкальных петель».

# Планирование деятельности, управление и организация Выпускник научится:

- создавать движущиеся модели и управлять ими в компьютерно- управляемых средах;
- определять последовательность выполнения действий, составлять инструкции (простые алгоритмы) в несколько действий, строить программы для компьютерного исполнителя с использованием конструкций последовательного выполнения и повторения;
- планировать несложные исследования объектов и процессов внешнего мира.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- проектировать несложные объекты и процессы реального мира, своей собственной деятельности и деятельности группы;
- моделировать объекты и процессы реального мира.

Предметные результаты освоения основной образовательной программы начального общего образования с учетом специфики содержания предметных областей, включающих в себя конкретные учебные *предметы отражают*:

# 1.2.2 Русский язык и литературное чтение 1.2.2.1 Русский язык:

- формирование первоначальных представлений о единстве и многообразии языкового и культурного пространства России, о языке как основе национального самосознания;
- понимание обучающимися того, что язык представляет собой явление национальной культуры и основное средство человеческого общения, осознание значения русского языка как государственного языка Российской Федерации, языка межнационального общения;
- сформированность позитивного отношения к правильной устной и письменной речи как показателям общей культуры и гражданской позиции человека;
- овладение первоначальными представлениями о нормах русского языка (орфоэпических, лексических, грамматических) и правилах речевого этикета; умение ориентироваться в целях, задачах, средствах и условиях общения, выбирать адекватные языковые средства для успешного решения коммуникативных задач;
- овладение учебными действиями с языковыми единицами и умение использовать знания для решения познавательных, практических и коммуникативных задач.

#### Содержательная линия «Система языка»

#### Раздел «Фонетика и графика»

#### Выпускник научится:

- различать звуки и буквы;
- характеризовать звуки русского языка (гласные ударные/безударные; согласные твёрдые/мягкие, парные/непарные звонкие и мягкие; согласные звонкие/глухие, парные/непарные звонкие и глухие);
- знать последовательность букв в русском алфавите, пользоваться алфавитом для упорядочивания слов и поиска нужной информации.

**Выпускник получит возможность научиться** проводить фонетико-графический (звуко-буквенный) разбор слова самостоятельно по предложенному в учебнике алгоритму, оценивать правильность проведения фонетико-графического (звуко-буквенного) разбора слов.

#### Раздел «Орфоэпия»

#### Выпускник получит возможность научиться:

- соблюдать нормы русского литературного языка в собственной речи и оценивать соблюдение этих норм в речи собеседников (в объёме представленного в учебнике материала);
- находить при сомнении в правильности постановки ударения или произношения слова ответ самостоятельно (по словарю учебника) лил обращаться за помощью к учителю, родителям и др.

#### Раздел «Состав слова (морфемика)»

#### Выпускник научится:

- различать изменяемые и неизменяемые слова;
- различать родственнее (однокоренные) слова и формы слова;
- находить в словах с однозначно выделяемыми морфемами окончание, корень, приставку, суффикс.

**Выпускник получит возможность научиться:** разбирать по составу слова с однозначно выделяемыми морфемами в соответствии с предложенным в учебнике алгоритмом; оценивать правильность проведения разбора слова по составу.

#### Раздел «Лексика»

#### Выпускник научится:

- выявлять слова, значение которых требует уточнения;
- определять значение слова по тексту или уточнять с помощью толкового словаря.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- подбирать синонимы для устранения повторов в тексте;
- подбирать антонимы для точной характеристики предметов при их сравнении;
- различать употребление в тексте слов в прямом и переносном значении (простые случаи)
- оценивать уместность использования слов в тексте;
- выбирать слова из ряда предложенных для успешного решения коммуникативной задачи.

#### Раздел «Морфология»

#### Выпускник научится:

- определять грамматические признаки имён существительных род, число, падеж, склонение;
- определять грамматические признаки имён прилагательных- род, число, падеж;
- определять грамматические признаки глаголов- число, время, род (в прошедшем времени), лицо (в настоящем и будущем времени), спряжение.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- проводить морфологический разбор имён существительных, имён прилагательных, глаголов по предложенному в учебнике алгоритму; оценивать правильность проведения морфологического разбора;
- находить в тексте такие части речи, как личные местоимения и наречия, предлоги вместе с существительными и личными местоимениями, к которым они относятся, союзы **и, а, но**, частицу **не** при глаголах.

#### Раздел «Синтаксис»

#### Выпускник научится:

- различать предложение, словосочетание, слово;
- устанавливать при помощи смысловых вопросов связь между словами в словосочетании и предложении;
- классифицировать предложения по цели высказывания, находить повествовательные/побудительные/вопросительные предложения;
- определять восклицательную/невосклицательную интонацию предложения;

• находить главные и второстепенные (без деления на виды) члены предложения; выделять предложения с однородными членами.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- различать второстепенные члены предложения определения, дополнения, обстоятельства;
- выполнять в соответствии с предложенным в учебнике алгоритмом разбор простого предложения (по членам предложения, синтаксический), оценивать правильность разбора;
- различать простое и сложное предложения.

#### Содержательная линия «Орфография и пунктуация»

#### Выпускник научится:

- применять правила правописания (в объёме содержания курса)
- определять (уточнять) написание слова по орфографическому словарю учебника;
- безошибочно списывать текст объёмом 80- 90 слов;
- писать под диктовку тексты объёмом 75-80 слов в соответствии с изученными правилами правописания;
- проверять собственный и предложенный тексты, находить и исправлять орфографические и пунктуационные ошибки.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- осознавать место возможного возникновения орфографической ошибки;
- подбирать примеры с определённой орфограммой;
- при составлении собственных текстов перефразировать записываемое, чтобы избежать орфографических и пунктуационных ошибок;
- при работе над ошибками осознавать причины появления ошибки и определять способы действий, помогающих предотвратить её в последующих письменных работах.

#### Содержательная линия «Развитие речи»

#### Выпускник научится:

- оценивать правильность (уместность) выбора языковых и неязыковых средств устного общения на уроке, в школе, в быту, со знакомыми и незнакомыми, с людьми разного возраста;
- соблюдать в повседневной жизни нормы речевого этикета и правила устного общения (умение слышать, точно реагировать на реплики, поддерживать разговор);
- выражать собственное мнение, аргументировать его с учётом ситуации общения;
- самостоятельно озаглавливать текс;
- составлять план текста;
- сочинять письма, поздравительные открытки, записки и другие набольшие тексты для конкретных ситуаций общения.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- создавать тексты по предложенному заголовку;
- подробно лили выборочно пересказывать текст;
- пересказывать текст от другого лица;
- составлять устный рассказ на определённую тему с использованием разных типов речи: описание, повествование, рассуждение;
- анализировать и корректировать тексты с нарушенным порядком предложений, находить в тексте смысловые пропуски;
- корректировать тексты, в которых допущены нарушения культуры речи;
- анализировать последовательность собственных действий при работе над изложениями и сочинениями и соотносить их с разработанными алгоритмом; оценивать правильность выполнения учебной задачи: соотносить собственный текст

- с исходным (для изложений) и с назначением, задачами, условиями общения (для самостоятельно создаваемых текстов);
- соблюдать нормы речевого взаимодействия при интерактивном общении (smsсообщения, электронная почта, Интернет и другие виды и способы связи)

#### 1.2.2.2 Литературное чтение:

- понимание литературы как явления национальной и мировой культуры, средства сохранения и передачи нравственных ценностей и традиций;
- осознание значимости чтения для личного развития; формирование представлений о мире, российской истории и культуре, первоначальных этических представлений, понятий о добре и зле, нравственности; успешности обучения по всем учебным предметам; формирование потребности в систематическом чтении;
- понимание роли чтения, использование разных видов чтения (ознакомительное, изучающее, выборочное, поисковое); умение осознанно воспринимать и оценивать содержание и специфику различных текстов, участвовать в их обсуждении, давать и обосновывать нравственную оценку поступков героев;
- достижение необходимого для продолжения образования уровня читательской компетентности, общего речевого развития, т.е. овладение техникой чтения вслух и про себя, элементарными приемами интерпретации, анализа и преобразования художественных, научно-популярных и учебных текстов с использованием элементарных литературоведческих понятий;
- умение самостоятельно выбирать интересующую литературу; пользоваться справочными источниками для понимания и получения дополнительной информации.

#### Родной язык и литературное чтение на родном языке

#### Родной язык:

- воспитание ценностного отношения к родному языку как хранителю культуры, включение в культурно-языковое поле своего народа, формирование первоначальных представлений о единстве и многообразии языкового и культурного пространства России, о языке как основе национального самосознания;
- обогащение активного и потенциального словарного запаса, развитие у обучающихся культуры владения родным языком в соответствии с нормами устной и письменной речи, правилами речевого этикета;
- формирование первоначальных научных знаний о родном языке как системе и как развивающемся явлении, о его уровнях и единицах, о закономерностях его функционирования, освоение основных единиц и грамматических категорий родного языка, формирование позитивного отношения к правильной устной и письменной родной речи как показателям общей культуры и гражданской позиции человека;
- овладение первоначальными умениями ориентироваться в целях, задачах, средствах и условиях общения, формирование базовых навыков выбора адекватных языковых средств для успешного решения коммуникативных задач;
- овладение учебными действиями с языковыми единицами и умение использовать знания для решения познавательных, практических и коммуникативных задач.

#### Литературное чтение на родном языке:

- понимание родной литературы как одной из основных национально культурных ценностей народа, как особого способа познания жизни, как явление национальной и мировой культуры, средства сохранения и передачи нравственных ценностей и традиций;
- осознание значимости чтения на родном языке для личного развития;
- формирование представлений о мире, национальной истории и культуре, первоначальных этических представлений, понятий о добре и зле, нравственности;

- формирование потребности в систематическом чтении на родном языке как средстве познания себя и мира; обеспечение культурной самоидентификации;
- использование разных видов чтения (ознакомительное, изучающее, выборочное, поисковое); умение осознанно воспринимать и оценивать содержание и специфику различных текстов, участвовать в их обсуждении, давать и обосновывать нравственную оценку поступков героев;
- достижение необходимого для продолжения образования уровня читательской компетентности, общего речевого развития, то есть овладение техникой чтения вслух и про себя, элементарными приемами интерпретации, анализа и преобразования художественных, научно популярных и учебных текстов с использованием элементарных литературоведческих понятий;
- осознание коммуникативно эстетических возможностей родного языка на основе изучения выдающихся произведений культуры своего народа, умение самостоятельно выбирать интересующую литературу; пользоваться справочными источниками для понимания и получения дополнительной информации.

Изучение литературного чтения в начальной школе с русским (родным) языком обучения направлено на достижение следующих целей:

- развитие художественно-творческих и познавательных способностей, эмоциональной отзывчивости при чтении художественных произведений, формирование эстетического отношения к искусству слова; совершенствование всех видов речевой деятельности, умений вести диалог, выразительно читать и рассказывать, импровизировать;
- **овладение** навыком осознанного, правильного, беглого и выразительного чтения как базовым в системе образования младших школьников; формирование читательского кругозора и приобретение опыта самостоятельной читательской деятельности;
- **воспитание** интереса к чтению и книге, потребности в общении с миром художественной литературы; обогащение нравственного опыта младших школьников, формирование представлений о добре и зле, справедливости и честности; развитие нравственных чувств, уважения к культуре народов многонациональной России.

В результате изучения курса выпускник, освоивший основную образовательную программу начального общего образования:

- осознает значимость чтения для своего дальнейшего развития и успешного обучения по другим предметам, у него будет сформирована потребность в систематическом чтении как средстве познания мира и самого себя;
- научится полноценно воспринимать художественную литературу, эмоционально отзываться на прочитанное, высказывать свою точку зрения и уважать мнение собеседника:
- получит возможность познакомиться с культурно-историческим наследием народов России и общечеловеческими ценностями, произведениями классиков российской и советской детской литературы о природе, истории России, о судьбах людей, осмыслить этические представления о понятиях «добро», «зло», «справедливость», «отзывчивость», «честность», «ответственность», «норма», «идеал» и т. д., на основе чего у обучающегося начнётся формирование системы духовно-нравственных ценностей;
- начнёт понимать значимость в своей жизни родственных, семейных, добрососедских и дружественных отношений, получит возможность осмыслить понятия «дружба», «взаимопонимание», «уважение», «взаимопомощь», «любовь» и познакомится с правилами и способами общения и выражения своих чувств к взрослым и сверстникам, на основе чего у обучающегося будет формироваться умение соотносить свои поступки и поступки героев литературных произведений с нравственно-этическими нормами;
- освоит восприятие художественного произведения как особого вида искусства, научится соотносить его с другими видами искусства;

- полюбит чтение художественных произведений, которые помогут ему сформировать собственную позицию в жизни, расширят кругозор;
- приобретёт первичные умения работы с учебной и научно-популярной литературой, научится находить и использовать информацию для практической работы.

К завершению обучения на ступени начального общего образования будет обеспечена готовность детей к дальнейшему обучению, достигнут необходимый уровень **читательской компетентности** (чтение и понимание текста), речевого развития, сформированы универсальные действия, отражающие учебную самостоятельность и познавательные интересы.

Выпускники овладеют техникой чтения, приёмами понимания прочитанного прослушанного элементарными произведения, приёмами интерпретации, анализа преобразования художественных, научно-популярных учебных И текстов. Научатся самостоятельно выбирать интересующую их литературу, пользоваться словарями справочниками, включая компьютерные, осознают себя как грамотных читателей, способных к творческой деятельности.

Обучающиеся научатся вести диалог в различных коммуникативных ситуациях, соблюдая правила речевого этикета, участвовать в диалоге при обсуждении прослушанного (прочитанного) произведения. Они будут составлять несложные монологические высказывания о произведении (героях, событиях), устно передавать содержание текста по плану, составлять небольшие тексты повествовательного характера с элементами рассуждения и описания. Выпускники научатся декламировать (читать наизусть) стихотворные произведения. Они получат возможность научиться выступать перед знакомой аудиторией (сверстников, родителей, педагогов) с небольшими сообщениями, используя иллюстративный ряд (плакаты, аудио- и видеоиллюстрации, видеосюжеты и анимации и др.).

**Выпускники научаться** приёмам поиска нужной информации, овладеют алгоритмами основных учебных действий по анализу и интерпретации художественных произведений (деление текста на части, составление плана, нахождение средств художественной выразительности и др.), научатся высказывать и пояснять свою точку зрения, познакомятся с правилами и способами взаимодействия с окружающим миром, получат представления о правилах и нормах поведения, принятых в обществе.

Выпускники овладеют основами коммуникативной деятельности (в том числе с использованием средств телекоммуникации), на практическом уровне осознают значимость работы в группе и освоят правила групповой работы.

#### Круг чтения и опыт читательской деятельности Круг чтения:

- Произведения художественные, научно-популярные.
- Произведения устного народного творчества.
- Произведения выдающихся представителей русской литературы (А.С.Пушкин, В.А.Жуковский, М.Ю.Лермонтов, Ф.И.Тютчев, А.А.Фет, И.А.Крылов, Н.А.Некрасов, Л.Н.Толстой, А.П.Чехов, С.А.Есенин, В.В.Маяковский);
- Произведения классиков советской детской литературы;
- Произведения современной отечественной (с учетом многонационального характера России) и зарубежной литературы, доступные для восприятия младшими школьниками.
- Справочно-энциклопедическая литература. Детские периодические издания.

Основные темы детского чтения: произведения о родине, о природе, о труде, о детях, о взаимоотношениях людей, добре и зле; о приключениях.

#### Первоначальное литературное образование

Понимание содержания литературного произведения: тема, главная мысль (идея), события, их последовательность. Герои произведения. Восприятие и понимание их эмоционально-нравственных переживаний. *Характер героя, его поступки и их мотивы*.

Различение жанров произведений: малые фольклорные жанры, народная сказка; литературная сказка; повесть; стихотворение; басня.

Выделение языковых средств художественной выразительности (без использования терминологии).

Иллюстрация в книге и ее роль в понимании произведения. Связь произведений литературы с другими видами искусств

Умение работать с книгой: различать тип книги, пользоваться выходными данными (автор, заглавие, подзаголовок и др.), оглавлением, *предисловием*, *послесловием*, аннотацией для самостоятельного выбора и чтения книг.

#### Виды речевой деятельности

#### Слушание (аудирование)

Восприятие на слух и понимание художественных произведений разных жанров (в пределах изучаемого материала).

#### **Ч**тение

Осознанное чтение доступных по объему и жанру произведений. Осмысление цели чтения. Выбор вида чтения в соответствии с целью. Способ чтения: чтение целыми словами. Правильность чтения: безошибочное чтение незнакомого текста с соблюдением норм литературного произношения. Скорость чтения: установка на нормальный для читающего темп беглости, позволяющий ему осознать текст. Установка на постепенное увеличение скорости чтения. Выразительное чтение, использование интонаций, соответствующих смыслу текста.

#### Говорение

Участие в диалоге при обсуждении прослушанного (прочитанного) произведения. Формулирование личной оценки, аргументация своего мнения с привлечением текста произведения или других источников. Умение ставить вопросы, отвечать на вопросы по содержанию прочитанного Пересказ текста. Построение небольшого монологического высказывания: рассказ о своих впечатлениях о произведении (героях, событиях); устное изложение текста по плану; устное сочинение повествовательного характера с элементами рассуждения и описания.

Декламация стихотворных произведений (чтение наизусть).

#### Письмо

Создание небольших письменных ответов на поставленный вопрос по прочитанному (прослушанному) произведению.

### В результате изучения литературного чтения ученик должен Знать:

- изученные литературные произведения, их авторов;
- элементы книги (обложка, оглавление, титульный лист, иллюстрация, аннотация);

#### уметь:

- читать осознанно текст художественного произведения «про себя» (без учета скорости);
- определять тему и главную мысль произведения;
- пересказывать текст (объем 1,5-2 с);
- делить текст на смысловые части, составлять его простой план;
- оценивать события, героев произведения (составлять небольшое монологическое высказывание с опорой на авторский текст);
- читать выразительно наизусть (по выбору);
- создавать небольшой устный текст на заданную тему;
- приводить примеры произведений фольклора (пословицы, загадки, сказки);
- различать жанры детской художественной литературы (сказка, рассказ, басня), различать сказки народные и литературные;
- приводить примеры художественных произведений разной тематики и разных авторов по изученному материалу;

использовать приобретенные знания и умения в практической деятельности и повселневной жизни:

- самостоятельно выбирать и читать книги;
- высказывать оценочные суждения о прочитанном произведении (герое, событии);
- определять содержание книги по заглавию, аннотации;
- находить в словаре значение неизвестного слова.

#### 1.2.3 Иностранный язык:

- приобретение начальных навыков общения в устной и письменной форме с носителями иностранного языка на основе своих речевых возможностей и потребностей; освоение правил речевого и неречевого поведения;
- освоение начальных лингвистических представлений, необходимых для овладения на элементарном уровне устной и письменной речью на иностранном языке, расширение лингвистического кругозора;
- формирование дружелюбного отношения и толерантности к носителям другого языка на основе знакомства с жизнью своих сверстников в других странах, с детским фольклором и доступными образцами детской художественной литературы.
- В результате изучения иностранного языка на ступени начального общего образования у обучающихся:
- сформируется элементарная коммуникативная компетенция, т. е. способность и готовность общаться с носителями языка с учётом ограниченных речевых возможностей и потребностей в устной (говорение и аудирование) и письменной (чтение и письмо) формах общения; расширится лингвистический кругозор;
- будет получено общее представление о строе изучаемого языка и его основных отличиях от родного языка;
- будут заложены основы коммуникативной культуры, т.е. способность ставить и решать коммуникативные задачи, адекватно использовать имеющиеся речевые и неречевые средства общения (в том числе с использованием различных средств телекоммуникации), соблюдать речевой этикет, быть вежливыми и доброжелательными речевыми партнерами;
- сформируются положительная мотивация и устойчивый учебно-познавательный интерес к предмету «Иностранный язык» а также необходимые универсальные учебные действия и специальные учебные умения, что заложит основу успешной учебной деятельности по овладению иностранным языком на следующей ступени образования.

#### Коммуникативные умения

#### Говорение

Выпускник научится	Выпускник получит возможность научиться
<ul> <li>участвовать в элементарных диалогах (этикетном, диалоге-расспросе, диалоге-побуждении), соблюдая нормы речевого этикета, принятые в англоязычных странах;</li> <li>составлять небольшое описание предмета, картинки, персонажа;</li> <li>рассказывать о себе, своей семье, друге.</li> </ul>	<ul> <li>участвовать в элементарном диалоге, расспрашивая собеседника и отвечая на его вопросы;</li> <li>воспроизводить наизусть небольшие произведения детского фольклора;</li> <li>составлять краткую характеристику персонажа;</li> <li>кратко излагать содержание прочитанного текста.</li> </ul>

Аудирование

Выпускник научится	Выпускник получит возможность научиться
<ul> <li>понимать на слух речь учителя и одноклассников при непосредственном общении и вербально/невербально реагировать на услышанное;</li> <li>воспринимать на слух в аудиозаписи основное содержание небольших сообщений, рассказов, сказок, построенных на знакомом языковом материале.</li> </ul>	<ul> <li>воспринимать на слух аудиотекст и полностью понимать содержащуюся в нем информацию;</li> <li>использовать контекстуальную или языковую догадку при восприятии на слух текстов, содержащих некоторые незнакомые слова.</li> </ul>

U	Im	o	u	11	,
~	****	v.	H.	и.	ŧ

<b>-</b> 1тение	
Выпускник научится	Выпускник получит возможность научиться
<ul> <li>соотносить графический образ английского слова с его звуковым образом;</li> <li>читать вслух небольшой текст, построенный на изученном языковом материале, соблюдая правила произношения и соответствующую интонацию;</li> <li>читать про себя и понимать содержание небольшого текста, построенного на изученном языковом материале</li> <li>читать про себя и находить необходимую информацию.</li> </ul>	<ul> <li>догадываться о значении незнакомых слов по контексту;</li> <li>не обращать внимания на незнакомые слова, не мешающие понять основное содержание текста.</li> </ul>
<b>T</b>	

#### Письмо

Выпускник научится	Выпускник получит возможность
(от руки и на компьютере)	научиться
<ul> <li>выписывать из текста слова, словосочетания, простые предложения;</li> </ul>	
<ul> <li>писать поздравительную открытку с Новым годом, Рождеством, днем рождения (с опорой на образец);</li> </ul>	
<ul> <li>писать краткое письмо зарубежному другу (с опорой на образец).</li> </ul>	

Языковые средства и навыки оперирования ими Графика, каллиграфия, орфография

Выпускник научится	Выпускник получит возможность научиться
<ul> <li>воспроизводить графически и каллиграфически корректно все буквы английского алфавита (полупечатное написание букв, буквосочетаний, слов);</li> <li>пользоваться английским алфавитом, знать последовательность букв в нём;</li> <li>списывать текст;</li> <li>восстанавливать слово в соответствии с решаемой учебной задачей;</li> <li>применять основные правила чтения и орфографии, читать и писать изученные слова английского языка;</li> <li>отличать буквы от знаков транскрипции.</li> </ul>	<ul> <li>сравнивать и анализировать буквосочетания английского языка и их транскрипцию;</li> <li>группировать слова в соответствии с изученными правилами чтения;</li> <li>уточнять написание слова по словарю;</li> <li>использовать экранный перевод отдельных слов (с русского на иностранный и обратно).</li> </ul>

Фонетическая сторона речи

Фонетическия сторони речи	
Выпускник научится	Выпускник получит возможность научиться
<ul> <li>различать на слух и адекватно произносить все звуки английского языка, соблюдая нормы произношения звуков;</li> <li>соблюдать правильное ударение в изолированном слове, фразе;</li> <li>различать коммуникативные типы предложений по интонации;</li> <li>корректно произносить предложения с точки зрения их ритмико-интонационных особенностей.</li> </ul>	<ul> <li>распознавать связующее г в речи и уметь его использовать;</li> <li>соблюдать интонацию перечисления;</li> <li>соблюдать правило отсутствия ударения на служебных словах (артиклях, союзах, предлогах);</li> <li>читать изучаемые слова по транскрипции.</li> </ul>

Лексическая сторона речи

лексическия сторони речи	
Выпускник научится	Выпускник получит возможность научиться
<ul> <li>узнавать в письменном и устном тексте изученные лексические единицы, в том числе словосочетания, в пределах тематики на ступени начального общего образования;</li> <li>восстанавливать текст в соответствии с решаемой учебной задачей;</li> <li>оперировать в процессе общения активной лексикой в соответствии с коммуникативной задачей.</li> </ul>	<ul> <li>узнавать простые словообразовательные элементы;</li> <li>опираться на языковую догадку в процессе чтения и аудирования (интернациональные и сложные слова).</li> </ul>

Грамматическая сторона речи

1 рининических сторони речи		
Выпускник научится:	Выпускник получит возможность	
	научиться	
– распознавать и употреблять в речи основные	– узнавать сложносочиненные	
коммуникативные типы предложений;	предложения с союзами and u but;	
– распознавать в тексте и употреблять в речи	– использовать в речи безличные	

изученные части речи: существительные определенным/неопределенным/нулевым артиклем, существительные в единственном и множественном числе; глагол-связку глаголы в Present, Past, FutureSimple; модальные глаголы may, must; личные, can, притяжательные и указательные местоимения; прилагательные В положительной, превосходной сравнительной степенях: И количественные (до 100) и порядковые (до 30) числительные; наиболее употребительные предлоги выражения временных лля пространственных отношений.

- предложения (It'scold. It's 5 o'clock. It's interesting), предложениясконструкцией there is/there are;
- оперировать в речи неопределенными местоимениями some, any (некоторые случаи употребления: Can I havesometea? Is there any milk in the fridge? No, there isn't any);
- образовывать по правилу прилагательные в сравнительной и превосходной степенях и употреблять их в речи;
- распознавать в тексте и дифференцировать слова по определенным признакам (существительные, модальные/смысловые глаголы).

#### 1.2.4 Математика и информатика:

- использование начальных математических знаний для описания и объяснения окружающих предметов, процессов, явлений, а также оценки их количественных и пространственных отношений;
- овладение основами логического и алгоритмического мышления, пространственного воображения и математической речи, измерения, пересчета, прикидки и оценки, наглядного представления данных и процессов, записи и выполнения алгоритмов;
- приобретение начального опыта применения математических знаний для решения учебно-познавательных и учебно-практических задач;
- умение выполнять устно и письменно арифметические действия с числами и числовыми выражениями, решать текстовые задачи, умение действовать в соответствии с алгоритмом и строить простейшие алгоритмы, исследовать, распознавать и изображать геометрические фигуры, работать с таблицами, схемами, графиками и диаграммами, цепочками, совокупностями, представлять, анализировать и интерпретировать данные;
- приобретение первоначальных представлений о компьютерной грамотности.

В результате изучения курса математики начальной школы выпускники научатся использовать начальные математические знания для описания окружающих предметов, процессов, явлений, для оценки количественных и пространственных отношений. Они овладеют основами логического мышления, пространственным воображением и математической речью, приобретут необходимые вычислительные навыки. Они научатся применять математические знания и представления для решения учебных и практических задач; приобретут опыт использования математических знаний в повседневных ситуациях.

Выпускники начальной школы получат представления о числах как результате счета и измерения, о принципе записи чисел. *Они научатся*:

- выполнять устно и письменно арифметические действия с числами, находить неизвестный компонент арифметического действия по известным, составлять числовое выражение и находить его значение в соответствии с правилами порядка выполнения действий; накопят опыт решения арифметических задач;
- познакомятся с простейшими геометрическими формами, приобретут начальные навыки изображения геометрических фигур, овладеют способами измерения длин и площадей;

 освоят важные для практико-ориентированной математической деятельности умения, связанные с представлением, анализом и интерпретацией данных.

#### Числа и величины

#### Выпускник научится:

- читать, записывать, сравнивать, упорядочивать числа от нуля до миллиона;
- представлять многозначное число в виде суммы разрядных слагаемых;
- устанавливать закономерность правило, по которому составлена последовательность чисел, и составлять последовательность чисел по заданному или самостоятельно выбранному правилу (увеличение/уменьшение числа на несколько единиц, увеличение/уменьшение числа в несколько раз);
- читать и записывать величины (массу, время, длину, площадь, скорость), используя основные единицы измерения величин и соотношения между ними (килограмм-грамм; час-минута, минута-секунда; километр-метр, метр-сантиметр, сантиметр-миллиметр);
- сравнивать однородные величины (масса, длина, время), используя основные единицы измерения величин и соотношения между ними;
- определять время в часах и минутах.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- классифицировать числа разными способами (по одному какому-либо или нескольким основаниям),
- выбирать подходящую единицу для измерения нужной величины (длины, массы, площади, времени) в практической ситуации (типичной для повседневной жизни), объяснять свои действия.

#### Арифметические действия.

#### Выпускник научится:

- выполнять вычисления с многозначными числами (сложение, вычитание, умножение и деление на однозначное число в пределах 10000) с использованием таблиц сложения и умножения чисел, алгоритмов письменных арифметических действий;
- выполнять устно сложение, вычитание, умножение и деление однозначных, двузначных и трехзначных чисел в случаях, сводимых к действиям в пределах ста;
- находить неизвестный компонент арифметического действия;
- выполнять арифметические действия с нулем и единицей;
- вычислять значение числового выражения, содержащего 2-3 арифметических действия (со скобками и без скобок);
- выполнять деление с остатком.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- выполнять действия с величинами;
- умножать и делить на двузначное число;
- использовать свойства арифметических действий для удобства вычислений;
- проводить проверку правильности вычислений (с помощью обратного действия, прикидки и оценки результата действия).

#### Текстовые задачи

#### Выпускник научится:

- использовать для решения задач связь между величинами (цена, количество и стоимость; время, скорость и расстояние при равномерном прямолинейном движении);
- решать задачи на нахождение доли числа (половина, треть, четверть, пятая, десятая часть);
- решать задачи, связанные с жизненными ситуациями (покупка-продажа; измерение времени, длины, площади; взвешивание), арифметическим способом (в 1-2 действия);
- проводить оценку реальности ответа на вопрос задачи.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- решать задачи на нахождение числа по значению его доли (половина, треть, четверть, пятая, десятая часть),
- решать задачи в 2-3 действия, использовать разные способы для решения одной и той же задачи.

### Пространственные отношения. Геометрические фигуры

### Выпускник научится:

- ориентироваться в пространстве и на плоскости; описывать положение предметов в пространстве и на плоскости;
- различать, называть, изображать геометрические фигуры (точка, отрезок, ломаная, прямой угол, многоугольник, треугольник, прямоугольник, квадрат, окружность, круг);
- использовать свойства прямоугольника и квадрата для решения задач;
- выполнять построения (произвольного многоугольника, окружности; прямоугольника, квадрата и отрезка с заданными измерениями) с помощью линейки, угольника, циркуля.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- распознавать и называть геометрические тела: куб, шар, параллелепипед, пирамида, цилиндр, конус;
- соотносить реальные предметы с моделями геометрических фигур.

#### Геометрические величины

#### Выпускник научится:

- измерять длину отрезка;
- вычислять периметр треугольника, прямоугольника и квадрата, площадь прямоугольника и квадрата;
- оценивать размеры геометрических объектов, расстояний приближенно («на глаз»).

# Выпускник получит возможность научиться вычислять периметр и площадь прямоугольной фигуры сложной конфигурации.

#### Работа с данными

#### Выпускник научится:

- читать, заполнять несложные готовые таблицы;
- читать несложные готовые столбчатые диаграммы.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- читать несложные готовые круговые диаграммы;
- распознавать одну и ту же информацию, представленную в разной форме (таблицы и диаграммы);
- сравнивать информацию, представленную в строках и столбцах несложных таблиц, делать выводы и прогнозы;
- достраивать несложную готовую столбчатую диаграмму,
- сравнивать информацию, представленную в нескольких столбцах диаграммы, делать выводы и прогнозы;
- планировать, проводить несложные исследования, обрабатывать и представлять полученную информацию в виде таблиц и диаграмм, интерпретировать (сравнивать информацию, представленную в строках и столбцах таблицы и столбчатой диаграммы, делать выводы и прогнозы на основе результатов исследования).

#### 1.2.5 Обществознание и естествознание (Окружающий мир):

- понимание особой роли России в мировой истории, воспитание чувства гордости за национальные свершения, открытия, победы;
- сформированность уважительного отношения к России, родному краю, своей семье, истории, культуре, природе нашей страны, ее современной жизни;

- осознание целостности окружающего мира, освоение основ экологической грамотности, элементарных правил нравственного поведения в мире природы и людей, норм здоровьесберегающего поведения в природной и социальной среде;
- освоение доступных способов изучения природы и общества (наблюдение, запись, измерение, опыт, сравнение, классификация и др., с получением информации из семейных архивов, от окружающих людей, в открытом информационном пространстве);
- развитие навыков устанавливать и выявлять причинно-следственные связи в окружающем мире.

В результате изучения курса «Окружающий мир» выпускники начальной школы получат возможность расширить, систематизировать и углубить исходные представления о природных и социальных объектах и явлениях как компонентах единого мира, овладеют основами практико-ориентированных знаний о природе, человеке и обществе.

Они приобретут опыт эмоционально окрашенного личностного отношения к миру природы и культуры. Знакомство с началами естественных и социально-гуманитарных наук в их единстве и взаимосвязях даст учащимся ключ (метод) к осмыслению личного опыта, позволит сделать явления окружающего мира более понятными, знакомыми и предсказуемыми, определить свое место в ближайшем окружении.

Выпускники получат возможность осознать целостность научной картины мира, свое место в мире на основе единства рационально-научного познания и эмоционально-ценностного осмысления личного опыта общения с людьми, обществом и природой.

Выпускники познакомятся с некоторыми способами изучения природы и общества, начнут осваивать умения проводить наблюдения в природе, ставить опыты, научатся видеть и понимать некоторые причинно-следственные связи в окружающем мире, в том числе на многообразном материале природы и культуры родного края.

В результате изучения курса выпускники заложат фундамент своей экологической и культурологической грамотности получат возможность научиться соблюдать правила поведения в мире природы и людей, правила здорового образа жизни, освоят элементарные нормы адекватного природо - и культуросообразного поведения в окружающей природной и социальной среде.

#### Раздел «Человек и природа»

#### Выпускник научится:

- различать (узнавать) изученные объекты и явления живой и неживой природы;
- описывать на основе предложенного плана изученные объекты и явления живой и неживой природы, выделять их основные существенные признаки;
- сравнивать объекты живой и неживой природы на основе внешних признаков или известных характерных свойств и проводить простейшую классификацию изученных объектов природы;
- проводить несложные наблюдения и ставить опыты используя простейшее лабораторное оборудование и измерительные приборы; следовать инструкциям и правилам техники безопасности при проведении наблюдений и опытов;
- использовать естественно-научные тексты с целью поиска и извлечения познавательной информации, ответов на вопросы, объяснений, создания собственных устных или письменных высказываний;
- использовать различные справочные издания (словарь по естествознанию, определитель растений и животных на основе иллюстраций, атлас карт) для поиска необходимой информации « использовать готовые модели (глобус, карта, план) для объяснения явлений или выявления свойств объектов;
- обнаруживать простейшие взаимосвязи между живой и неживой природой, взаимосвязи в живой природе; использовать их для объяснения необходимости бережного отношения к природе;

- определять характер взаимоотношении человека с природой, находить примеры влияния этих отношений на природные объекты на здоровье и безопасность человека;
- понимать необходимость здорового образа жизни, соблюдения правил безопасного поведения; использовать знания о строении и функционировании организма человека для сохранения и укрепления своего здоровья.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- осознавать ценность природы и необходимость нести ответственность за ее сохранение, соблюдать правила экологического поведения в быту (раздельный сбор мусора, экономия воды и электроэнергии) и в природе;
- пользоваться простыми навыками самоконтроля и саморегуляции своего самочувствия для сохранения здоровья, осознанно выполнять режим дня, правила рационального питания и личной гигиены;
- выполнять правила безопасного поведения в природе, оказывать первую помощь при несложных несчастных случаях.

#### Раздел «Человек и общество»

#### Выпускник научится:

- различать государственную символику Российской Федерации- описывать достопримечательности столицы и родного края; находить на карте Российскую Федерацию, Москву столицу России, свой регион и его главный город;
- различать прошлое, настоящее, будущее; соотносить основные (изученные) исторические события с датами, конкретную дату с веком; находить место изученных событий на «ленте времени»;
- используя дополнительные источники информации, находить факты, относящиеся к образу жизни, обычаям и верованиям наших предков; на основе имеющихся знаний отличать реальные исторические факты от вымыслов;
- оценивать характер взаимоотношений людей в различных социальных группах (семья, общество сверстников и т. д.);
- использовать различные справочные издания (словари, энциклопедии) и детскую литературу о человеке и обществе с целью поиска и извлечения познавательной информации, ответов на вопросы, объяснений, для создания собственных устных или письменных высказываний;
- соблюдать правила личной безопасности и безопасности окружающих, понимать необходимость здорового образа жизни.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- осознавать свою неразрывную связь с разнообразными окружающими социальными группами;
- ориентироваться в важнейших для страны и личности событиях и фактах прошлого и настоящего; оценивать их возможное влияние на будущее, приобретая тем самым чувство исторической перспективы;
- наблюдать и описывать проявления богатства внутреннего мира человека в его созидательной деятельности на благо семьи, в интересах школы, профессионального сообщества, страны;
- проявлять уважение и готовность выполнять совместно установленные договоренности и правила, в том числе правила общения со взрослыми и сверстниками в официальной обстановке школы.

#### 1.2.6 Основы религиозных культур и светской этики:

- готовность к нравственному самосовершенствованию, духовному саморазвитию;
- знакомство с основными нормами светской и религиозной морали, понимание их

- значения в выстраивании конструктивных отношений в семье и обществе;
- понимание значения нравственности, веры и религии в жизни человека и общества;
- формирование первоначальных представлений о светской этике, о традиционных религиях, их роли в культуре, истории и современности России;
- первоначальные представления об исторической роли традиционных религий в становлении российской государственности;
- становление внутренней установки личности поступать согласно своей совести; воспитание нравственности, основанной на свободе совести и вероисповедания, духовных традициях народов России;
- осознание ценности человеческой жизни.

Обучение детей по программе курса «Основы религиозных культур и светской этики» направлено на достижение следующих личностных, метапредметных и предметных результатов освоения содержания.

#### Личностные результаты

- формирование основ российской гражданской идентичности; чувства гордости за свою Родину;
- формирование образа мира как единого и целостного при разнообразии культур, национальностей, религий, воспитание доверия и уважения к истории и культуре всех народов;
- развитие самостоятельности и личной ответственности за свои поступки на основе представлений о нравственных нормах, социальной справедливости и свободе;
- развитие этических чувств как регуляторов морального поведения;
- воспитание доброжелательности и эмоционально-нравственной отзывчивости, понимания и сопереживания чувствам других людей; развитие начальных форм регуляции своих эмоциональных состояний;
- развитие навыков сотрудничества со взрослыми и сверстниками в различных социальных ситуациях, умений не создавать конфликтов и находить выходы из спорных ситуаций;
- наличие мотивации к труду, работе на результат, бережному отношению к материальным и духовным ценностям.

#### Метапредметные результаты

- овладение способностью принимать и сохранять цели и задачи учебной деятельности, а также находить средства её осуществления;
- формирование умений планировать, контролировать и оценивать учебные действия в соответствии с поставленной задачей и условиями ее реализации; определять наиболее эффективные способы достижения результата; вносить соответствующие коррективы в их выполнение на основе оценки и с учётом характера ошибок; понимать причины успеха/неуспеха учебной деятельности;
- адекватное использование речевых средств и средств информационнокоммуникационных технологий для решения различных коммуникативных и познавательных задач;
- умение осуществлять информационный поиск для выполнения учебных заданий;
- овладение навыками смыслового чтения текстов различных стилей и жанров, осознанного построения речевых высказываний в соответствии с задачами коммуникации;
- овладение логическими действиями анализа, синтеза, сравнения, обобщения, классификации, установления аналогий и причинно-следственных связей, построения рассуждений, отнесения к известным понятиям;

- готовность слушать собеседника, вести диалог, признавать возможность существования различных точек зрения и права каждого иметь свою собственную; излагать своё мнение и аргументировать свою точку зрения и оценку событий;
- определение общей цели и путей её достижения, умение договориться о распределении ролей в совместной деятельности; адекватно оценивать собственное поведение и поведение окружающих.

#### Предметные результаты

- знание, понимание и принятие обучающимися ценностей: Отечество, нравственность, долг, милосердие, миролюбие, как основы культурных традиций многонационального народа России;
- знакомство с основами светской и религиозной морали, понимание их значения в выстраивании конструктивных отношений в обществе;
- формирование первоначальных представлений о светской этике, религиозной культуре и их роли в истории и современности России;
- осознание ценности нравственности и духовности.

#### 1.2.7 Искусство

#### 1.2.7.1 Изобразительное искусство:

- сформированность первоначальных представлений о роли изобразительного искусства в жизни человека, его роли в духовно-нравственном развитии человека;
- сформированность основ художественной культуры, в том числе на материале художественной культуры родного края, эстетического отношения к миру; понимание красоты как ценности; потребности в художественном творчестве и в общении с искусством;
- овладение практическими умениями и навыками в восприятии, анализе и оценке произведений искусства;
- овладение элементарными практическими умениями и навыками в различных видах художественной деятельности (рисунке, живописи, скульптуре, художественном конструировании), а также в специфических формах художественной деятельности, базирующихся на ИКТ (цифровая фотография, видеозапись, элементы мультипликации и пр.).

В результате изучения изобразительного искусства в начальной школе у выпускников будут сформированы основы художественной культуры: представления о специфике изобразительного искусства, потребность в художественном творчестве и в общении с искусством, первоначальные понятия о выразительных возможностях языка искусства. Начнут развиваться образное мышление и воображение, учебно-творческие способности, формироваться основы анализа произведения искусства; будут проявляться эмоционально-ценностное отношение к миру и художественный вкус. Учащиеся овладеют практическими умениями и навыками в восприятии произведений пластических искусств и в различных видах художественной деятельности: рисунке, живописи, скульптуре, художественном конструировании, декоративно-прикладном искусстве.

Выпускники смогут понимать образную природу искусства; давать эстетическую оценку и выражать свое отношение к событиям и явлениям окружающего мира, к природе, человеку и обществу; воплощать художественные образы в различных формах художественно-творческой деятельности. Они научатся применять художественные умения, знания и представления о пластических искусствах для выполнения учебных и художественно-практических задач.

Раздел «Восприятие искусства и виды художественной деятельности» Выпускник научится:

- различать виды художественной деятельности (рисунок, живопись, скульптура, художественное конструирование и дизайн, декоративно-прикладное искусство) и участвовать в художественно-творческой деятельности, используя различные художественные материалы и приемы работы с ними для передачи собственного замысла;
- различать основные виды и жанры пластических искусств, понимать их специфику;
- эмоционально-ценностно относиться к природе, человеку, обществу; различать и передавать в художественно-творческой деятельности характер, эмоциональные состояния и свое отношение к ним средствами художественного языка;
- узнавать, воспринимать, описывать и эмоционально оценивать шедевры русского и мирового искусства, изображающие природу, человека, различные стороны (разнообразие, красоту, трагизм и т. д.) окружающего мира и жизненных явлений;
- называть ведущие художественные музеи России и художественные музеи своего региона.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- воспринимать произведения изобразительного искусства, участвовать в обсуждении их содержания и выразительных средств, объяснять сюжеты и содержание знакомых произведений;
- видеть проявления художественной культуры вокруг: музеи искусства, архитектура, скульптура, дизайн, декоративные искусства в доме, на улице, в театре;
- высказывать суждение о художественных произведениях, изображающих природу и человека в различных эмоциональных состояниях.

# Раздел «Азбука искусства. Как говорит искусство?» Выпускник научится:

- создавать простые композиции на заданную тему на плоскости и в пространстве;
- использовать выразительные средства изобразительного искусства: композицию, форму, ритм, линию, цвет, объем, фактуру; различные художественные материалы для воплощения собственного художественно-творческого замысла;
- различать основные и составные, теплые и холодные цвета; изменять их эмоциональную напряженность с помощью смешивания с белой и черной красками; использовать их для передачи художественного замысла в собственной учебно-творческой деятельности;
- создавать средствами живописи, графики, скульптуры, декоративно-прикладного искусства образ человека: передавать на плоскости и в объеме пропорции лица, фигуры; передавать характерные черты внешнего облика, одежды, украшений человека;
- наблюдать, сравнивать, сопоставлять и анализировать геометрическую форму предмета; изображать предметы различной формы; использовать простые формы для создания выразительных образов в живописи, скульптуре, графике, художественном конструировании;
- использовать декоративные элементы, геометрические, растительные узоры для украшения своих изделий и предметов быта; использовать ритм и стилизацию форм для создания орнамента; передавать в собственной художественнотворческой деятельности специфику стилистики произведений народных художественных промыслов в России (с учетом местных условий).

#### Выпускник получит возможность научиться:

• пользоваться средствами выразительности языка живописи, графики, скульптуры, декоративно-прикладного искусства, художественного конструирования в собственной художественно-творческой деятельности; передавать разнообразные эмоциональные состояния, используя различные оттенки цвета, при создании

живописных композиций на заданные темы; моделировать новые формы, различные ситуации, путем трансформации известного создавать новые образы природы, человека, фантастического существа средствами изобразительного искусства и компьютерной графики.

# Раздел «Значимые темы искусства. О чем говорит искусство?» Выпускник научится:

- осознавать главные темы искусства и отражать их в собственной художественнотворческой деятельности;
- выбирать художественные материалы, средства художественной выразительности для создания образов природы, человека, явлений и передачи своего отношения к ним; решать художественные задачи с опорой на правила перспективы, цветоведения, усвоенные способы действия;
- передавать характер и намерения объекта (природы, человека, сказочного героя, предмета, явления и т. д.) в живописи, графике и скульптуре, выражая свое отношение к качествам данного объекта.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- видеть, чувствовать и изображать красоту и разнообразие природы, человека, зданий, предметов;
- понимать и передавать в художественной работе разницу представлений о красоте человека в разных культурах мира, проявлять терпимость к другим вкусам и мнениям;
- изображать пейзажи, натюрморты, портреты, выражая к ним свое эмоциональное отношение;
- изображать многофигурные композиции на значимые жизненные темы и участвовать в коллективных работах на эти темы.

#### 1.2.7.2 Музыка:

- сформированность первоначальных представлений о роли музыки в жизни человека, ее роли в духовно-нравственном развитии человека;
- сформированность основ музыкальной культуры, в том числе на материале музыкальной культуры родного края, развитие художественного вкуса и интереса к музыкальному искусству и музыкальной деятельности;
- умение воспринимать музыку и выражать свое отношение к музыкальному произведению;
- использование музыкальных образов при создании театрализованных и музыкально-пластических композиций, исполнении вокально-хоровых произведений, в импровизации.

В результате изучения музыки в начальной школе у выпускников будут сформированы основы музыкальной культуры; воспитаны нравственные и эстетические чувства, художественный вкус; развит интерес к музыкальному искусству и музыкальной деятельности, образное и ассоциативное мышление и воображение музыкальная память и слух, певческий голос, учебно-творческие способности в различных видах музыкальной деятельности. Школьники смогут открыто выражать свое отношение к искусству, проявлять ценностносмысловые ориентации, позитивную самооценку, самоуважение, жизненный оптимизм.

Выпускники начальной школы научатся воспринимать музыку и размышлять о ней; воплощать музыкальные образы при создании театрализованных и музыкально-пластических композиций разучивании и исполнении вокально-хоровых произведений игре на элементарных детских музыкальных инструментах; импровизировать в разнообразных видах музыкально-творческой деятельности.

Дети будут способны встать на позицию другого человека, вести диалог, участвовать в обсуждении значимых для человека явлений жизни и искусства, продуктивно сотрудничать со сверстниками и взрослыми. Они смогут реализовать собственный творческий потенциал, применяя музыкальные знания и представления о музыкальном искусстве для выполнения учебных и художественно-практических задач, действовать самостоятельно при разрешении проблемно-творческих ситуаций в повседневной жизни.

#### Раздел «Музыка в жизни человека» Выпускник научится:

- воспринимать музыку различных жанров, размышлять о музыкальных произведениях как способе выражения чувств и мыслей человека, эмоционально, эстетически откликаться на искусство, выражая свое отношение к нему в различных видах музыкально-творческой деятельности;
- ориентироваться в музыкально-поэтическом творчестве, в многообразии музыкального фольклора России, сопоставлять различные образцы народной и профессиональной музыки, ценить отечественные народные музыкальные традиции;
- воплощать художественно-образное содержание и интонационно-мелодические особенности профессионального (в пении, слове, движении и др.) и народного творчества (в песнях, играх, действах).

#### Выпускник получит возможность научиться:

- реализовывать творческий потенциал, осуществляя собственные музыкально-исполнительские замыслы в различных видах деятельности;
- организовывать культурный досуг, самостоятельную музыкально-творческую деятельность, музицировать и использовать ИКТ в музыкальных играх.

# Раздел «Основные закономерности музыкального искусства» Выпускник научится:

- соотносить выразительные и изобразительные интонации, узнавать характерные черты музыкальной речи разных композиторов, воплощать особенности музыки в исполнительской деятельности на основе полученных знаний;
- наблюдать за процессом и результатом музыкального развития на основе сходства и различия интонаций, тем, образов и распознавать художественный смысл различных форм построения музыки;
- общаться и взаимодействовать в процессе ансамблевого, коллективного (хорового и инструментального) воплощения различных художественных образов.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- реализовывать собственные творческие замыслы в различных видах музыкальной деятельности (в пении и интерпретации музыки, игре на детских элементарных музыкальных инструментах, музыкально-пластическом движении и импровизации);
- использовать систему графических знаков для ориентации в нотном письме при пении простейших мелодий;
- владеть певческим голосом как инструментом духовного самовыражения и участвовать в коллективной творческой деятельности при воплощении заинтересовавших его музыкальных образов.

### Раздел «Музыкальная картина мира»

#### Выпускник научится:

- исполнять музыкальные произведения разных форм и жанров (пение, драматизация, музыкально-пластическое движение, инструментальное музицирование, импровизация и др.);
- определять виды музыки, сопоставлять музыкальные образы в звучании различных музыкальных инструментов, в том числе и современных электронных;

• оценивать и соотносить содержание и музыкальный язык народного и профессионального музыкального творчества разных стран мира.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- адекватно оценивать явления музыкальной культуры и проявлять инициативу в выборе образцов профессионального и музыкально-поэтического творчества народов мира;
- оказывать помощь в организации и проведении школьных культурно-массовых мероприятий, представлять широкой публике результаты собственной музыкально-творческой деятельности (пение, инструментальное музицирование, драматизация и др.), собирать музыкальные коллекции (фонотека, видеотека).

#### 1.2.8 Технология:

- получение первоначальных представлений о созидательном и нравственном значении труда в жизни человека и общества; о мире профессий и важности правильного выбора профессии;
- усвоение первоначальных представлений о материальной культуре как продукте предметно-преобразующей деятельности человека;
- приобретение навыков самообслуживания; овладение технологическими приемами ручной обработки материалов; усвоение правил техники безопасности;
- использование приобретенных знаний и умений для творческого решения несложных конструкторских, художественно-конструкторских (дизайнерских), технологических и организационных задач;
- приобретение первоначальных навыков совместной продуктивной деятельности, сотрудничества, взаимопомощи, планирования и организации;
- приобретение первоначальных знаний о правилах создания предметной и информационной среды и умений применять их для выполнения учебнопознавательных и проектных художественно-конструкторских задач.

В результате изучения курса технологии начальной школы выпускники научатся использовать полученные знания для оценки предметной среды обитания, ее улучшения и комфортного существования в данной среде, для анализа конструкций, созданных природой и человеком, и их использования в собственной творческой деятельности.

Они приобретут полезные умения и навыки, необходимые для продуктивной созидательной деятельности, овладеют пространственным воображением, разовьют конструктивность и гибкость мышления, получат первоначальный опыт проектной деятельности.

Выпускники научатся применять полученные знания и умения для решения учебных и практических задач; для организации продуктивного творческого досуга.

### Человек и предметная среда его обитания

#### Выпускник научится понимать, что:

- предметный (рукотворный) мир как необходимая среда обитания человека создан его трудом;
- мир вещей взаимосвязан с миром природы, т.к. отражает образы, существующие в природе, и изготавливается из материалов, произведённых из природного сырья; кроме того, в создании предметного мира человек многое заимствовал из природных законов;
- понимать, что мир вещей взаимосвязан с духовным миром человека, т.к. в них находят отражение его познания, пристрастия и эмоционально-чувственное состояние человека, выраженное через образы с помощью материалов;
- наблюдать и изучать конструктивные и декоративно-художественные принципы и законы, присущие природным объектам (симметрия, ритм, недеформируемые треугольные конструкции и др.);

- использовать отдельные конструктивные и декоративно-художественные принципы и законы, присущие природным конструкциям, в своих изделиях;
- изготавливать изделия в различных техниках (например, лепки, плетения из полос бумаги и др.) с использованием элементов национальных культурных традиций;
- понимать основные правила и требования, которым должны соответствовать вещи, создаваемые и используемые человеком:
- каждая вещь должна быть одновременно удобной в использовании и выразительной внешне:
- конструкция и декор каждой вещи должны соответствовать ее назначению и общей обстановке, в которой изделие используется;
- оценивать целесообразность конструкции и внешнего вида изделия с точки зрения его утилитарной функции и соответствия определенному стилю;
- изготавливать изделия с учетом принципа стилевой гармонии

#### Выпускник получит возможность научиться:

- оценивать целесообразность для предметного мира отдельных конструктивных и декоративно-художественных принципов и законов, присущих природным объектам;
- понимать и правильно оценивать культурно-историческую ценность традиций, отраженных в предметном мире;
- понимать и воспроизводить отдельные наиболее распространенные традиционные правила, которые исторически использовались при создании предметного мира (упорядоченность формы и отделки в вещах; символическое значение предметов и узоров; знаки Солнца, Земли и Воды и др.);
- проектировать и изготавливать несложные комплекты изделий по принципу стилевой гармонии;
- проектировать и изготавливать предметы с использованием правил стилизации природных форм в бытовых предметах.

# **Технологическая компетенция (технологии ручной обработки материалов)** Выпускник научится:

- использовать разные ручные инструменты для выполнения ремесленных и чертёжно-графических работ (ножницы, канцелярский нож, игла, циркуль, линейка, угольник, карандаш и др.);
- выполнять обработку различных материалов (бумага, картон, ткань, фольга, природные материалы, пластические материалы и пр.) различными способами с учетом их основных свойств:
- выкраивание деталей (отрыванием, резанием ножницами и канцелярским ножом);
- трансформация и формообразование деталей (сгибанием, складыванием, сминанием, скручиванием и др.);
- сборка (склеиванием, сшиванием, «щелевыми замками», проволокой и др.);
- отделка (раскрашиванием, окрашиванием, аппликацией, вышивкой и др.);
- правильно (рационально, технологично) выполнять геометрические построения деталей простой формы и операции разметки с использованием соответствующих инструментов и приспособлений (линейка, угольник, шаблон, трафарет, циркуль и др.);
- выполнять простые ручные строчки (прямая, косая, петельная, петлеобразная, крестообразная и их варианты);
- изготавливать простейшие лекала и выкройки для изделий из ткани (прихватки и т.п.) и выполнять по ним разметку и раскрой деталей из ткани;
- выполнять разнообразные работы из доступных поделочных материалов по образцу, словесному описанию, рисунку или технологической схеме;

• осмысленно организовывать свою работу и соблюдать культуру труда (готовить рабочее место и поддерживать порядок в процессе работы, грамотно выполнять все действия и рационально использовать материалы, своевременно производить уборку рабочего места, поддерживать инструменты в надлежащем состоянии и правильно хранить их).

#### Выпускник получит возможность научиться:

- самостоятельно целенаправленно выбирать материалы и способы их обработки в соответствии с решаемой практической задачей;
- целенаправленно выбирать и рационально использовать инструменты, приспособления и способы работы в соответствии с решаемой практической задачей: для разметки, выкраивания, обработки материалов и пр.;
- прогнозировать конечный практический результат и самостоятельно комбинировать технологии работы в соответствии с конструктивной или декоративно-художественной задачей.

# Конструирование и основы проектной деятельности. Чертежно-графическая грамота. Работа с простейшей документацией

#### Выпускник научится:

- мысленно анализировать устройство изделия, выделять конструктивные элементы, устанавливать их пространственные взаимосвязи; мысленно соединять отдельные детали в целостную конструкцию и проверять правильность своих умозрительных действий практическим путём;
- понимать условные графические обозначения (линии чертежа, схемы), читать простейшую техническую документацию (простейшие чертежи и эскизы несложных объектов, технические рисунки, графические схемы);
- строить развертку трехмерного изделия по образцу или техническому рисунку изделия;
- выполнять разметку с опорой на рисунки, простейшие чертежи и эскизы;
- собирать несложные конструкции с опорой на рисунки, графические схемы;
- производить несложные расчёты размеров деталей и изделия в целом;
- планировать последовательность практической работы по изготовлению изделия в соответствии с особенностями его конструкции и технологии, прогнозировать возможные результаты и затруднения; при необходимости вносить коррективы в работу;
- выполнять несложные индивидуальные проекты в соответствии с заданными требованиями (изделия, сообщения и др.), доступные по сложности коллективные проекты (комплексные работы, социальная помощь и др.):
- выдвигать проектные гипотезы, выбирать конструкцию изделия и оптимальную технологию его изготовления;
- искать, находить и отбирать необходимую информацию;
- осуществлять практическую работу по выполнению проекта.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- производить мысленную трансформацию простого трехмерного изделия в плоскую развертку и наоборот;
- вносить изменения в чертежи, эскизы, схемы в соответствии с поставленными задачами конструктивного и декоративного плана;
- создавать мысленный замысел конструкции с целью решения определенной конструкторской задачи или передачи определенной художественно-эстетической информации; воплотить мысленный образ в материале.

#### 1.2.9 Физическая культура:

- формирование первоначальных представлений о значении физической культуры для укрепления здоровья человека (физического, социального и психологического), о ее позитивном влиянии на развитие человека (физическое, интеллектуальное, эмоциональное, социальное), о физической культуре и здоровье как факторах успешной учебы и социализации;
- овладение умениями организовывать здоровьесберегающую жизнедеятельность (режим дня, утренняя зарядка, оздоровительные мероприятия, подвижные игры и т.д.);
- формирование навыка систематического наблюдения за своим физическим состоянием, величиной физических нагрузок, данных мониторинга здоровья (рост, масса тела и др.), показателей развития основных физических качеств (силы, быстроты, выносливости, координации, гибкости), в том числе подготовка к выполнению нормативов Всероссийского физкультурноспортивного комплекса "Готов к труду и обороне" (ГТО).

# Раздел «Знания о физической культуре» Выпускник научится:

- ориентироваться в понятиях «физическая культура», «режим дня»; характеризовать роль и значение утренней зарядки, физкультминуток и физкультпауз, уроков физической культуры, закаливания, прогулок на свежем воздухе, подвижных игр, занятий спортом для укрепления здоровья, развития основных систем организма;
- раскрывать на примерах (из истории или из личного опыта) положительное влияние занятий физической культурой на физическое и личностное развитие;
- ориентироваться в понятии «физическая подготовка», характеризовать основные физические качества (силу, быстроту, выносливость, координацию, гибкость) и различать их между собой;
- организовывать места занятий физическими упражнениями и подвижными играми (как в помещении, так и на открытом воздухе), соблюдать правила поведения и предупреждения травматизма во время занятий физическими упражнениями.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- выявлять связь занятий физической культурой с трудовой и оборонной деятельностью;
- характеризовать роль и значение режима дня в сохранении и укреплении здоровья; планировать и корректировать режим дня в зависимости от индивидуальных особенностей учебной и внешкольной деятельности, показателей здоровья, физического развития и физической подготовленности.

#### Раздел «Способы физкультурной деятельности»

#### Выпускник научится:

- отбирать и выполнять комплексы упражнений для утренней зарядки и физкультминуток в соответствии с изученными правилами;
- организовывать и проводить подвижные игры и простейшие соревнования во время отдыха на открытом воздухе и в помещении (спортивном зале и местах рекреации), соблюдать правила взаимодействия с игроками;
- измерять показатели физического развития (рост и массу тела) и физической подготовленности (сила, быстрота, выносливость, гибкость), вести систематические наблюдения за их динамикой.

#### Выпускник получит возможность научиться:

• вести тетрадь по физической культуре с записями режима дня, комплексов утренней гимнастики, физкультминуток, общеразвивающих упражнений для

- индивидуальных занятий, результатов наблюдений за динамикой основных показателей физического развития и физической подготовленности;
- целенаправленно отбирать физические упражнения для индивидуальных занятий по развитию физических качеств;
- выполнять простейшие приемы оказания доврачебной помощи при травмах и ушибах.

#### Раздел «Физическое совершенствование»

### Выпускник научится:

- выполнять упражнения по коррекции и профилактике нарушения зрения и осанки, упражнения на развитие физических качеств (силы, быстроты, выносливости, координации, гибкости); оценивать величину нагрузки (большая, средняя, малая) по частоте пульса (с помощью специальной таблицы);
- выполнять тестовые упражнения для оценки динамики индивидуального развития основных физических качеств;
- выполнять организующие строевые команды и приемы;
- выполнять акробатические упражнения (кувырки, стойки, перекаты);
- выполнять гимнастические упражнения на спортивных снарядах (перекладина, брусья, гимнастическое бревно);
- выполнять легкоатлетические упражнения (бег, прыжки, метания и броски мяча разного веса);
- выполнять игровые действия и упражнения из подвижных игр разной функциональной направленности.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- сохранять правильную осанку, оптимальное телосложение;
- выполнять эстетически красиво гимнастические и акробатические комбинации;
- играть в баскетбол, футбол и волейбол по упрощенным правилам;
- плавать, в том числе спортивными способами;
- выполнять передвижения на лыжах (для снежных регионов России).

Особое значение имеют следующие ключевые компетентности, которые должны быть сформированы к концу обучения в начальной школе:

### В отношении предметного мышления (решения задач, проблем):

- умение отличать известное от неизвестного;
- умение в недоопределенной ситуации указать, каких знаний и умений не хватает для успешного действия;
- умение формулировать предположения о том, как искать недостающий способ действия (недостающее знание);
- находить информацию, недостающую для решения задачи, в литературе, у взрослых, в других источниках информации (в том числе, в поисковых компьютерных системах, словарях, справочниках и пр.).

#### В отношении содержательной коммуникации:

- владение способами внутригруппового и межгруппового взаимодействия при решении учебных задач;
- умение презентовать свои достижения (превращать результат своей работы в продукт, предназначенный для других);
- умение осуществлять продуктивное взаимодействие с другими участниками совместного исследования или учения (в том числе, пробы общения в сети Интернет);
- умение понимать несложные научно-популярные тексты, выделяя в них существенное по отношению к предстоящей задаче;

- способность воспринимать художественные произведения (литературные, музыкальные, изобразительного искусства), выступая в разных позициях (автора, зрителя, критика);
- способность понимать позиции разных участников коммуникации и продолжать их логику мышления.

#### В отношении владения информацией:

- правильно, осознанно читать (про себя) простой научно-популярный текст (независимо от скорости); определять главную мысль текста; находить в тексте незнакомые слова, определять их значение разными способами, составлять простейший план несложного текста для пересказа; рассказывать несложный текст по плану, описывать устно объект наблюдения;
- классифицировать объекты; использовать сравнение для установления общих и специфических свойств объектов; высказывать суждения по результатам сравнения;
- представлять результаты данных в виде простейших таблиц и диаграмм;
- читать простейшие картосхемы с внесенной туда информацией о природных и социальных объектах;
- читать простейшие графики, диаграммы и таблицы, содержащие информацию об объектах и процессах;
- находить в справочниках, словарях и поисковых компьютерных системах ответ на интересующий вопрос;
- следовать инструкции по правильному применению приборов, инструментов и технических устройств в соответствии с их назначением и правилами техники безопасности;
- работать с модельными средствами (знаковыми, графическими, словесными) в рамках изученного материала.

### В отношении саморазвития:

- способность осуществлять сознательный выбор заданий разного уровня трудности, материала для тренировки и подготовки творческих работ;
- способность критично и содержательно оценивать ход своей предметной работы и полученный результат, сознательно контролировать свои учебные действия;
- самостоятельность суждений, критичность по отношению к своим и чужим действиям и высказываниям, инициативность, способность и склонность к преобразованию сложившихся способов действия, если эти способы действий входят в противоречие с новыми условиями действования;
- определять последовательность действий для решения предметной задачи, осуществлять простейшее планирование своей работы;
- обнаруживать свои трудности в выполнении действия тем или иным способом;
- уметь на основе установленных ими причин ошибок подбирать задания, позволяющие самостоятельно корректировать выполнение действия известным им способом, определять объем таких заданий, способы их выполнения;
- предполагать, какие ошибки можно допустить при решении того или иного задания в рамках действия освоенными способами;
- определять степень сложности заданий; находить образцы для проверки работы;
- сопоставлять свою работу с образцом; оценивать свою работу по критериям, выработанным в классе;
- сопоставлять свою оценку с оценкой другого человека (учителя, одноклассника, родителей); осуществлять свободный выбор продукта, предъявляемого «на оценку» учителю и классу, назначая самостоятельно критерии оценивания.

УМК «Школа России» в полной мере реализует Требования ФГОС по реализации вышеперечисленных результатов.

### 1.3 Система оценки достижений планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования

В соответствии с требованиями Федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования на основе примерной программы НОО, программы УМК «Школа России», методических рекомендаций УМК «Школа России в школе разработана система оценки, ориентированная на выявление и оценку образовательных достижений учащихся с целью итоговой оценки подготовки выпускников на ступени начального общего образования.

Особенностями системы оценки являются:

- комплексный подход к оценке результатов образования (оценка предметных, метапредметных и личностных результатов общего образования);
- использование планируемых результатов освоения основных образовательных программ в качестве содержательной и критериальной базы оценки;
- оценка успешности освоения содержания отдельных учебных предметов на основе системно-деятельностного подхода, проявляющегося в способности к выполнению учебно-практических и учебно-познавательных задач;
- оценка динамики образовательных достижений обучающихся;
- сочетание внешней и внутренней оценки как механизма обеспечения качества образования;
- использование персонифицированных процедур итоговой оценки и аттестации обучающихся и неперсонифицированных процедур оценки состояния и тенденций развития системы образования;
- уровневый подход к разработке планируемых результатов, инструментария и представлению их;
- использование накопительной системы оценивания (портфолио), характеризующей динамику индивидуальных образовательных достижений;
- использование наряду со стандартизированными письменными или устными работами таких форм и методов оценки, как проекты, практические работы, творческие работы, самоанализ, самооценка, наблюдения и др.;
- использование контекстной информации об условиях и особенностях реализации образовательных программ при интерпретации результатов педагогических измерений.

### Периодичность контроля

Планируемые результаты	стартовый	текущий	промежуточный	итоговый
личностные	Сентябрь 1 - 4 класс	-	Раз в полгода 1 - 4 класс	Май 1 - 4 класс
метапредметные	Сентябрь 1 - 4 класс	-	Раз в полгода 1 -4 класс	Май 1 - 4 класс
предметные	Сентябрь 2 - 4 класс	По четвертям 1 - 4 класс	Раз в полгода 1 - 4 класс	Май 1 - 4 класс

### 1.3.1 Особенности оценки личностных, метапредметных, предметных результатов

#### Оценка личностных результатов

*Объектом оценки личностных результатов* являются сформированные у учащихся универсальные учебные действия, включаемые в три основных блока:

- ➤ самоопределение— сформированность внутренней позиции обучающегося принятие и освоение новой социальной роли обучающегося; становление основ российской гражданской идентичности личности как чувства гордости за свою Родину, народ, историю и осознание своей этнической принадлежности; развитие самоуважения и способности адекватно оценивать себя и свои достижения, видеть сильные и слабые стороны своей личности;
- **смыслообразование** поиск и установление личностного смысла (т. е. «значения для себя») учения обучающимися на основе устойчивой системы учебнопознавательных и социальных мотивов; понимания границ того, «что я знаю», и того, «что я не знаю», «незнания» и стремления к преодолению этого разрыва;
- морально-этическая ориентация— знание основных моральных норм и ориентация на их выполнение на основе понимания их социальной необходимости; способность к моральной децентрации учёту позиций, мотивов и интересов участников моральной дилеммы при её разрешении; развитие этических чувств стыда, вины, совести как регуляторов морального поведения.

Основное **содержание оценки личностных результатов** на ступени начального общего образования строится вокруг оценки:

- сформированности внутренней позиции обучающегося, которая находит отражение в эмоционально-положительном отношении обучающегося к образовательному учреждению,
- ориентации на содержательные моменты образовательного процесса уроки, познание нового, овладение умениями и новыми компетенциями, характер учебного сотрудничества с учителем и одноклассниками и ориентации на образец поведения «хорошего ученика» как пример для подражания;
- сформированности основ гражданской идентичности чувства гордости за свою Родину, знания знаменательных для Отечества исторических событий; любви к своему краю, осознания своей национальности, уважения культуры и традиций народов России и мира; развития доверия и способности к пониманию и сопереживанию чувствам других людей;
- сформированности самооценки, включая осознание своих возможностей в учении, способности адекватно судить о причинах своего успеха/неуспеха в учении; умения видеть свои достоинства и недостатки, уважать себя и верить в успех;
- сформированности мотивации учебной деятельности, включая социальные, учебно-познавательные и внешние мотивы, любознательность и интерес к новому содержанию и способам решения проблем, приобретению новых знаний и умений, мотивации достижения результата, стремления к совершенствованию своих способностей;
- знания моральных норм и сформированности морально-этических суждений, способности к решению моральных проблем на основе децентрации (координации различных точек зрения на решение моральной дилеммы); способности к оценке своих поступков и действий других людей с точки зрения соблюдения/нарушения моральной нормы.

Методом оценки личностных результатов учащихся используемым в образовательной программе являются диагностики.

Диагностика сформированности целеполагания обучающихся

диагностика сформированности целеполагания ооучающихся			
Уровень	Показатель	Поведенческие индикаторы	
	сформированности	сформированности	
Отсутствие цели	Предъявляемое требование осознается лишь частично. Включаясь в работу, быстро отвлекается или ведет себя хаотично. Может принимать лишь простейшие цели (не предполагающие промежуточные цели-требования)	Плохо различает учебные задачи разного типа; отсутствует реакция на новизну задачи, не может выделить промежуточные цели, нуждается в пооперационном контроле со стороны учителя, не может ответить на вопросы о том, что он собирается делать или сделал	
Принятие практической задачи	Принимает и выполняет только практические задачи (но не теоретические), в теоретических задачах не ориентируется	Осознает, что надо делать в процессе решения практической задачи; в отношении теоретических задач не может осуществлять целенаправленных действий	
Переопределение познавательной задачи в практическую	Принимает и выполняет только практические задачи, в теоретических задачах не ориентируется	Осознает, что надо делать и что сделал в процессе решения практической задачи; в отношении теоретических задач не может осуществлять целенаправленных действий	
Принятие познавательной цели	Принятая познавательная цель сохраняется при выполнении учебных действий и регулирует весь процесс их выполнения; четко выполняется требование познавательной задачи	Охотно осуществляет решение познавательной задачи, не изменяя ее (не подменяя практической задачей и не выходя за ее требования), четко может дать отчет о своих действиях после принятого решения	
Переопределение практической задачи в теоретическую	Столкнувшись с новой практической задачей, самостоятельно формулирует познавательную цель и строит действие в соответствии с ней	Невозможность решить новую практическую задачу объясняет отсутствие адекватных способов; четко осознает свою цель и структуру найденного способа	
Самостоятельная постановка учебных целей	Самостоятельно формулирует познавательные цели, выходя за пределы требований программы	Выдвигает содержательные гипотезы, учебная деятельность приобретает форму активного исследования способов действия	

Уровни развития контроля

у ровин развития контроли			
Уровень	Показатель сформированности	Дополнительный диагностический	
		признак	
Отсутствие контроля	Ученик не контролирует учебные действия, не замечает допущенных ошибок	1	

Контроль на уровне	Контроль носит случайный	1 ' '
непроизвольного	непроизвольный характер,	предугадывает правильное
внимания	заметив ошибку, ученик не	направление действия; сделанные
	может обосновать своих	ошибки исправляет неуверенно, в
	действий	малознакомых действиях ошибки
		допускает чаще, чем в знакомых
Потенциальный	Ученик осознает правило	В процессе решения задачи контроль
контроль на уровне	контроля, но одновременное	затруднен, после решения ученик
произвольного	выполнение учебных действий и	может найти и исправить ошибки, в
внимания	контроля затруднено; ошибки	многократно повторенных действиях
	ученик исправляет и объясняет	ошибок не допускает
Актуальный контроль	В процессе выполнения действия	Ошибки исправляет самостоятельно,
на уровне	ученик ориентируется на	контролирует процесс решения
произвольного	правило контроля и успешно	задачи другими учениками, при
внимания	использует его в процессе	решении новой задачи не может
	решения задач, почти не	скорректировать правило контроля
	допуская ошибок	новым условиям
Потенциальный	Решая новую задачу, ученик	Задачи, соответствующие усвоенному
рефлексивный	применяет старый неадекватный	способу, выполняются безошибочно.
контроль	способ, с помощью учителя	Без помощи учителя не может
	обнаруживает неадекватность	обнаружить несоответствие
	способа и пытается ввести	усвоенного способа действия новым
	коррективы	условиям
Актуальный	Самостоятельно обнаруживает	Контролирует соответствие
рефлексивный	ошибки, вызванные	выполняемых действий способу, при
контроль	несоответствием усвоенного	изменении условий вносит
	способа действия и условий	коррективы в способ действия до
	задачи, и вносит коррективы	начала решения

Уровни развития оценки

Уровень	Показатель	Поведенческий индикатор
Отсутствие оценки	Ученик не умеет, не пытается и не испытывает потребности в оценке своих действий — ни самостоятельной, ни по просьбе учителя	Всецело полагается на отметку учителя, воспринимает ее некритически (даже в случае явного занижения), не воспринимает аргументацию оценки; не может оценить свои силы относительно решения поставленной задачи
Адекватная ретроспективная оценка	Умеет самостоятельно оценить свои действия и содержательно обосновать правильность или ошибочность результата, соотнося его со схемой действия	Критически относится к отметкам учителя; не может оценить своих возможностей перед решением новой задачи и не пытается этого делать; может оценить действия других учеников
Неадекватная прогностическая оценка	Приступая к решению новой задачи, пытается оценить свои возможности относительно ее решения, однако при этом учитывает лишь факт того, знает ли он ее или нет, а не	оценивает уже решенные им задачи, пытается оценивать свои возможности в решении новых

	возможность изменения известных ему способов	задачи, а не ее структуру, не может этого сделать до решения задачи
	действия	этого еделать до решения зада и
Потенциально	Приступая к решению новой	Может с помощью учителя
адекватная	задачи, может с помощью	обосновать свою возможность или
прогностическая	учителя оценить свои	невозможность решить стоящую
оценка	возможности в ее решении,	перед ним задачу, опираясь на
	учитывая изменения известных	анализ известных ему
	ему способов действий	способов действия; делает это
		неуверенно, с трудом
Актуально адекватная	Приступая к решению новой	Самостоятельно обосновывает еще
прогностическая	задачи, может самостоятельно	до решения задачи свои силы, исходя
оценка	оценить свои возможности в ее	из четкого осознания усвоенных
	решении, учитывая изменения	способов и их вариаций, а также
	известных способов действия	границ их применения

Вторым методом оценки личностных результатов является оценка *личностного прогресса ученика* с помощью *портфолио*(см. Положение о портфолио учащегося начальной школы), способствующего формированию у учащихся культуры мышления, логики, умений анализировать, обобщать, систематизировать, классифицировать.

Личностные результаты выпускников на ступени начального общего образования в полном соответствии с требованиями Стандарта не подлежат итоговой оценке, т.к. оценка личностных результатов учащихся отражает эффективность воспитательной и образовательной деятельности школы.

### Оценка метапредметных результатов

Оценка метапредметных результатов предполагает оценку универсальных учебных действий учащихся (регулятивных, коммуникативных, познавательных), т. е. таких умственных действий обучающихся, которые направлены на анализ своей познавательной деятельности и управление ею. К ним относятся:

- способность обучающегося принимать и сохранять учебную цель и задачи; самостоятельно преобразовывать практическую задачу в познавательную; умение планировать собственную деятельность в соответствии с поставленной задачей и условиями её реализации и искать средства её осуществления; умение контролировать и оценивать свои действия, вносить коррективы в их выполнение на основе оценки и учёта характера ошибок, проявлять инициативу и самостоятельность в обучении;
- умение осуществлять информационный поиск, сбор и выделение существенной информации из различных информационных источников;
- умение использовать знаково-символические средства для создания моделей изучаемых объектов и процессов, схем решения учебно-познавательных и практических задач;
- способность к осуществлению логических операций сравнения, анализа, обобщения, классификации по родовидовым признакам, установлению аналогий, отнесению к известным понятиям;
- умение сотрудничать с педагогом и сверстниками при решении учебных проблем, принимать на себя ответственность за результаты своих действий.

Достижение метапредметных результатов обеспечивается за счёт основных компонентов образовательного процесса — учебных предметов, представленных в обязательной части учебного плана.

Основное **содержание оценки метапредметных результатов** на ступени начального общего образования строится вокруг умения учиться. Оценка метапредметных результатов проводится в ходе различных процедур:

- решение задач творческого и поискового характера;
- > учебное проектирование;
- итоговые проверочные работы;
- комплексные работы на межпредметной основе;
- мониторинг сформированности основных учебных умений.

### Оценка предметных результатов

Достижение предметных результатов обеспечивается за счет основных учебных предметов. Поэтому объектом оценки предметных результатов является способность учащихся решать учебно-познавательные и учебно-практические задачи.

Оценка достижения предметных результатов ведётся как в ходе текущего и промежуточного оценивания, так и в ходе выполнения итоговых проверочных работ. Результаты накопленной оценки, полученной в ходе текущего и промежуточного оценивания, фиксируются в классном журнале.

Предметом итоговой оценки освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования является достижение предметных и метапредметных результатов начального общего образования, необходимых для продолжения образования.

Основным инструментом итоговой оценки являются итоговые комплексные работы — система заданий различного уровня сложности по чтению, русскому языку, математике и окружающему миру.

В учебном процессе оценка предметных результатов проводится с помощью диагностических работ (промежуточных и итоговых), направленных на определение уровня освоения темы учащимися. Проводится мониторинг результатов выполнения трех итоговых работ — по русскому языку, родному языку, математике — и итоговой комплексной работы на межпредметной основе.

### Характеристика цифровой оценки (отметки)

- **«5»** (**«отлично»**) уровень выполнения требований значительно выше удовлетворительного: отсутствие ошибок как по текущему, так и по предыдущему учебному материалу; не более одного недочета; логичность и полнота изложения.
- «4» («хорошо») уровень выполнения требований выше удовлетворительного: использование дополнительного материала, полнота и логичность раскрытия вопроса; самостоятельность суждений, отражение своего отношения к предмету обсуждения. Наличие 2 3 ошибок или 4 6 недочетов по текущему учебному материалу; не более 2 ошибок или 4 недочетов по пройденному материалу; незначительные нарушения логики изложения материала; использование нерациональных приемов решения учебной задачи; отдельные неточности в изложении материала.
- «3» («удовлетворительно») достаточный минимальный уровень выполнения требований, предъявляемых к конкретной работе; не более 4-6 ошибок или 10 недочетов по текущему учебному материалу; не более 3-5 ошибок ли не более 8 недочетов по пройденному учебному материалу; отдельные нарушения логики изложения материала; неполнота раскрытия вопроса.
- «2» («плохо») уровень выполнения требований ниже удовлетворительного: наличие более 6 ошибок или 10 недочетов по текущему материалу; более 5 ошибок или более 8 недочетов по пройденному материалу; нарушение логики; неполнота, нераскрытость обсуждаемого вопроса, отсутствие аргументации либо ошибочность ее основных положений.

Системная оценка личностных, метапредметных и предметных результатов реализуется в рамках накопительной системы – рабочего Портфолио. Рабочий Портфолио ученика:

- является современным педагогическим инструментом сопровождения развития и оценки достижений учащихся, ориентированным на обновление и совершенствование качества образования;
- реализует одно из основных положений Федеральных государственных образовательных стандартов общего образования второго поколения – формирование универсальных учебных действий;
- позволяет учитывать возрастные особенности развития универсальных учебных действий учащихся младших классов; лучшие достижения Российской школы на этапе начального обучения; а также педагогические ресурсы учебных предметов образовательного плана;
- предполагает активное вовлечение учащихся и их родителей в оценочную деятельность на основе проблемного анализа, рефлексии и оптимистического прогнозирования.

### 1.3.2 Портфолио

Рабочий Портфолио как инновационный продукт носит системный характер. В образовательном процессе начальной школы он используется как: процессуальный способ фиксирования достижений учащихся; копилка полезной информации; наглядные доказательства образовательной деятельности ученика; повод для «встречи» школьника, учителя и родителя.

В портфолио учеников начальной школы, которое используется для оценки достижения планируемых результатов начального общего образования, целесообразно включать следующие материалы.

### Разделы рабочего Портфолио

### Страницы раздела «Портрет»

- Мой портрет (знакомьтесь: это я)
- Место для фото (или автопортрета)
- Напиши о себе (как умеешь):

Меня зовут	
Я родился	(число/месяц/год)
Я живу в	
Мой адрес	
Моя семья	

- Нарисуй портрет своей семьи
- Родословное дерево
- Чем я люблю заниматься
- Я ученик
- Я могу делать
- Я хочу научиться в этом году...
- Я научусь в этом году

Составляется вместе с учителем на уроке					
Предмет	Чему научусь Рисунок или пример				
Русский язык					
Литературное чтение	тературное чтение				
Математика					
Окружающий мир					

- Я читаю.
- Мой класс, мои друзья, мой первый учитель
- Мой распорядок дня

	Время	Дела	Рисунок
Утро			
День			
Вечер			

• Я и мои друзья

Вопрос	Напиши	Нарисуй
Чем я люблю заниматься?		
Какая игрушка у меня самая любимая?		
Сколько у меня друзей и как их зовут?		
Какой у меня самый любимый цвет?		
Какие поделки я очень хочу научиться мастерить?		

### Страницы раздела «Коллектор»

- Правила поведения в школе
- Законы жизни класса
- Примерный список литературы для самостоятельного и семейного чтения.
- План памятка: «Решения задачи»
- Памятка: «Как учить стихотворения»
- Памятка: «Работа в тетради»
- Памятка: « Как поступать в стрессовых ситуациях» (пожар, опасность и пр.)
- Памятка: «Правила общения»

#### Раздел «Рабочие материалы»

На каждый предмет имеется свой «файл», в него вкладываются диагностические работы и проверочные работы по предметам. Обязательной составляющей портфолио являются материалы стартовой диагностики, промежуточных и итоговых стандартизированных работ по отдельным предметам. Остальные работы должны быть подобраны так, чтобы их совокупность демонстрировала нарастающие успешность, объем и глубину знаний, достижение более высоких уровней формируемых учебных действий.

Примерами такого рода работ могут быть:

- по русскому языку и литературному чтению, иностранному языку диктанты и изложения, сочинения на заданную тему, сочинения на произвольную тему, аудиозаписи монологических и диалогических высказываний, «дневники читателя», иллюстрированные «авторские» работы детей, материалы их самоанализа и рефлексии и т. п.;
- по математике математические диктанты, оформленные результаты миниисследований, записи решения учебно-познавательных и учебно-практических задач, математические модели, аудиозаписи устных ответов (демонстрирующих навыки устного счета, рассуждений, доказательств, выступлений, сообщений на математические темы), материалы самоанализа и рефлексии и т. п.;
- по окружающему миру дневники наблюдений, оформленные результаты миниисследований и мини-проектов, интервью, аудиозаписи устных ответов, творческие работы, материалы самоанализа и рефлексии и т. п.;
- по предметам эстетического цикла аудиозаписи, фото- и видео-изображения примеров исполнительской деятельности, иллюстрации к музыкальным произведениям, иллюстрации на заданную тему, продукты собственного творчества,

- аудиозаписи монологических высказываний, описаний, материалы самоанализа и рефлексии и т. п.;
- по технологии фото- и видеоизображения продуктов исполнительской деятельности, аудиозаписи монологическихвысказываний, описаний, продукты собственного творчества, материалы самоанализа и рефлексии и т. п.;
- по физкультуре видеоизображения примеров исполнительской деятельности, дневники наблюдений и самоконтроля, самостоятельно составленные расписания и режим дня, комплексы физических упражнений, материалы самоанализа и рефлексии и т. п.

### Страницы раздела «Мои достижения»

- Моя лучшая работа
- Задание, которое мне больше всего понравилось
- Я прочитал ..... книг.
- Что я теперь знаю, чего не знал раньше?
- Что я теперь умею, чего не умел раньше?
- Мои цели и планы на следующий учебный год:
- Чему я еще хочу научиться?
- Какие книги прочитать?
- Мое участие в школьных и классных праздниках и мероприятиях
- Мои проекты
- Продукты совместного творчества (с родителями, одноклассниками)

Выборки детских работ — формальных и творческих, выполненных в ходе обязательных учебных занятий по всем изучаемым предметам, а также в ходе посещаемых учащимися факультативных учебных занятий, реализуемых в рамках образовательной программы школы (как ее общеобразовательной составляющей, так и программы дополнительного образования).

**Материалы, характеризующие достижения учащихся во внеучебной** (школьной и внешкольной) и **досуговой деятельности**.

Анализ, интерпретация и оценка отдельных составляющих портфолио и портфолио в целом ведется с позиций достижения планируемых результатов с учетом основных результатов начального образования, устанавливаемых требованиями стандарта /портфолио /.

#### Формы контроля и учета достижений обучающихся

Содержательный контроль и оценка предметных компетентностей (грамотности) обучающихся предусматривает выявление индивидуальной динамики качества усвоения предмета ребенком и не допускает сравнения его с другими детьми.

Обязательные формы и методы контроля	Иные формы учета достижений		
текущая аттестация	итоговая (четверть, год) аттестация	урочная деятельность	внеурочная деятельность
<ul> <li>устный опрос</li> <li>письменная самостоятель-ная работа</li> <li>диктанты</li> <li>контрольное списывание</li> <li>тестовые задания</li> <li>графическая работа</li> <li>изложение</li> <li>доклад</li> <li>творческая работа</li> <li>посещение уроков по программам наблюдения</li> </ul>	<ul> <li>диагностическая контрольная работа</li> <li>диктанты</li> <li>изложение</li> <li>контрольтехники чтения</li> </ul>	<ul> <li>анализ динамики текущей успеваемости</li> <li>портфолио анализ психо исследований</li> </ul>	<ul> <li>участие в выставках, конкурсах, соревнования х</li> <li>активность в проектах и программах внеурочной деятельности</li> <li>творческий отчет</li> </ul>

Приоритетными в диагностике (контрольные работы и т.п.) становятся не репродуктивные задания (на воспроизведение информации), а *продуктивные задания* (задачи) по применению знаний и умений, предполагающие создание учеником в ходе решения своего информационного продукта: вывода, оценки и т.п.

Помимо привычных предметных контрольных работ, необходимо проводить метапредметные диагностические работы, составленные из компетентностных заданий, требующих от ученика не только познавательных, но и регулятивных и коммуникативных действий.

Вводимая ФГОС диагностика результатов личностного развития, может проводиться в разных формах (диагностическая работа, результаты наблюдения и т.д.). Такая диагностика предполагает проявление учеником качеств собственной личности: оценки поступков, обозначение своей жизненной позиции, культурного выбора, мотивов, личностных целей.

### Формы представления образовательных результатов:

- табель успеваемости по предметам (с указанием требований, предъявляемых к выставлению отметок);
- тексты метапредметных диагностических работ, итоговых диагностических контрольных работ, диктантов и анализ их выполнения обучающимся (информация об элементах и уровнях проверяемого знания знания, понимания, применения, систематизации);

- устная оценка успешности результатов, формулировка причин неудач и рекомендаций по устранению пробелов в обученности по предметам;
- портфолио;
- результаты психолого-педагогических исследований, иллюстрирующих динамику развития отдельных интеллектуальных и личностных качеств обучающегося, УУД. *Критериями оценивания* являются:
- соответствие достигнутых предметных, метапредметных и личностных результатов обучающихся требованиям к результатам освоения образовательной программы начального общего образования ФГОС;
- динамика результатов предметной обученности, формирования УУД.

Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования предполагает комплексный подход к оценке результатов образования, позволяющий вести оценку достижения обучающимися всех трёх групп результатов образования: личностных, метапредметных и предметных.

Используемая в школе система оценки ориентирована на стимулирование обучающегося стремиться к объективному контролю, а не сокрытию своего незнания и неумения, на формирование потребности в адекватной и конструктивной самооценке.

### 1.3.3 Итоговая оценка выпускника и её использование при переходе от начального к основному общему образованию

Предметом итоговой оценки является способность обучающихся решать учебнопознавательные и учебно-практические задачи, построенные на материале опорной системы знаний с использованием средств, релевантных содержанию учебных предметов, в том числе на основе метапредметных действий.

На ступени начального общего образования особое значение для продолжения образования имеет усвоение учащимися *опорной системы знаний по русскому языку и математике* и овладение следующими метапредметными действиями:

речевыми, среди которых следует выделить навыки осознанного чтения и работы с информацией;

коммуникативными, необходимыми для учебного сотрудничества с учителем и сверстниками.

Итоговая оценка выпускника формируется на основе накопленной оценки, зафиксированной в портфеле достижений, по всем учебным предметам и оценок за выполнение, как минимум, трёх (четырёх) итоговых работ (по русскому языку, математике и комплексной работы на межпредметной основе).

При этом накопленная оценка характеризует выполнение всей совокупности планируемых результатов, а также динамику образовательных достижений обучающихся за период обучения. А оценки за итоговые работы характеризуют, как минимум, уровень усвоения обучающимися опорной системы знаний по русскому языку и математике, а также уровень овладения метапредметными действиями.

На основании этих оценок по каждому предмету и по программе формирования универсальных учебных действий делаются выводы о достижении планируемых результатов.

Вывод-оценка	Показатели		
(о возможности продолжения образования на следующей ступени)	Комплексная оценка (данные «Портфеля достижений»)	Итоговые работа и комплексная работа на межпредметной основе	
1. Выпускник не овладел опорной системой знаний и необходимыми учебными действиями	Не зафиксировано достижение планируемых результатов по всем разделам образовательной программы (предметные, метапредметные, личностные результаты)	Правильно выполнено менее 50% заданий необходимого (базового) уровня	
2. Выпускник овладел опорной системой знаний и необходимыми учебными действиями, способен использовать их для решения простых учебно-познавательных и учебно-практических задач (стандартных задач)	Достижение планируемых результатов по всем основным разделам образовательной программы как минимум с оценкой «зачтено»/«нормально»	Правильно не менее 50% заданий необходимого (базового) уровня	
3. Выпускник овладел опорной системой знаний на уровне осознанного применения учебных действий на уровне осознанного произвольного овладения учебными действиями в том числе при решении нестандартных задач	Достижение планируемых результатов НЕ менее чем по половине разделов образовательной программы с оценкой «хорошо» или «отлично»	Правильно не менее 65% заданий необходимого (базового) уровня и не менее 50% от максимального балла за выполнение заданий повышенного уровня	

Педагогический совет образовательного учреждения на основе выводов, сделанных по каждому обучающемуся, рассматривает вопрос об успешном освоении данным обучающимся основной образовательной программы начального общего образования и переводе его на следующую ступень общего образования.

В случае если полученные обучающимся итоговые оценки не позволяют сделать однозначного вывода о достижении планируемых результатов, решение о переводе на следующую ступень общего образования принимается педагогическим советом с учётом динамики образовательных достижений выпускника и в пользу ученика.

Все выводы и оценки, включаемые в характеристику, должны быть подтверждены материалами портфеля достижений и другими объективными показателями.

### 2. Содержательный раздел

## 2.1 Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся на ступени начального общего образования

*Цель программы:* обеспечить регулирование различных аспектов освоения метапредметных умений, т.е. способов деятельности, применимых в рамках, как

образовательного процесса, так и при решении проблем в реальных жизненных ситуациях.

Как и программы по отдельным учебным предметам, программа формирования универсальных учебных действий конкретизирует соответствующих раздел Фундаментального ядра содержания.

### Задачи программы:

- установить ценностные ориентиры начального образования;
- определить состав и характеристику универсальных учебных действий;
- выявить в содержании предметных линий универсальные учебные действия и определить условия формирования в образовательном процессе и жизненно важных ситуациях.

Программа формирования универсальных учебных действий содержит:

- 1. описание ценностных ориентиров на каждой ступени образования;
- 2. характеристики личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных действий.
- 3. связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов в соответствии с Рабочими программами учебных предметов;
- 4. типовые задачи формирования личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных действий;
- 5. описание преемственности программы формирования универсальных учебных действий по ступеням общего образования;
- 6. планируемые результаты сформированности УУД.

### 2.1.1 Разделы программы в соответствии с УМК «Школа России»:

ФГОС начального общего образования определяет **ценностные ориентиры содержания образования на ступени начального общего образования** следующим образом:

- 1. Формирование основ гражданской идентичности личности, включая
- чувство сопричастности и гордости за свою Родину, народ и историю;
- осознание ответственности человека за благосостояние общества;
- восприятие мира как единого и целостного при разнообразии культур, национальностей, религий;
- отказ от деления на «своих» и «чужих»;
- уважение истории и культуры каждого народа.
- 2. Формирование психологических условий развития общения, кооперации сотрудничества:
  - доброжелательность, доверие и внимание к людям,
  - готовность к сотрудничеству и дружбе, оказанию помощи тем, кто в ней нуждается;
  - уважение к окружающим умение слушать и слышать партнера, признавать право каждого на собственное мнение и принимать решения с учетом позиций всех участников.
- 3. Развитие ценностно-смысловой сферы личности на основе общечеловеческой нравственности и гуманизма:
  - принятие и уважение ценностей семьи и общества, школы и коллектива и стремление следовать им;
  - ориентация в нравственном содержании и смысле поступков, как собственных, так и окружающих людей, развитие этических чувств - стыда, вины, совести - как регуляторов морального поведения;

- формирование чувства прекрасного и эстетических чувств на основе знакомства с мировой и отечественной художественной культурой.
- 4. Развитие умения учиться как первого шага к самообразованию и самовоспитанию:
- развитие широких познавательных интересов, инициативы и любознательности, мотивов познания и творчества;
- формирование умения учиться и способности к организации своей деятельности (планированию, контролю, оценке).
- 5. Развитие самостоятельности, инициативы и ответственности личности как условия ее самоактуализации:
  - формирование самоуважения и эмоционально-положительного отношения к себе;
  - готовность открыто выражать и отстаивать свою позицию;
  - критичность к своим поступкам и умение адекватно их оценивать;
  - готовность к самостоятельным действиям, ответственность за их результаты;
  - целеустремленность и настойчивость в достижении целей;
  - готовность к преодолению трудностей и жизненного оптимизма;
  - умение противостоять действиям и влияниям, представляющим угрозу жизни, здоровью и безопасности личности и общества в пределах своих возможностей.

В концепции УМК «Школа России» ценностные ориентиры формирования УУД определяются вышеперечисленными требованиями ФГОС и общим представлением о современном выпускнике начальной школы

#### Это человек:

- > любознательный, интересующийся, активно познающий мир;
- > владеющий основами умения учиться;
- > любящий родной край и свою страну;
- > уважающий и принимающий ценности семьи и общества;
- готовый самостоятельно действовать и отвечать за свои поступки перед семьей и школой;
- > доброжелательный, умеющий слушать и слышать партнера;
- > умеющий высказать свое мнение;
- выполняющий правила здорового и безопасного образа жизни для себя и окружающих.

В результате изучения всех без исключения предметов в начальной школе у выпускников будут сформированы личностные, регулятивные, познавательные и коммуникативные универсальные учебные действия как основа умения учиться.

В ФГОС начального общего образования содержится характеристика личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных действий:

**Личностные универсальные учебные действия** обеспечивают ценностно-смысловую ориентацию обучающихся (умение соотносить поступки и события с принятыми этическими принципами, знание моральных норм и умение выделить нравственный аспект поведения) и ориентацию в социальных ролях и межличностных отношениях.

Применительно к учебной деятельности следует выделить три вида личностных действий:

- личностное, профессиональное, жизненное самоопределение;
- смыслообразование, т. е. установление обучающимися связи между целью учебной деятельности и её мотивом, другими словами, между результатом учения и тем, что побуждает к деятельности, ради чего она осуществляется. Ученик должен задаваться вопросом: какое значение и какой смысл имеет для меня учение? и уметь на него отвечать;
- нравственно-этическая ориентация, в том числе, и оценивание усваиваемого содержания (исходя из социальных и личностных ценностей), обеспечивающее личностный моральный выбор.

**Регулятивные универсальные учебные действия** обеспечивают обучающимся организацию своей учебной деятельности, к ним относятся:

- целеполагание как постановка учебной задачи на основе соотнесения того, что уже известно и усвоено учащимися, и того, что ещё неизвестно;
- планирование определение последовательности промежуточных целей с учётом конечного результата; составление плана и последовательности действий;
- прогнозирование предвосхищение результата и уровня усвоения знаний, его временных характеристик;
- контроль в форме сличения способа действия и его результата с заданным эталоном с целью обнаружения отклонений и отличий от эталона;
- коррекция внесение необходимых дополнений и коррективов в план и способ действия в случае расхождения эталона, реального действия и его результата с учётом оценки этого результата самим обучающимся, учителем, товарищами;
- оценка выделение и осознание обучающимся того, что уже усвоено и что ещё нужно усвоить, осознание качества и уровня усвоения; оценка результатов работы;
- саморегуляция как способность к мобилизации сил и энергии, к волевому усилию (к выбору в ситуации мотивационного конфликта) и преодолению препятствий.

**Познавательные универсальные учебные действия** включают: общеучебные, логические учебные действия, а также постановку и решение проблемы.

#### Общеучебные универсальные действия:

- самостоятельное выделение и формулирование познавательной цели;
- поиск и выделение необходимой информации, в том числе решение рабочих задач с использованием общедоступных в начальной школе инструментов ИКТ и источников информации;
- структурирование знаний;
- осознанное и произвольное построение речевого высказывания в устной и письменной форме;
- выбор наиболее эффективных способов решения задач в зависимости от конкретных условий;
- рефлексия способов и условий действия, контроль и оценка процесса и результатов деятельности;
- смысловое чтение как осмысление цели чтения и выбор вида чтения в зависимости от цели; извлечение необходимой информации из прослушанных текстов различных жанров;
- определение основной и второстепенной информации; свободная ориентация и восприятие текстов художественного, научного, публицистического и официально-делового стилей; понимание и адекватная оценка языка средств массовой информации;
- постановка и формулирование проблемы, самостоятельное создание алгоритмов деятельности при решении проблем творческого и поискового характера.

Особую группу общеучебных универсальных действий составляют знаковосимволические действия:

- моделирование преобразование объекта из чувственной формы в модель, где выделены существенные характеристики объекта (пространственно-графическая или знаково-символическая);
- преобразование модели с целью выявления общих законов, определяющих данную предметную область.

### Логические универсальные действия:

- анализ объектов с целью выделения признаков (существенных, несущественных);
- синтез составление целого из частей, в том числе самостоятельное достраивание с восполнением недостающих компонентов;

- выбор оснований и критериев для сравнения, сериации, классификации объектов;
- подведение под понятие, выведение следствий;
- установление причинно-следственных связей, представление цепочек объектов и явлений;
- построение логической цепочки рассуждений, анализ истинности утверждений;
- доказательство;
- выдвижение гипотез и их обоснование.

### Постановка и решение проблемы:

- формулирование проблемы;
- самостоятельное создание способов решения проблем творческого и поискового характера.

Коммуникативные универсальные учебные действия обеспечивают социальную компетентность и учёт позиции других людей, партнёров по общению или деятельности; умение слушать и вступать в диалог; участвовать в коллективном обсуждении проблем; интегрироваться в группу сверстников и строить продуктивное взаимодействие и сотрудничество со сверстниками и взрослыми.

#### К коммуникативным действиям относятся:

- планирование учебного сотрудничества с учителем и сверстниками определение цели, функций участников, способов взаимодействия;
- постановка вопросов инициативное сотрудничество в поиске и сборе информации;
- разрешение конфликтов выявление, идентификация проблемы, поиск и оценка альтернативных способов разрешения конфликта, принятие решения и его реализация;
- управление поведением партнёра контроль, коррекция, оценка его действий;
- умение с достаточной полнотой и точностью выражать свои мысли в соответствии с задачами и условиями коммуникации; владение монологической и диалогической формами речи в соответствии с грамматическими и синтаксическими нормами родного языка, современных средств коммуникации.

Универсальные учебные действия представляют собой целостную систему, в которой происхождение и развитие каждого вида учебного действия определяется его отношением с другими видами учебных действий и общей логикой возрастного развития.

Содержание и способы общения и коммуникации обусловливают развитие способности ребёнка к регуляции поведения и деятельности, познанию мира, определяют образ «Я» как систему представлений о себе, отношений к себе.

## Характеристика результатов формирования универсальных учебных действий на разных этапах обучения в начальной школе

Класс	Личностные УУД	Регулятивные УУД	Познавательные УУД	Коммуникативные УУД
1 класс	1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», «родина», «семья». 2. Уважать к своей семье, к своим родственникам, любовь к родителям. 3. Освоить роли ученика; формирование интереса (мотивации) к учению. 4. Оценивать жизненные ситуаций и поступки героев художественных текстов с точки зрения общечеловеческих норм.	1. Организовывать свое рабочее место под руководством учителя.  2. Определять цель выполнения заданий на уроке, во внеурочной деятельности, в жизненных ситуациях под руководством учителя.  3. Определять план выполнения заданий на уроках, внеурочной деятельности, жизненных ситуациях под руководством учителя.  4. Использовать в своей деятельности простейшие приборы: линейку, треугольник и т.д.	1. Ориентироваться в учебнике: определять умения, которые будут сформированы на основе изучения данного раздела. 2. Отвечать на простые вопросы учителя, находить нужную информацию в учебнике. 3. Сравнивать предметы, объекты: находить общее и различие. 4. Группировать предметы, объекты на основе существенных признаков. 5. Подробно пересказывать прочитанное или прослушанное; определять тему.	1. Участвовать в диалоге на уроке и в жизненных ситуациях. Отвечать на вопросы учителя, товарищей по классу. 2. Соблюдать простейшие нормы речевого этикета: здороваться, прощаться, благодарить.  3. Слушать и понимать речь других.  4. Участвовать в паре.
2 класс	1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», «родина», «природа», «семья», «мир», «настоящий друг». 2. Уважение к своему народу, к своей родине.	1. Самостоятельно организовывать свое рабочее место. 2. Следовать режиму организации учебной и внеучебной деятельности. 3. Определять цель учебной деятельности с	1. Ориентироваться в учебнике: определять умения, которые будут сформированы на основе изучения данного раздела; определять круг своего незнания.  2. Отвечать на	1.Участвовать в диалоге; слушать и понимать других, высказывать свою точку зрения на события, поступки.  2.Оформлять свои мысли в устной и письменной речи с учетом своих

- 3. Освоение личностного смысла учения, желания учиться.
- учиться.
  4. Оценка
  жизненных
  ситуаций и
  поступков героев
  художественных
  текстов с точки
  зрения
  общечеловеческих
  норм.
- помощью учителя и самостоятельно. 4. Определять план выполнения заданий на уроках, внеурочной деятельности, жизненных ситуациях под руководством учителя. 5. Соотносить выполненное
- 5. Соотносить выполненное задание с образцом, предложенным учителем.6. Использовать в работе простейшие инструменты и более сложные приборы (циркуль). 6. Корректировать выполнение задания
- задания по следующим параметрам: легко выполнять, возникли сложности при выполнении.

в дальнейшем.

7. Оценка своего

- простые и сложные вопросы учителя, самим задавать вопросы, находить нужную информацию в учебнике.
- 3. Сравнивать и группировать предметы, объекты по нескольким основаниям; находить закономерности; самостоятельно продолжать их по установленном правилу.
- 4. Подробно пересказывать прочитанное или прослушанное; составлять простой план.
- 5. Определять, в каких источниках можно найти необходимую информацию для выполнения задания.
- 6. Находить необходимую информацию, как в учебнике, так и в словарях в учебнике.
- 7. Наблюдать и делать самостоятельные простые выводы

- учебных и жизненных речевых ситуаций.
- 3. Читать вслух и про себя тексты учебников, других художественных и научно-популярных книг, понимать прочитанное.
- 4. Выполняя различные роли в группе, сотрудничать в совместном решении проблемы (задачи).

#### 3 класс 1. Участвовать в 1. Ценить и 1. Самостоятельно 1. Ориентироваться принимать организовывать свое в учебнике: диалоге; слушать и следующие базовые рабочее место в определять умения, понимать других, ценности: «добро», соответствии с которые будут высказывать свою «терпение», целью выполнения сформированы на точку зрения на «родина», заданий. основе изучения события, поступки. «природа», «семья», «мир», «настоящий данного раздела; 2. Самостоятельно 2.Оформлять свои друг», определять круг определять мысли в устной и «справедливость», своего незнания; письменной речи с важность или «желание понимать планировать свою друг друга», необходимость учетом своих работу по «понимать позицию выполнения учебных и изучению другого». жизненных речевых различных задания в незнакомого 2. Уважение к учебном процессе и ситуаций. своему народу, к материала. жизненных другим народам, 3. Читать вслух и про ситуациях. 2. Самостоятельно терпимость к себя тексты обычаям и предполагать, учебников, других 3. Определять цель традициям других какая учебной художественных и народов. дополнительная 3. Освоение деятельности с научно-популярных информация буде личностного смысла помощью книг, понимать нужна для учения; желания самостоятельно. прочитанное. изучения продолжать свою незнакомого учебу. 4. Определять план 4. Выполняя 4. Оценка материала;отбирать выполнения заданий различные роли в жизненных необходимые на уроках, группе, ситуаций и источники сотрудничать в внеурочной поступков героев информации среди совместном деятельности, художественных предложенных решении проблемы текстов с точки жизненных учителем словарей, зрения ситуациях под (задачи). энциклопедий, общечеловеческих руководством 5. Отстаивать свою норм, нравственных справочников. vчителя. и этических точку зрения, пенностей. 3. Извлекать 5. Определять соблюдая правила информацию, правильность речевого этикета. представленную в выполненного 6. Критично разных формах задания на основе относиться к своему (текст, таблица, сравнения с мнению схема, экспонат, предыдущими модель, заданиями, или на 7. Понимать точку иллюстрация и др.) основе различных зрения другого образцов. 4. Представлять 8. Участвовать в информацию в 6. Корректировать работе группы, виде текста, выполнение задания распределять роли, таблицы, схемы, в в соответствии с договариваться друг

		планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе.  7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы.  8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным.	том числе с помощью ИКТ.  5. Анализировать, сравнивать, группировать различные объекты, явления, факты.	с другом.
4 класс	1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», «родина», «природа», «семья», «мир», «настоящий друг», «справедливость», «желание понимать друг друга», «понимать позицию другого», «народ», «национальность» и т.д. 2. Уважение к своему народу, к другим народам, принятие ценностей других народов. 3. Освоение личностного смысла учения; выбор дальнейшего образовательного маршрута. 4. Оценка жизненных ситуаций и поступков героев художественных текстов с точки зрения общечеловеческих	1. Самостоятельно формулировать задание: определять его цель, планировать алгоритм его выполнения, корректировать работу по ходу его выполнения, самостоятельно оценивать.  2. Использовать при выполнения задания различные средства: справочную литературу, ИКТ, инструменты и приборы.  3. Определять самостоятельно критерии оценивания, давать самооценку.	1. Ориентироваться в учебнике: определять умения, которые будут сформированы на основе изучения данного раздела; определять круг своего незнания; планировать свою работу по изучению незнакомого материала.  2. Самостоятельно предполагать, какая дополнительная информация буде нужна для изучения незнакомого материала; отбирать необходимые источники информации среди предложенных учителем словарей,	Участвовать в диалоге; слушать и понимать других, высказывать свою точку зрения на события, поступки.  2.Оформлять свои мысли в устной и письменной речи с учетом своих учебных и жизненных речевых ситуаций.  3.Читать вслух и про себя тексты учебников, других художественных и научно-популярных книг, понимать прочитанное.  4. Выполняя различные роли в группе, сотрудничать в совместном решении проблемы (задачи).  5. Отстаивать свою

нови правственних		энциклопедий,	точку зрения,
норм, нравственных и этических		·	
ценностей,		справочников,	соблюдая правила
ценностей		электронные	речевого этикета;
гражданина России.		диски.	аргументировать
		3. Сопоставлять и	свою точку зрения с
		отбирать	помощью фактов и
		информацию,	дополнительных
		* *	сведений.
		полученную из	( Varrance
		различных	6. Критично
		источников	относиться к своему
		(словари,	мнению. Уметь
		энциклопедии,	взглянуть на
		справочники,	ситуацию с иной
		электронные	позиции и
		диски, сеть	договариваться с
		Интернет).	людьми иных
		4 4	позиций.
		4. Анализировать,	7 H
		сравнивать,	7. Понимать точку
		группировать	зрения другого
		различные	8. Участвовать в
		объекты, явления,	работе группы,
		факты.	распределять роли,
		5. Самостоятельно	договариваться друг
			1
		делать выводы,	с другом.
		перерабатывать	Предвидеть
		информацию,	последствия
		преобразовывать	коллективных
		её, представлять	решений.
		информацию на	
		основе схем,	
		моделей,	
		сообщений.	
		6. Составлять	
		сложный план	
		текста.	
		7. Уметь	
		передавать	
		содержание в	
		сжатом,	
		выборочном или	
		развёрнутом виде.	
		развернутом виде.	
,	59	•	•

Универсальные учебные действия в **УМК «Школа России»** рассматриваются как совокупность педагогических ориентиров в организации образовательного процесса в начальной школе. Показателем успешности формирования УУД будет ориентация школьника на выполнение действий, выраженных в категориях: знаю/могу, хочу, делаю.

Психологическая	Педагогическая	Язык	Педагогический ориентир
терминология	терминология	ребенка	(результат педагогическо- го
			воздействия, принятый и
			реализуемый школьником )
			знаю/могу, хочу, делаю
Личностные	Воспитание личности	«Я сам».	«Что такое хорошо и что такое
универсальные	(Нравственное		плохо»
учебные действия.	развитие; и		«Хочу учиться» «Учусь
	формирование		успеху»
	познавательного		«Живу в России» «Расту
	интереса)		хорошим человеком»
			«В здоровом теле здоровый дух!»
Регулятивные	Самоорганизация	«Я могу»	«Понимаю и действую»
универсальные			«Контролирую ситуацию»
учебные действия.			«Учусь оценивать»
			«Думаю, пишу, говорю,
			показываю и делаю»
Познавательные	Исследовательская	«Я учусь».	«Ищу и нахожу»
универсальные	культура		«Изображаю и фиксирую»
учебные действия.			«Читаю, говорю, понимаю»
			«Мыслю логически»
			«Решаю проблему»
Коммуникативные	Культуры общения	«Мы	«Всегда на связи»
универсальные		вместе»	«ИМ и R»
учебные действия			

## Связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов(на основе образовательных ресурсов УМК «Школа России»)

Формирование универсальных учебных действий в образовательном процессе осуществляется в контексте усвоения разных предметных дисциплин. Требования к формированию универсальных учебных действий находят отражение в планируемых результатах освоения программ учебных предметов «Русский язык», «Литературное чтение», «Математика», «Окружающий мир», «Технология», «Иностранный язык», «Изобразительное искусство», «Физическая культура» в отношении ценностно-смыслового, личностного, познавательного и коммуникативного развития учащихся.

Каждый из предметов УМК «Школа России», помимо прямого эффекта обучения – приобретения определенных знаний, умений, навыков, вносит свой вклад в формирование универсальных учебных умений:

- Коммуникативных умений, в том числе умения ориентироваться в ситуации общения, адекватно понимать речь партнера и строить свое речевое высказывание; контролировать и корректировать речь в зависимость от задач и ситуации общения; извлекать из текста информацию в соответствии с коммуникативной задачей;
- Умения использовать знаковые системы и символы для моделирования объектов и отношений между ними;

• Умений выполнять логические действия абстрагирования, сравнения, нахождения общих закономерностей, анализа, синтеза; осуществлять эвристические действия; выбирать стратегию решения; строить и проверять элементарные гипотезы.

Каждый учебный предмет в зависимости от его содержания и способов организации учебной деятельности учащихся раскрывает определенные возможности для формирования универсальных учебных действий.

### Связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов определяется следующими утверждениями:

- **1.** УУД представляют собой целостную систему, в которой можно выделить взаимосвязанные и взаимообуславливающие виды действий:
- коммуникативные обеспечивающие социальную компетентность,
   познавательные общеучебные, логические, связанные с решением проблемы,
  - личностные определяющие мотивационную ориентацию,
  - регулятивные обеспечивающие организацию собственной деятельности.
    - **2.** Формирование УУД является целенаправленным, системным процессом, который реализуется через все предметные области и внеурочную деятельность.
    - **3.** Заданные стандартом УУД определяют акценты в отборе содержания, планировании и организации образовательного процесса с учетом возрастно-психологических особенностей обучающихся.
    - **4.** Схема работы над формированием конкретных УУД каждого вида указывается в тематическом планировании, технологических картах.
    - **5.** Способы учета уровня их сформированности в требованиях к результатам освоения УП по каждому предмету и в обязательных программах внеурочной деятельности.
    - 6. Педагогическое сопровождение этого процесса осуществляется с помощью Универсального интегрированного Портфолио (раздел «Система оценки достижений планируемых результатов образования»), который является процессуальным способом оценки достижений учащихся в развитии универсальных учебных действий.
    - **7.** Результаты усвоения УУД формулируются для каждого класса и являются ориентиром при организации мониторинга их достижения.

Смысловые	Русский язык	Литературное	Математика	Окружающий
акценты УУД		чтение		мир
Личностные	жизненное само-	нравственно-	смысло	Нравственно-
	определение	этическая	образование	этическая
		ориентация		ориентация
Регулятивные		ствий (Математика	ирование, контроль, корр в, Русский язык, Окружан о.)	
Познавательные	моделирование	смысловое	моделирование, выбор	широкий спектр
общеучебные	(перевод устной	чтение,	наиболее	источников
	речи в	произвольные и	эффективных	информации
	письменную)	осознанные	способов решения	
		устные и	задач	
		письменные		
		высказывания		
Познавательные	формулирование личных, языковых,		анализ, синтез, сравнение, группировка,	
логические	нравственных проблем.		причинно-следственные связи, логические	

	Самостоятельное создание способов решения проблем поискового и творческого характера	рассуждения, доказательства, практические действия
Коммуникативн	использование средств языка и речи дл	ия получения и передачи информации,
ые	участие в продуктивном диалоге; сан	мовыражение: монологические
	высказывания разного типа.	

В соответствии с требованиями ФГОС структура и содержание системы учебников «Школа России» направлены на достижение следующих **личностных** результатов освоения основной образовательной программы:

- 1) Формирование основ российской гражданской идентичности, чувства гордости за свою Родину, российский народ и историю России, осознание своей этнической и национальной принадлежности, формирование ценности многонационального российского общества, гуманистические и демократические ценностные ориентации.
- 2) Формирование целостного, социально ориентированного взгляда на мир в его органичном единстве и разнообразии природы, народов, культур и религий.
- 3) Формирование уважительного отношения к иному мнению, истории и культуре других народов.

Для достижения указанных личностных результатов в систему учебников «Школа России» с 1 по 4 класс введены соответствующие разделы и темы, разнообразные по форме и содержанию тексты, упражнения, задания, задачи.

**В курсе** «Окружающий мир» — это темы «Природа России», «Страницы истории Отечества», «Родной край — часть большой страны», «Современная Россия», «Жизнь города и села», «Что такое Родина?», «Что мы знаем о народах России?», «Что мы знаем о Москве?», «Россия на карте».

В 1 классе дети знакомятся с государственными символами России (гербом и флагом), а во 2 классе на уроках музыки разучивают Гимн России, и продолжают знакомство с государственной символикой государства.

Учащиеся выполняют учебные проекты «Родной город», «Города России», «Кто нас защищает» (знакомство с Вооруженными Силами России, Государственной службой пожарной охраны, МЧС России) и др.

В курсе «Литературное чтение» — это разделы: «Устное народное творчество», «Летописи, былины, жития», «Родина», «Люблю природу русскую», «Поэтическая тетрадь», «Природа и мы», «Из русской классической литературы», «Литература зарубежных стран» и др., а также тексты и задания о нашей многонациональной стране, о традициях и обычаях ее народов и народов мира, о многообразии природы и необходимости бережного к ней отношения. Система таких заданий позволяет учащимся осознавать себя гражданами страны, формировать общечеловеческую идентичность.

В курсе «Русский язык» представлены разнообразные по форме и содержанию упражнения и задания о Родине, о защитниках российской Земли, о сохранении мира в своей стране и во всём мире. Через тексты дети знакомятся с национальными ценностями нашего отечества, памятниками старины и их создателями, русскими умельцами, руками которых созданы Царь-пушка и Царь-колокол, церковь Покрова на Нерли и др., узнают о великом достоянии нашего народа — русском языке. В этой связи даны тексты И.Д. Тургенева, А.И. Куприна, А.Н.Толстого, Д.С.Лихачёва, М.М. Пришвина, И. С. Соколова-Микитова, К.Г. Паустовского и др., поэтические строки А.С.Пушкина, И.А. Бунина, М.Ю. Лермонтова, Н.М. Рубцова, Н.И. Сладкова, С.Я.Маршака и др., убеждающие учащихся в красоте, образности, богатстве русского языка. Ученики составляют тексты, рассказы о своей малой родине — крае, городе, селе, об их достопримечательностях, природных и культурно-исторических особенностях.

**В курсе «Математика»** — в сюжетах текстовых задач (например, в 3 и 4 кл.) представлены сведения из исторического прошлого нашей страны — о

продолжительности Великой Отечественной войны и о победе в ней, о школьном музее боевой славы и о помощи ветеранам, о возрасте Российского флота, о современных достижениях России в области космонавтики; об отраслях промышленности, о богатом культурном наследии страны (например, о годах жизни А.С. Пушкина, о собрании сочинений Л.Н. Толстого, о посещении музеев, художественных галерей и др.).

**В курсе** «Музыка» произведения отечественного музыкального искусства рассматриваются в контексте мировой художественной культуры, широко используется принцип диалога культур. Он предполагает знакомство учащихся с народной и профессиональной музыкой различных национальностей на основе ее сопоставления и выявления общности жизненного содержания, нравственно-эстетической проблематики, различия стилей, музыкального языка, творческого почерка представителей разных эпох и культур.

**В курсе «Изобразительное искусство»** достижение указанных результатов осуществляется благодаря содержанию конкретных заданий и сквозному принципу построения обучающего материала, в основе которого идея «от родного порога — в мир большой культуры».

В курсах иностранных языков с этой целью предлагаются тексты и диалоги о культуре России и аналогичные тексты о культуре и истории изучаемых стран. Начиная со 2 класса содержание текстов, заданий и упражнений направлены на развитие идеи диалога культур России и изучаемых стран. Учащимся предлагаются увлекательные материалы об этих странах и их столицах: Мадриде, Париже, Берлине, Вашингтоне; о России и её столице Москве, об испанских, французских, немецких, английских, американских русских музеях, о праздниках, традициях и обычаях нашей страны и изучаемых стран.

В курсе «Основы религиозных культур и светской этики» для реализации указанных личностных результатов каждый учебник содержит общие для всех 6 модулей уроки: урок 1 «Россия — наша Родина» и урок 30 «Любовь и уважение к Отчеству». Тема Родины, России, любви и уважения к Отчеству, единства разнообразных культурных и духовных традиций народов нашей страны лежит в начале учебной программы каждого предмета и ею же завершается. Также и в содержании каждого учебника эта тема системно представлена иллюстративным материалом, отражающим особенности российских культурных и религиозных традиций, учебным содержанием, которое раскрывается на материале отечественной истории. Кроме того, в основе содержания всех модулей лежат концептуальные понятия «мы — российский народ», «мы разные и мы вместе». Содержание религиозных и светских традиций в каждом учебнике раскрыто как содержание традиций российских народов. Таким образом, у обучающихся складывается целостный образ культурно-исторического мира России.

В соответствии с требованиями ФГОС структура и содержание системы учебников «Школа России» направлены на достижение следующих **метапредметных** результатов освоения основной образовательной программы:

### 1. Овладение способностью принимать и сохранять цели и задачи учебной деятельности, поиска средств ее осуществления.

В учебниках русского языка, математики, окружающего мира, литературного чтения (1-4кл.) на шмуцтитулах каждого раздела сформулированы основные цели и задачи учебной деятельности, что позволяет учащимся узнать, чему конкретно они будут учиться, изучая данный раздел. В начале каждого урока представлены цели и задачи учебной деятельности на данном уроке. Это помогает ученикам видеть перспективу работы по теме и соотносить конкретные цели каждого урока с конечным результатом ее изучения.

Постановка учебной задачи, как правило, показывает детям недостаточность имеющихся у них знаний, побуждает их к поиску новых знаний и способов действий, которые они «открывают» в результате применения и использования уже известных

способов действий и имеющихся знаний. При такой системе построения материала учебников постепенно формируются умения сначала понимать и принимать познавательную цель, сохранять её при выполнении учебных действий, а затем и самостоятельно формулировать учебную задачу, выстраивать план действия для её последующего решения.

Способность принимать и сохранять задачи учебной деятельности, находить средства ее реализации развивается через систему заданий, предусмотренных в материале каждого урока. Урок, тема, раздел завершаются заданиями рубрики «Проверь себя», содержание которых способствует организации контрольно-оценочной деятельности, формированию рефлексивной позиции школьника, его волевой саморегуляции. Такая дидактическая структура: общая цель — ее конкретизация в начале каждого урока (или раздела) — реализация поставленных задач в содержании урока (раздела) — творческие проверочные задания способствуют формированию регулятивных УУД младшего школьника на ступени образовательного процесса, проводится диагностика (физическая, психологическая, педагогическая) готовности учащихся.

### 2. Освоение способов решения проблем творческого и поискового характера.

Формирование и освоение указанных способов и приёмов действий основывается на разработанной в учебниках системе заданий творческого и поискового характера, направленных на развитие у учащихся познаватель-ных УУД и творческих способностей. В учебниках «Школы России» в каждой теме формулируются проблемные вопросы, учебные задачи илисоздаются проблемные ситуации.

В курсе «Русский язык» одним из приёмов решения учебных проблем является языковой эксперимент, который представлен в учебнике под рубрикой «Проведи опыт». Проводя исследование, дети, например, узнают, как можно определить слоги в слове, основу слова; убеждаются, что слов без корня не бывает; определяют, какие глаголы спрягаются, а какие — нет. Учащиеся включаются в поиск ответа, выдвигая предположения, обсуждая их, находя с помощью учебника необходимую информацию, делая выводы и таким образом, овладевают новыми знаниями.

Проблемы творческого и поискового характера решаются также при работе над учебными проектами и проектными задачами, которые предусмотрены в каждом классе предметных линий комплекса учебников «Школа России».

**В курсе «Математика»** освоение указанных способов основывается на представленной в учебниках 1—4 классов серии заданий творческого и поискового характера, например, предлагающих:

- продолжить (дополнить) ряд чисел, числовых выражений, равенств, значений величин, геометрических фигур и др., записанных по определённому правилу;
- провести классификацию объектов, чисел, равенств, значений величин, геометрических фигур и др. по заданному признаку;
- провести логические рассуждения, использовать знания в новых условиях при выполнении заданий поискового характера.

В учебниках предлагаются «Странички для любознательных» с заданиями творческого характера, начиная со 2 класса, добавляются странички «Готовимся к олимпиаде», задания конкурса «Смекалка».

С первого класса младшие школьники учатся не только наблюдать, сравнивать, выполнять классификацию объектов, рассуждать, проводить обобщения и др., но и фиксировать результаты своих наблюдений и действий разными способами (словесными, практическими, знаковыми, графическими). Всё это формирует умения решать задачи творческого и поискового характера.

Проблемы творческого и поискового характера решаются также при работе над учебными проектами по математике, русскому языку, литературному чтению,

окружающему миру, технологии, иностранным языкам, информатики, которые предусмотрены в каждом учебнике с 1 по 4 класс.

### 2.1.2 Преемственность формирования универсальных учебных действий по ступеням общего образования

Организация преемственности осуществляется при переходе от дошкольного образования к начальному образованию, от начального образования к основному образованию, от основного к среднему полному образованию. На каждой ступени образовательного процесса проводится диагностика (физическая, психологическая, педагогическая) готовности учащихся к обучению на следующей ступени. Стартовая диагностика определяет основные проблемы, характерные для большинства обучающихся, и в соответствии с особенностями ступени обучения на определенный период выстраивается система работы по преемственности.

Преемственность формирования универсальных учебных действий по ступеням общего образования обеспечивается за счет:

- принятия в педагогическом коллективе общих ценностных оснований образования, в частности - ориентация на ключевой стратегический приоритет непрерывного образования – формирование умения учиться;
- четкого представления педагогов о планируемых результатах обучения на каждой ступени;
- целенаправленной деятельности по реализации условий, обеспечивающих развитие УУД в образовательном процессе (коммуникативные, речевые, регулятивные, общепознавательные, логические и др.).

Преемственность формирования универсальных учебных действий по ступеням общего образования обеспечивается за счет:

- принятия в педагогическом коллективе общих ценностных оснований образования, в частности - ориентация на ключевой стратегический приоритет непрерывного образования — формирование умения учиться.
- четкого представления педагогов о планируемых результатах обучения на каждой ступени;
- целенаправленной деятельности по реализации условий, обеспечивающих развитие УУД в образовательном процессе (коммуникативные, речевые, регулятивные, общепознавательные, логические и др.).

Основанием преемственности разных ступеней образовательной системы становится ориентация на ключевой стратегический приоритет непрерывного образования — формирование умения учиться.

# В Таблице «Значение универсальных учебных действий для успешности обучения в начальной школе основной школе» представлены УУД, результаты развития УУД, их значение для обучения.

УУД	Результаты развития УУД	Значение для обучения
Личностные действия	Адекватная школьная	Обучение в зоне ближайшего
<ul><li>смыслообразование</li></ul>	мотивация.	развития ребенка. Адекватная
<ul> <li>самоопределение.</li> </ul>	Мотивация достижения.	оценка учащимся границ
Регулятивные действия.	Развитие основ гражданской	«знания и незнания».
	идентичности.	Достаточно высокая
	Рефлексивная адекватная	самоэффективность в
	самооценка	форме принятия учебной цели
		и работы над ее

		1
		достижением.
Регулятивные, личностные,	Функционально-структурная	Высокая успешность в
познавательные,	сформированность учебной	усвоении учебного
коммуникативные действия	деятельности.	содержания. Создание
	Произвольность восприятия,	предпосылок для дальнейшего
	внимания, памяти,	перехода к самообразованию.
	воображения.	
Коммуникативные (речевые),	Внутренний план действия.	Способность действовать «в
регулятивные действия		уме». Отрыв слова от
		предмета, достижение нового
		уровня обобщения.
Коммуникативные,	Рефлексия – осознание	Осознанность и критичность
регулятивные действия	учащимся содержания,	учебных действий.
	последовательности и	
	оснований действий.	

### 2.1.3 Планируемые результаты в освоении школьникам универсальных учебных действий по завершении начального обучения

### Педагогические ориентиры: Развитие личности.

В сфере личностных универсальных учебных действий у выпускников будут сформированы внутренняя позиция обучающегося, адекватная мотивация учебной деятельности, включая учебные и познавательные мотивы, ориентация на моральные нормы и их выполнение.

### Педагогические ориентиры: Самообразование и самоорганизация

В сфере регулятивных универсальных учебных действий выпускники овладеют всеми типами учебных действий, направленных на организацию своей работы в образовательном учреждении и вне его, включая способность принимать и сохранять учебную цель и задачу, планировать её реализацию (в том числе во внутреннем плане), контролировать и

оценивать свои действия, вносить соответствующие коррективы в их выполнение.

### Педагогические ориентиры: Исследовательская культура

В сфере познавательных универсальных учебных действий выпускники научатся воспринимать и анализировать сообщения и важнейшие их компоненты — тексты, использовать знаково-символические средства, в том числе овладеют действием моделирования, а также широким спектром логических действий и операций, включая общие приёмы решения задач.

### Педагогические ориентиры: Культура общения

В сфере коммуникативных универсальных учебных действий выпускники приобретут умения учитывать позицию собеседника (партнёра), организовывать и осуществлять сотрудничество и кооперацию с учителем и сверстниками, адекватно воспринимать и передавать информацию, отображать предметное содержание и условия деятельности в сообщениях, важнейшими компонентами которых являются тексты.

### «Условия, обеспечивающие развитие УУД в образовательном процессе.»

### Учитель знает:

- важность формирования универсальных учебных действий школьников;
- сущность и виды универсальных умений,
- педагогические приемы и способы их формирования.

### Учитель умеет:

 отбирать содержание и конструировать учебный процесс с учетом формирования УДД

- использовать диагностический инструментарий успешности формирования УДД
- привлекать родителей к совместному решению проблемы формирования УДД.

### 2.1.4 Мониторинг уровня сформированности универсальных учебных действий в начальной школе

**Цель мониторинга** уровня сформированности УУД: получение объективной информации о состоянии и динамике уровня сформированности универсальных учебных действий у младших школьников в условиях реализации федеральных государственных стандартов нового поколения.

### Задачи мониторинга:

- 1. отработка механизмов сбора информации об уровне сформированности УУД;
- 2. выявление и анализ факторов, способствующих формированию УУД;
- 3. апробация технологических карт и методик оценки уровня сформированности УУД;
- 4. формирование банка методических материалов для организации и проведения мониторинга уровня сформированности УУД на ступени начального образования;
- 5. обеспечение преемственности и единообразия в процедурах оценки качества результатов дошкольного и начального школьного образования в условиях внедрения ФГОС нового поколения;
- 6. разработка апробация системы критериев И И показателей уровня сформированности УУД у обучающихся на начальной ступени образования. Условия реализации программы мониторинга (какие ресурсы и условия нужны, чтобы программа была реализована): банк диагностических методик, технологические карты, кадровый ресурс.

Программа мониторинга представляет собой исследование, направленное на отслеживание индивидуальной динамики уровня сформированности УУД на ступени начального образования.

Области применения данных мониторинга: данные, полученные в ходе мониторинга используются для оперативной коррекции учебно - воспитательного процесса.

### Система критериев и показателей уровня сформированности УУД

Критериями оценки сформированности универсальных учебных действий у обучающихся выступают:

- соответствие возрастно-психологическим нормативным требованиям;
- соответствие свойств универсальных действий заранее заданным требованиям;
- сформированность учебной деятельности у учащихся, отражающая уровень развития метапредметных действий, выполняющих функцию управления познавательной деятельностью учащихся.

Возрастно-психологические нормативы формулируются для каждого из видов УУД с учетом стадиальности их развития.

### Методы сбора информации:

- анкетирование, тестирование, наблюдение, беседа.

### 2.2 Программы отдельных учебных предметов (приложение №1)

#### 2.3 Программы курсов внеурочной деятельности (приложение № 2)

### 2.4 Программа духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования

Программа духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования является частью основной образовательной программы начального общего образования МБОУ СОШ № 1 го Красноуральск, которая разработана в связи с введением Федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования второго поколения.

Нормативно-правовой и документальной основой Программы духовнонравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования являются Закон РФ «Об образовании в РФ», Стандарт, Концепция духовнонравственного развития и воспитания личности гражданина России (далее — Концепция).

В соответствии с требованиями Стандарта Концепция и Примерная программа духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся являются ориентиром для формирования всех разделов основной образовательной программы начального общего образования, а также концептуальной и методической основой для разработки и реализации нашим образовательным учреждением в целях более полного достижения национального воспитательного идеала собственной программы духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования. Программа разрабатывалась с учётом культурно-исторических, этнических, социально-экономических, демографических и иных особенностей Свердловской области, запросов семей и других субъектов образовательного процесса и подразумевает конкретизацию задач, ценностей, содержания, планируемых результатов, а также форм воспитания и социализации обучающихся, взаимодействия с семьёй, учреждениями дополнительного образования, традиционными религиозными и другими общественными организациями, развития ученического самоуправления, участия обучающихся в деятельности детскоюношеских движений и объединений, спортивных и творческих клубов.

Цель духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования» — воспитание, социально-педагогическая поддержка становления и развития высоконравственного, ответственного, инициативного России. В Концепции компетентного гражданина такой идеал обоснован сформулирована высшая цель образования — высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее своей страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

При этом, учитывая, что в современном процессе развития и воспитания ребёнка активно участвуют не только традиционные субъекты (семья и образовательное учреждение), но и различные общественные, культурные, религиозные организации, средства массовой информации,

МБОУ СОШ № 1 создает условия для обеспечения согласованности действий между этими субъектами в решении принципиального вопроса о том, на воспитание какого человека направлены непосредственные или опосредованные их усилия. Школа сотрудничает с ДШИ, ДЮСШ, МАОУ ДОД ДЮЦ «Ровесник», МАУ ДК «Металлург», Центральной библиотечной системой, социальными партнерами школы являются: ОАО «Святогор», МАУ Дворец Спорта «Молодость», СРЦ ГБУЗ детской поликлиникой. При этом национальный воспитательный идеал становится принципиальной основой социального партнёрства как способа взаимодействия субъекта образовательного процесса с другими субъектами духовно-нравственного развития и воспитания детей и молодёжи.

Задачи:

В области формирования личностной культуры:

- формирование способности к духовному развитию, реализации творческого потенциала в учебно-игровой, предметно-продуктивной, социально ориентированной деятельности на основе нравственных установок и моральных норм, непрерывного образования, самовоспитания и универсальной духовно-нравственной компетенции «становиться лучше»;
- укрепление нравственности, основанной на свободе воли и духовных отечественных традициях, внутренней установке личности школьника поступать согласно своей совести;
- формирование основ нравственного самосознания личности (совести) способности младшего школьника формулировать собственные нравственные обязательства, осуществлять нравственный самоконтроль, требовать от себя выполнения моральных норм, давать нравственную оценку своим и чужим поступкам;
- формирование нравственного смысла учения;
- формирование основ морали осознанной обучающимся необходимости определённого поведения, обусловленного принятыми в обществе представлениями о добре и зле, должном и недопустимом, укрепление у обучающегося позитивной нравственной самооценки, самоуважения и жизненного оптимизма;
- принятие обучающимся базовых национальных ценностей, национальных и этнических духовных традиций;
- формирование эстетических потребностей, ценностей и чувств;
- формирование способности открыто выражать и отстаивать свою нравственно оправданную позицию, проявлять критичность к собственным намерениям, мыслям и поступкам;
- формирование способности к самостоятельным поступкам и действиям, совершаемым на основе морального выбора, к принятию ответственности за их результаты;
- развитие трудолюбия, способности к преодолению трудностей, целеустремлённости и настойчивости в достижении результата;
- осознание обучающимся ценности человеческой жизни, формирование умения противостоять в пределах своих возможностей действиям и влияниям, представляющим угрозу для жизни, физического и нравственного здоровья, духовной безопасности личности.

#### В области формирования социальной культуры:

- формирование основ российской гражданской идентичности;
- пробуждение веры в Россию, чувства личной ответственности за Отечество;
- воспитание ценностного отношения к своему национальному языку и культуре;
- формирование патриотизма и гражданской солидарности;
- развитие навыков организации и осуществления сотрудничества с педагогами, сверстниками, родителями, старшими детьми в решении общих проблем;
- укрепление доверия к другим людям;
- развитие доброжелательности и эмоциональной отзывчивости, понимания и сопереживания другим людям;
- становление гуманистических и демократических ценностных ориентаций;
- формирование осознанного и уважительного отношения к традиционным российским религиям и религиозным организациям, к вере и религиозным убеждениям;
- формирование толерантности и основ культуры межэтнического общения, уважения к языку, культурным, религиозным традициям, истории и образу жизни представителей народов России.

### В области формирования семейной культуры:

- формирование отношения к семье как основе российского общества;
- формирование у обучающегося уважительного отношения к родителям, осознанного, заботливого отношения к старшим и младшим;
- формирование представления о семейных ценностях, гендерных семейных ролях и уважения к ним;
- знакомство обучающегося с культурно-историческими и этническими традициями российской семьи.

Образовательное учреждение может конкретизировать общие задачи духовнонравственного развития и воспитания обучающихся для более полного достижения национального воспитательного идеала с учётом национальных и региональных условий и особенностей организации образовательного процесса, потребностей обучающихся и их родителей (законных представителей).

### **Ценностные установки духовно-нравственного** развития и воспитания:

- патриотизм любовь к Родине, своему краю, своему народу, служение Отечеству;
- **социальная солидарность** свобода личная и национальная; уважение и доверие к людям, институтам государства и гражданского общества; справедливость, равноправие, милосердие, честь, достоинство;
- гражданственность долг перед Отечеством, правовое государство, гражданское общество, закон и правопорядок, поликультурный мир, свобода совести и вероисповедания, забота о благосостоянии общества;
- **семья** любовь и верность, забота, помощь и поддержка, равноправие, здоровье, достаток, уважение к родителям, забота о старших и младших, забота о продолжении рода;
- **личность** саморазвитие и совершенствование, смысл жизни, внутренняя гармония, самоприятие и самоуважение, достоинство, любовь к жизни и человечеству, мудрость, способность к личностному и нравственному выбору;
- **труд и творчество** уважение к труду, творчество и созидание, целеустремлённость и настойчивость, трудолюбие;
- наука ценность знания, стремление к познанию и истине, научная картина мира;
- **традиционные религии** представления о вере, духовности, религиозной жизни человека, ценности религиозного мировоззрения, толерантности, формируемые на основе межконфессионального диалога;
- искусство и литература красота, гармония, духовный мир человека, нравственный выбор, смысл жизни, эстетическое развитие;
- природа эволюция, родная земля, заповедная природа, планета Земля, экологическое сознание:
- человечество мир во всём мире, многообразие и уважение культур и народов, прогресс человечества, международное сотрудничество.

### 2.4.1 Основные направления и ценностные основы духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования:

1. Воспитание гражданственности, патриотизма, уважения к правам, свободам и обязанностям человека.

Ценности: любовь к России, своему народу, своему краю, служение Отечеству, правовое государство, гражданское общество, закон и правопорядок, поликультурный мир, свобода личная и национальная, доверие к людям, институтам государства и гражданского общества.

2. Воспитание нравственных чувств и этического сознания.

Ценности: нравственный выбор; жизнь и смысл жизни; справедливость; милосердие; честь; достоинство; уважение родителей; уважение достоинства человека, равноправие, ответственность и чувство долга; забота и помощь, мораль, честность, щедрость, забота о старших и младших; свобода совести и вероисповедания; толерантность, представление о вере, духовной культуре и светской этике.

3. Воспитание трудолюбия, творческого отношения к учению, труду, жизни.

Ценности: уважение к труду; творчество и созидание; стремление к познанию и истине; целеустремлённость и настойчивость, бережливость, трудолюбие.

4. Формирование ценностного отношения к здоровью и здоровому образу жизни.

Ценности: здоровье физическое и стремление к здоровому образу жизни, здоровье нравственное, психологическое, нервно-психическое и социально-психологическое.

5. Воспитание ценностного отношения к природе, окружающей среде (экологическое воспитание).

Ценности: *родная земля*; *заповедная природа*; *планета Земля*; *экологическое сознание*.

6. Воспитание ценностного отношения к прекрасному, формирование представлений об эстетических идеалах и ценностях (эстетическое воспитание).

Ценности: красота; гармония; духовный мир человека; эстетическое развитие, самовыражение в творчестве и искусстве.

Содержание духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования

Современные особенности развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования

Обучающиеся на первой ступени образования требуют особого педагогического внимания. С поступлением в школу у ребёнка осуществляется переход к учебной деятельности, освоение новой социальной позиции, новой роли ученика, расширяется сфера его взаимодействия с окружающим миром, начинается формирование у ребёнка положительного отношения к образованию, школе, педагогам и сверстникам, вырабатываются основы его социального, гражданского поведения, характер трудовой, общественной, творческой деятельности. При этом существенное влияние на формирование указанных новообразований познавательной сферы, качеств и свойств личности обучающегося оказывают принципиально новые условия жизнедеятельности современного ребёнка, которые требуют учёта при формировании подходов к организации его духовно-нравственного развития и воспитания.

Современный ребёнок находится в беспредельном информационном и огромном социальном пространстве, не имеющем чётких внешних и внутренних границ. На него воздействуют потоки информации, получаемой благодаря Интернету, телевидению, компьютерным играм, кино. Воспитательное и социализирующее воздействие (не всегда позитивное) этих и других источников информации нередко является доминирующим в процессе развития и воспитания.

В современных условиях осуществления ведущей деятельности ребёнка усиливается конфликт между характером усвоения ребёнком знаний и ценностей в школе (системность, последовательность, традиционность, культуро-сообразность) и вне школы (клиповость, хаотичность, смешение высокой культуры и бытовой, размывание границ между культурой и антикультурой),который меняет структуру мышления детей, их самосознание и миропонимание, ведёт к формированию эклектичного мировоззрения, потребительского отношения к жизни, морального релятивизма.

В силу произошедшей в 1990-е гг. переориентации воспитания с коллективистской на индивидуалистическую модель, фактического отсутствия форм совместной со

взрослыми, старшими детьми, подростками, молодёжью социально ориентированной деятельности, девальвации традиционных ценностей произошли существенные изменения в системе отношения ребёнка к окружающему миру, к другим людям, к себе самому. Значительно снизилась ценность других людей и степень участия в их жизни, на первый план вышло переживание и позиционирование самого себя, вследствие чего в обществе распространяется эгоизм, происходит размывание гражданственности, социальной солидарности и трудолюбия.

Образовательное учреждение активно <u>противодействует</u> этим негативным тенденциям. Прежде всего необходим переход от воспитательной работы, построенной на наборах воспитательных технологий по проведению в основном в рамках дополнительного образования отдельных мероприятий, не связанных с содержанием деятельности ребёнка в образовательном учреждении, семье, группе сверстников, в обществе, в его социальном и информационном окружении, к системному духовнонравственному развитию и воспитанию обучающихся, направленному на формирование морально-нравственного, личностно развивающего, социально открытого уклада школьной жизни.

### Основные принципы организации духовно-нравственного развития и воспитания:

В основе программы духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования и организуемого в соответствии с ней уклада школьной жизни лежат следующие принципы.

### Принцип ориентации на идеал

Воспитание всегда ориентировано на определённый идеал, который являет собой высшую цель стремлений, деятельности воспитания и самовоспитания, духовнонравственного развития личности. Воспитательный идеал поддерживает внутреннее (смысловое, содержательное, процессуальное) единство уклада школьной жизни, обеспечивает возможность согласования деятельности различных субъектов воспитания и социализации. Программа духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся начальной школы направлена на достижение национального воспитательного идеала.

### Аксиологический принцип

Ценности определяют основное содержание духовно-нравственного развития и воспитания личности младшего школьника. Их отбор среди огромного количества ценностей (общечеловеческих, религиозных, этнических, общественных, корпоративных) происходит на основе национального воспитательного идеала, который, в свою очередь, раскрывается в этой системе ценностей.

### Принцип следования нравственному примеру

Следование примеру — ведущий метод нравственного воспитания.

Пример — это возможная модель выстраивания отношений ребёнка с другими людьми и с самим собой, образец ценностного выбора, совершённого значимым другим. Содержание учебного процесса, внеучебной и внешкольной деятельности должно быть наполнено примерами нравственного поведения.

Пример как метод воспитания позволяет расширить нравственный опыт ребёнка, побудить его к внутреннему диалогу, пробудить в нём нравственную рефлексию, обеспечить возможность выбора при построении собственной системы ценностных отношений, продемонстрировать ребёнку реальную возможность следования идеалу в жизни. В примерах, демонстрирующих устремлённость людей к вершинам духа, персонифицируется, наполняется конкретным жизненным содержанием национальный воспитательный идеал. Особое значение для духовно-нравственного развития обучающегося имеет пример учителя.

### Принцип идентификации (персонификации)

Идентификация — устойчивое отождествление себя со значимым другим, стремление быть похожим на него. В младшем школьном возрасте преобладает образно-

эмоциональное восприятие действительности, развиты механизмы подражания, эмпатии, способность к идентификации. В этом возрасте выражена ориентация на персонифицированные идеалы — яркие, эмоционально-привлекательные образы людей (а также природных явлений, живых и неживых существ в образе человека), неразрывно связанные с той ситуацией, в которой они себя проявили. Персонифицированные идеалы являются действенными средствами нравственного воспитания ребёнка.

#### Принцип диалогического общения

В формировании ценностных отношений большую роль играет диалогическое общение младшего школьника со сверстниками, родителями (законными представителями), учителем и другими значимыми взрослыми. Наличие значимого другого в воспитательном процессе делает возможным его организацию на диалогической основе. Диалог исходит из признания и безусловного уважения права воспитанника свободно выбирать и сознательно присваивать ту ценность, которую он полагает как истинную.

Диалог не допускает сведения нравственного воспитания к морализаторству и монологической проповеди, но предусматривает его организацию средствами равноправного межсубъектного диалога. Выработка личностью собственной системы ценностей, поиск смысла жизни невозможны вне диалогического общения ребёнка со значимым другим. Содержанием этого педагогически организованного общения должно быть совместное освоение базовых национальных ценностей.

#### Принцип полисубъектности воспитания

В современных условиях процесс развития и воспитания личности имеет полисубъектный, многомерно деятельностный характер. Младший школьник включён в различные виды социальной, информационной, коммуникативной активности, в содержании которых присутствуют разные, нередко противоречивые ценности и мировоззренческие установки. Уклад школьной жизни предусматривает, что деятельность различных субъектов духовно-нравственного развития и воспитания при ведущей роли образовательного учреждения должна быть по возможности согласована. Механизмы реализации этой идеи в Концепции определены как национальный воспитательный идеал и система базовых национальных ценностей, разделяемых всеми субъектами развития и воспитания обучающихся.

#### Принцип системно-деятельностной организации воспитания

Воспитание, направленное на духовно-нравственное развитие обучающихся и поддерживаемое укладом школьной жизни, включает в себя организацию учебной, внеучебной, внешкольной, в том числе общественно полезной, деятельности младших школьников. Интеграция содержания различных видов деятельности обучающихся в рамках программы духовно-нравственного развития и воспитания осуществляется на основе базовых национальных ценностей. Каждая из базовых ценностей, педагогически определяемая как вопрос превращается в воспитательную задачу. Что есть Отечество? семья? милосердие? закон? честь?

Содержание разных видов учебной, семейной, общественно значимой деятельности интегрируется вокруг сформулированной в виде вопроса-задачи ценности. В свою очередь, ценности последовательно раскрываются в содержании образовательного процесса и всего уклада школьной жизни. Базовые национальные ценности не локализованы в содержании отдельного учебного предмета, формы или вида образовательной деятельности. Они пронизывают всё учебное содержание, весь уклад школьной жизни, всю многоплановую деятельность обучающегося как человека, личности, гражданина. Система национальных ценностей создаёт смысловую основу пространства духовно-нравственного развития личности. В этом пространстве снимаются барьеры между отдельными учебными предметами, между школой и семьёй, школой и обществом, школой и жизнью.

Перечисленные принципы определяют концептуальную основу уклада школьной жизни. Придаёт ему жизненную, социальную, культурную, нравственную силу педагог. Обучающийся испытывает большое доверие к учителю. Для него слова учителя, поступки, ценности и оценки имеют нравственное значение. Именно педагог не только словами, но и всем своим поведением, своей личностью формирует устойчивые представления ребёнка о справедливости, человечности, нравственности, об отношениях между людьми. Характер отношений между педагогом и детьми во многом определяет качество духовно-нравственного развития и воспитания последних.

Родители (законные представители), так же как и педагог, подают ребёнку первый пример нравственности. Пример имеет огромное значение в духовно-нравственном развитии и воспитании обучающегося на ступени начального общего образования.

Пример — это персонифицированная ценность. Необходимо обеспечивать наполнение всего уклада жизни обучающегося множеством примеров нравственного поведения, которые широко представлены в отечественной и мировой истории, истории и культуре традиционных религий, литературе и различных видах искусства, сказках, легендах и мифах. В содержании каждого из основных направлений духовнонравственного развития и воспитания широко представлены примеры духовной, нравственной, ответственной жизни как из прошлого, так и из настоящего, в том числе получаемые при общении обучающихся с людьми, в жизни которых есть место духовному служению и моральному поступку.

Наполнение уклада школьной жизни нравственными примерами активно противодействует тем образцам циничного, аморального, откровенно разрушительного поведения, которые в большом количестве и привлекательной форме обрушивают на детское сознание компьютерные игры, телевидение и другие источники информации.

Уклад школьной жизни моделирует пространство культуры с абсолютным приоритетом традиционных нравственных начал. Учитель через уклад школьной жизни вводит ребёнка в мир высокой культуры. Но принять ту или иную ценность ребёнок должен сам, через собственную деятельность. Поэтому педагогическая поддержка нравственного самоопределения младшего школьника есть одно из условий его духовнонравственного развития. В процессе нравственного самоопределения пробуждается самое главное в человеке — совесть, т. е. его нравственное самосознание.

Духовно-нравственное развитие и воспитание должны преодолевать изоляцию детства, обеспечивать полноценное социальное созревание младших школьников. Необходимо формировать и стимулировать стремление ребёнка включиться в посильное решение проблем школьного коллектива, своей семьи, города, микрорайона, находить возможности для совместной общественно полезной деятельности детей и взрослых, младших и старших детей.

Духовно-нравственное развитие и воспитание обучающихся, содержание их деятельности должны раскрывать перед ними их возможное будущее. В условиях изоляции мира детства и виртуальной зрелости детей их собственное будущее превратилось в реальную проблему: они его недостаточно осознают, потому что мало действуют, нередко «застревают» в пространстве собственных переживаний, компьютерных игр, телевидения, индустрии развлечений, проживают чужую жизнь, умаляя при этом свою собственную. Важным условием духовно-нравственного развития и полноценного социального созревания является соблюдение равновесия между самоценностью детства и своевременной социализацией.

Первое раскрывает для человека его внутренний идеальный мир, второе — внешний, реальный. Соединение внутреннего и внешнего миров происходит через осознание и усвоение ребёнком моральных норм, поддерживающих, с одной стороны, нравственное здоровье личности, с другой - бесконфликтное, конструктивное взаимодействие человека с другими людьми.

#### Задачи духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся

Понимание современных условий и особенностей развития и социализации обучающихся на ступени начального общего образования позволяет конкретизировать содержание общих задач по каждому из основных направлений их духовно-нравственного развития и воспитания.

## Воспитание гражданственности, патриотизма, уважения к правам, свободам и обязанностям человека

- элементарные представления о политическом устройстве Российского государства, его институтах, их роли в жизни общества, о его важнейших законах;
- представления о символах государства Флаге, Гербе России, о флаге и гербе субъекта Российской Федерации, в котором находится образовательное учреждение;
- элементарные представления об институтах гражданского общества, о возможностях участия граждан в общественном управлении;
- элементарные представления о правах и обязанностях гражданина России;
- интерес к общественным явлениям, понимание активной роли человека в обществе;
- уважительное отношение к русскому языку как государственному, языку межнационального общения;
- ценностное отношение к своему национальному языку и культуре;
- начальные представления о народах России, об их общей исторической судьбе, о единстве народов нашей страны;
- элементарные представления о национальных героях и важнейших событиях истории России и её народов;
- интерес к государственным праздникам и важнейшим событиям в жизни России, субъекта Российской Федерации, края (населённого пункта), в котором находится образовательное учреждение;
- стремление активно участвовать в делах класса, школы, семьи, своего села, города;
- любовь к образовательному учреждению, своему селу, городу, народу, России;
- уважение к защитникам Родины;
- умение отвечать за свои поступки;
- негативное отношение к нарушениям порядка в классе, дома, на улице, к невыполнению человеком своих обязанностей.

#### Воспитание нравственных чувств и этического сознания

- первоначальные представления о базовых национальных российских ценностях;
- различение хороших и плохих поступков;
- представления о правилах поведения в образовательном учреждении, дома, на улице, в населённом пункте, в общественных местах, на природе;
- элементарные представления о религиозной картине мира, роли традиционных религий в развитии Российского государства, в истории и культуре нашей страны;
- уважительное отношение к родителям, старшим, доброжелательное отношение к сверстникам и младшим;
- установление дружеских взаимоотношений в коллективе, основанных на взаимопомощи и взаимной поддержке;
- бережное, гуманное отношение ко всему живому;
- знание правил вежливого поведения, культуры речи, умение пользоваться «волшебными» словами, быть опрятным, чистым, аккуратным;
- стремление избегать плохих поступков, не капризничать, не быть упрямым; умение признаться в плохом поступке и анализировать его;

- представления о возможном негативном влиянии на морально-психологическое состояние человека компьютерных игр, кино, телевизионных передач, рекламы;
- отрицательное отношение к аморальным поступкам, грубости, оскорбительным словам и действиям, в том числе в содержании художественных фильмов и телевизионных передач.

#### Воспитание трудолюбия, творческого отношения к учению, труду, жизни

- первоначальные представления о нравственных основах учёбы, ведущей роли образования, труда и значении творчества в жизни человека и общества;
- уважение к труду и творчеству старших и сверстников;
- элементарные представления об основных профессиях;
- ценностное отношение к учёбе как виду творческой деятельности;
- элементарные представления о роли знаний, науки, современного производства в жизни человека и общества;
- первоначальные навыки коллективной работы, в том числе при разработке и реализации учебных и учебно-трудовых проектов;
- умение проявлять дисциплинированность, последовательность и настойчивость в выполнении учебных и учебно-трудовых заданий;
- умение соблюдать порядок на рабочем месте;
- бережное отношение к результатам своего труда, труда других людей, к школьному имуществу, учебникам, личным вещам;
- отрицательное отношение к лени и небрежности в труде и учёбе, небережливому отношению к результатам труда людей.

## Формирование ценностного отношения к здоровью и здоровому образу жизни

- ценностное отношение к своему здоровью, здоровью родителей (законных представителей), членов своей семьи, педагогов, сверстников;
- элементарные представления о единстве и взаимовлиянии различных видов здоровья человека: физического, нравственного (душевного), социальнопсихологического (здоровья семьи и школьного коллектива);
- элементарные представления о влиянии нравственности человека на состояние его здоровья и здоровья окружающих его людей;
- понимание важности физической культуры и спорта для здоровья человека, его образования, труда и творчества;
- знание и выполнение санитарно-гигиенических правил, соблюдение здоровьесберегающего режима дня;
- интерес к прогулкам на природе, подвижным играм, участию в спортивных соревнованиях;
- первоначальные представления об оздоровительном влиянии природы на человека;
- первоначальные представления о возможном негативном влиянии компьютерных игр, телевидения, рекламы на здоровьечеловека;
- отрицательное отношение к невыполнению правил личной гигиены и санитарии, уклонению от занятий физкультурой.

## Воспитание ценностного отношения к природе, окружающей среде (экологическое воспитание)

- развитие интереса к природе, природным явлениям и формам жизни, понимание активной роли человека в природе;
- ценностное отношение к природе и всем формам жизни;
- элементарный опыт природоохранительной деятельности;
- бережное отношение к растениям и животным.

Воспитание ценностного отношения к прекрасному, формирование представлений об эстетических идеалах и ценностях (эстетическое воспитание):

- представления о душевной и физической красоте человека;
- формирование эстетических идеалов, чувства прекрасного; умение видеть красоту природы, труда и творчества;
- интерес к чтению, произведениям искусства, детским спектаклям, концертам, выставкам, музыке;
- интерес к занятиям художественным творчеством;
- стремление к опрятному внешнему виду;
- отрицательное отношение к некрасивым поступкам и неряшливости.

## Виды деятельности и формы занятий с обучающимися на ступени начального общего образования

Основные направления духовно-нравственного воспитания осуществляются через уклад школьной жизни, который организован педагогическим коллективом, родителями, учреждениями дополнительного образования и включают различные виды деятельности детей: урочную, внеурочную, внеклассную, внешкольную, семейную, на основе базовых национальных ценностей, традиционных моральных норм, национальных духовных традиций народов России.

- **1. Урочная деятельность** ценностные знания и опыт, приобретаемые в рамках учебной деятельности. Здесь осмысление ценностей происходит при решении нравственно-оценочных заданий по литературному чтению, окружающему миру и другим предметам, имеющим личностные линии развития. Проявление же ценностей «на деле» обеспечивается активными образовательными технологиями, требующими коллективного взаимодействия.
- **2. Внеурочная деятельность,** в соответствии со Стандартом определена следующими направлениями развития личности:
  - спортивно оздоровительное
  - духовно-нравственное
  - общекультурное
  - общеинтеллектуальное
  - социальное.

Основные формы внеурочной деятельности: экскурсии, кружки, секции, олимпиады, соревнования, общественно- полезные практические занятия, конкурсы, поисковые исследования через организацию деятельности обучающегося во взаимодействиисо сверстниками, педагогами, родителями.

- 3. **Внеклассная деятельность** определена в соответствии со школьной программой воспитания младших школьников, которая реализует все направления духовнонравственного воспитания через разделы:
  - воспитание гражданственности, патриотизма, уважения к правам, свободам и обязанностям человека;
  - воспитание нравственных чувств и этического сознания;
  - воспитание трудолюбия, творческого отношения к учению, труду, жизни;
  - формирование ценностного отношения к здоровью и здоровому образу жизни;
  - воспитание ценностного отношения к природе, окружающей среде (экологическое воспитание);
  - воспитание ценностного отношения к прекрасному, формирование представлений об эстетических идеалах и ценностях (эстетическое воспитание).
- **4. Внешкольная деятельность основана** на деятельности обучающихся в различных центрах дополнительного образования города (ДШИ, ДЮСШ, ДЮЦ « Ровесник», ДК « Химик», ДК «Металлург», Центральная детская библиотека, Дворец Спорта, СРЦН, детские клубы).

Программа реализуется в рамках урочной, внеурочной, внешкольной деятельности, социальных и культурных практик с помощью следующих *инструментов*.

#### УМК «Школа России»

Важнейшая задача российской школы — становление российской гражданской идентичности обучающихся, в системе УМК «Школа России» реализуется различными средствами.

Во-первых, отбор содержания учебного материала осуществлён с ориентацией на формирование базовых национальных ценностей. Средствами разных предметов системы учебников «Школа России» в детях воспитывается благородное отношение к своему Отечеству, своей малой Родине, своему народу, его языку, духовным, природным и культурным ценностям, уважительное отношение ко всем народам России, к их национальным культурам, самобытным обычаям и традициям, к государственным символам Российской Федерации.

Дети, обучающиеся по системе учебников «Школа России» знакомятся с образцами служения Отечеству, постигают причастность каждого человека, каждой семьи к жизни России, осознают значимость усилий каждого для благополучия и процветания Родины, чтобы уже в этом возрасте почувствовать себя маленькими гражданами великой страны.

Во-вторых, это родиноведческие и краеведческие знания, содержательное, дидактическое и методическое обеспечение которых составляет значительную часть учебников. Учитывая особенности предметных областей учебного плана начального общего образования ФГОС и возрастные психологические особенности младших школьников, одной из важнейших задач является развитие у ребенка интереса, переходящего в потребность к познанию, изучению своей страны, её прошлого и настоящего, её природы и общественной жизни, её духовного и культурного величия.

В-третьих, поликультурность содержания системы учебников «Школа России» носит сквозной характер. Она обеспечивается в каждой предметной линии, с учётом предметной специфики и отражает многообразие и единство национальных культур народов России, содействуя формированию у обучающихся толерантности, способности к межнациональному и межконфессиональному диалогу, знакомству с культурами народов других стран мира.

В учебно-методическом комплексе Россия предстаёт перед учеником как часть многообразного и целостного мира, а её граждане — одновременно и как жители Земли, как часть человечества, как участники мирового развития.

Рабочие программы, учебники и учебные пособия построены таким образом, что ребёнок с первых лет обучения в школе постепенно, шаг за шагом открывает свою планету, получая представления о её природе, странах и народах, многообразии их культур, о связях, объединяющих всех людей, о достижениях и проблемах человечества. Все эти знания и связанная с их освоением деятельность эмоционально окрашены и направлены на утверждение в сознании ребёнка ценностей согласия, сотрудничества, взаимопонимания, на формирование толерантности как важнейшего личностного качества.

В указанном контексте также чрезвычайно важную роль играет курс «Основы религиозных культур и светской этики», и особенно его модуль «Основы мировых религиозных культур».

Исключительно важное значение, в условиях глобализации и «стирания» государственных границ, приобретает владение иностранными языками, благодаря которому чрезвычайно расширяются возможности общения и межкультурной коммуникации.

УМК «Школа России» сориентирован, прежде всего, на развитие у ребенка человеческих качеств, отвечающих представлениям об истинной человечности: доброты,

способности сопереживать, готовности помогать другому. Именно духовно-нравственная доминанта УМК направлена на выполнение культуро-созидающей роли образования.

#### Перечень воспитательных форм и мероприятий

	Формы	Мероприятия
1 уро вень 1 класс	<b>Беседы классные часы</b>	«Здравствуй, школа», «Правила поведения в школе», «Что такое доброта?», «Государственные символы России», цикл бесед «Трудиться- всегда пригодиться», «Твое здоровье». «Что значит- быть учеником?», «Что такое хорошо и что такое плохо?», «Краски природы», «Любимое время года», «Моя семья»; «Моя малая Родина», «Народные приметы», «Мой домашний любимец».
	участие в подготовке и проведении мероприятий, конкурсов	Школьные праздники и социально значимые мероприятия: «Звезды школы», «Новогодняя сказка», Весенняя Неделя Добра, Фестиваль патриотической песни, « Мастерская Деда Мороза». Школьные конкурсы чтецов. «Прощание с букварем», конкурсы рисунков «Осторожно, дети!» «Зимняя сказка», «Лучшая открытка» ( к 23 февраля и 8 марта»);
	спортивные соревнования сюжетно-ролевые	конкурс чтецов «Салют, Победа!» Спортивные соревнования «Мама, папа, я-спортивная семья», День здоровья, походы выходного дня «По лесной тропинке» «Масленица», «А, ну- ка, мальчики», «А, ну- ка, девочки»,
	игры проектная деятельность	«Правила безопасности», «Краеведческий музей». «Я -гражданин России», «Я и мир вокруг меня».
2 уро вень 2-3 класс	<b>Беседы</b> классные часы	«Здравствуй, школа», «Все мы-дружная семья», «Как появилась религия», «Что такое -Конституция?» цикл бесед «Учись учиться», «Береги здоровье смолоду»; «Все мы разные, но все мы равные», «Здорово, когда на свете есть друзья», «Хочу и надо - трудный выбор», «Профессии моих родителей», «Народный костюм», «Моя родословная», «Я и мое имя», «Название моего города», «Моя любимая книга».
	участие в подготовке и проведении мероприятий, конкурсов	Школьные праздники и социально значимые мероприятия: «Звезды школы», «Новогодняя сказка», Весенняя Неделя Добра, Фестиваль патриотической песни, школьные конкурсы чтецов, конкурсы рисунков «Осторожно, дети!» «Зимняя сказка», «Лучшая открытка» ( к 23 февраля и 8 марта»); »Мастерская Деда Мороза». Спортивные соревнования «Мама, папа, я-спортивная семья», День здоровья, походы выходного дня «По лесной тропинке»
	спортивные соревнования,	«Масленица», «А, ну- ка, мальчики», «А, ну- ка, девочки», «Вместе весело шагать»
	сюжетно-ролевые игры	«Мои друзья», «История моей семьи в истории моей страны», «Мир моих увлечений».
	учебно- исследовательские	«Я -гражданин России», «Я и мир вокруг меня».

	конференции проектная деятельность	
3 уро вень	Беседы	«Я и другие люди», «Что значит, быть нужным людям», «Мир человеческих чувств », «Для чего нужна религия», «Путешествие в храм», «Россия-Родина моя!», «Государственное устройство России»,
4класс	классные часы	«Мир профессий», «А гражданином быть обязан», «Память сердца», «Из истории семейной летописи», «Край любимый, край родной, мой любимый Стрежевой!», цикл мероприятий «По страницам истории Отечества», «Мой любимый литературный герой», «Труд и воспитание характера», «Что значит - быть полезным людям?». Школьные праздники и социально значимые мероприятия: «Звезды
	участие в подготовке и проведении мероприятий,	школы», «Новогодняя сказка», Весенняя Неделя Добра, Фестиваль патриотической песни. Школьные конкурсы чтецов. Конкурсы рисунков «Осторожно, дети!» «Зимняя сказка», «Лучшая открытка» (к 23 февраля и 8 марта»);» Мастерская деда Мороза».
	конкурсов	Спортивные соревнования «Мама, папа, я - спортивная семья», День здоровья, походы выходного дня «По лесной тропинке»
	соревнования	«Масленица», «А, ну-ка, мальчики», «А, ну-ка, девочки», «Друг познается в беде», «Этикет».
	сюжетно-ролевые игры,	«История моей семьи в истории моей страны», «Мир моих увлечений». Я -гражданин России», «Я и мир вокруг меня».
	учебно- исследовательские конференции проектная деятельность	

Виды деятельности и формы занятий с обучающимися на ступени начального общего образования

Направления	Виды деятельности	Формы работы
деятельности		
Воспитание	Получение первоначальных представлений о	Беседа, чтение книг, урок-игра.
гражданственности,	Конституции Российской Федерации,	
патриотизма,	ознакомление с государственной символикой -	
уважения к правам,	гербом, флагом, гимном Российской Федерации	
свободам и		
обязанностям		

человека.	Ознакомление с героическими страницами истории России, жизнью замечательных людей, явивших примеры гражданского служения, исполнения патриотического долга, с обязанностями гражданина.	Беседа, экскурсия, просмотр кинофильмов, путешествия по историческим и памятным местам, сюжетно-ролевая игра.
	Ознакомление с историей и культурой родного края, народным творчеством, этнокультурными традициями, фольклором, особенностями быта народов России.	Беседа, сюжетно-ролевая игра, просмотр кинофильмов, творческие конкуры, фестиваль, праздник, экскурсия, путешествие, туристско-краеведческая работа.
	Знакомство с важнейшими событиями в истории нашей страны, содержанием и значением государственных праздников.	Беседа, час общения, просмотр учебных фильмов, праздник.
	Изучение героических станиц истории Российской Армии, подвига российского солдата.	Просмотр учебных фильмов, беседа, урок мужества, сюжетно-ролевая игра, чтение художественных произведений, конкурс стихов, конкурс инсценированной песни, заочная экскурсия, посещение краеведческого музея.
Воспитание нравственных чувств и этического сознания.	Получение первоначального представления о базовых ценностях отечественной культуры, традиционных моральных нормах российских народов.	Беседа, экскурсия, заочное путешествие, литературномузыкальная композиция, выставка.
	Ознакомление по желанию обучающихся и с согласия родителей (законных представителей) с деятельностью традиционных религиозных организаций.	Экскурсия, праздник.
	Ознакомление с основными правилами поведения в школе, общественных местах, обучение распознаванию хороших и плохих .	Беседа, час общения, просмотр учебных фильмов, решение проблемных ситуаций.
	Усвоение первоначального опыта нравственных взаимоотношений в коллективе класса и школы - овладение навыками вежливого, приветливого, внимательного отношения к сверстникам, старшим и младшим детям, взрослым, обучение дружной игре, взаимной поддержке, участию в коллективных играх, приобретение опыта совместной деятельности.	Совместные игры, соревнования, конкурсы.
	Посильное участие в делах благотворительности, милосердия, в оказании помощи нуждающимся, заботе о животных, других живых существах, природе.	Акция, рейд, социальный проект.

	Получение первоначальных представлений о нравственных взаимоотношениях в семье Расширение опыта позитивного взаимодействия в семье.	Беседа, социальный проект. Семейный праздник, создание совместных презентаций, ролевая игра.
Воспитание трудолюбия, творческого отношения к учению, труду,	Получение первоначальных представлений о профессиях и людях труда.	Экскурсия, встреча с представителями различных профессий, праздник труда, ярмарка, творческие конкурсы
жизни.	Знакомство с профессиями своих родителей .	Творческий проект, откровенный разговор, создание совместных презентаций.
Формирование ценностного отношения к здоровью и здоровому образу жизни.	Приобретение познаний о здоровье, здоровом образе жизни, возможностях человеческого организма, об основных условиях и способах укрепления здоровья. Пропаганда занятий физическими упражнениями, активного образа жизни, спорта, прогулок на природе для укрепления своего здоровья.	Беседа, просмотр учебных фильмов, встреча с действующими спортсменами, экскурсия на стадион, спортивную школу. Беседа, просмотр учебных фильмов, экскурсия, поход выходного дня.
	Практическое освоение методов и форм физической культуры, здоровьесбережения, простейших элементов спортивной подготовки .	Подвижные игры, спортивные секции, туристический поход, спортивные соревнования.
	Составление здоровьесберегающего режима дня и контроль его выполнения, поддержание чистоты и порядка в помещениях, соблюдение санитарно-гигиенических норм труда и отдыха.	Беседа, презентация, операция, исследовательский проект.
	Получение навыков следить за чистотой и опрятностью своей одежды, за чистотой своего тела, рационально пользоваться оздоровляющим влиянием природных факторов (солнца, чистого воздуха, чистой воды), экологически грамотного питания.	Беседа, просмотр учебных фильмов, игровые тренинговые программы.
	Получение элементарных представлений о взаимосвязи, взаимозависимости здоровья физического, нравственного (душевного), психологического, психического и социальнопсихологического (здоровья семьи и коллектива школы.	Беседа, презентация, встреча.
Воспитание ценностного отношения к природе, окружающей среде (экологическое	Усвоение элементарных представлений об экокультурных ценностях, традициях этического отношения к природе в культуре народов России, других стран, нормах экологической этики, об экологически грамотном взаимодействии человека с природой	Эко-беседа, просмотр учебных фильмов.

· ·	1	
воспитание)	Получение первоначального опыта эмоционально-чувственного непосредственного	Экскурсия, прогулка, туристический поход,
	взаимодействия с природой, экологически грамотного поведения в природе.  Усвоение в семье позитивных образцов взаимодействия с природой (при поддержке родителей (законных представителей), расширение опыта общения с природой, заботы о животных и растениях, участие вместе с родителями (законными представителями) в экологической деятельности по месту жительства).	лутешествие.  Экологическая акция, экскурсия, поход, создание совместных презентаций.
Воспитание ценностного отношения к прекрасному, формирование представлений об эстетических идеалах и	Получение элементарных представлений об эстетических идеалах и художественных ценностях культуры России, культур народов России.  Обучение видеть прекрасное в окружающем мире, природе.	Посещение музеев, организация встреч с творческими коллективами, музыкальная гостиная, заочная экскурсия.  Просмотр учебных фильмов, экскурсия, литературная гостиная, заочная экскурсия в
ценностях (эстетическое воспитание)	Участие вместе с родителями (законными представителями) в проведении выставок семейного художественного творчества, музыкальных вечеров, в экскурсионнокраеведческой деятельности, реализации культурно-досуговых программ, включая посещение объектов художественной культуры с последующим представлением в школе своих впечатлений и созданных по мотивам экскурсий творческих работ.	художественный музей.  Конкурсы творческих работ, музыкальный вечер, экскурсия, выставка.
	Получение элементарных представлений о стиле одежды как способе выражения внутреннего душевного состояния человека.	Выставка, экскурсия в ателье, на швейную фабрику, встреча с модельерами.
	Участие в художественном оформлении помещений.	

## 2.4.2 Совместная деятельность образовательного учреждения, семьи и общественности по духовно-нравственному развитию и воспитанию обучающихся на ступени начального общего образования

Духовно-нравственное развитие и воспитание обучающихся на ступени начального общего образования осуществляются не только образовательным учреждением, но и внешкольными учреждениями ПО месту жительства. Взаимодействие образовательного учреждения и семьи имеет решающее значение для организации нравственного уклада жизни обучающегося. В формировании такого уклада свои традиционные позиции сохраняют учреждения дополнительного образования, культуры и спорта. Таким образом, важным условием эффективной реализации задач духовноразвития и воспитания обучающихся нравственного является педагогического взаимодействия различных социальных субъектов при ведущей роли педагогического коллектива образовательного учреждении.

#### Взаимодействие с городскими службами и организациями:

- участие представителей общественных организаций и объединений, а также в проведении отдельных мероприятий в рамках реализации направлений программ духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования;
- реализация педагогической работы указанных организаций и объединений с обучающимися в рамках отдельных программ, согласованных с программой духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования и одобренных педагогическим советом образовательного учреждения и родительским комитетом;
- проведение совместных мероприятий по направлениям духовно-нравственного развития и воспитания в образовательном учреждении.

Совместная активная деятельность с ГИБДД, МЧС, МРСК Урала Красноуральские электросети, КДН. Встречи с инспекторами ГИБДД по вопросам профилактики ДТП и несчастных случаев с участием детей; беседы с работниками комиссии по делам несовершеннолетних по профилактике правонарушений; практические занятия, психологические тренинги со специалистами СРЦН по профилактике межличностных отношений.

## 2.4.3 Повышение педагогической культуры родителей (законных представителей) обучающихся

Педагогическая культура родителей (законных представителей) обучающихся — один из самых действенных факторов их духовно-нравственного развития и воспитания, поскольку уклад семейной жизни представляет собой один из важнейших компонентов, формирующих нравственный уклад жизни обучающегося.

Повышение педагогической культуры родителей (законных представителей) рассматривается как одно из важнейших направлений реализации программы духовнонравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования.

Права и обязанности родителей (законных представителей) в современных условиях определены в статьях 38, 43 Конституции Российской Федерации, главе 12 Семейного кодекса Российской Федерации, в Законе Российской Федерации «Об образовании».

Система работы образовательного учреждения по повышению педагогической культуры родителей (законных представителей) в обеспечении духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся младшего школьного возраста основывается на следующих *принципах:* 

- совместная педагогическая деятельность семьи и образовательного учреждения, в том числе в определении основных направлений, ценностей и приоритетов деятельности образовательного учреждения по духовно-нравственному развитию и воспитанию обучающихся, в разработке содержания и реализации программ духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся, оценке эффективности этих программ;
- сочетание педагогического просвещения с педагогическим самообразованием родителей (законных представителей);
- педагогическое внимание, уважение и требовательность к родителям (законным представителям);
- поддержка и индивидуальное сопровождение становления и развития педагогической культуры каждого из родителей (законных представителей);
- содействие родителям (законным представителям) в решении индивидуальных проблем воспитания детей;
- опора на положительный опыт семейного воспитания.

Знания, получаемые родителями (законными представителями), должны быть востребованы в реальных педагогических ситуациях и открывать им возможности активного, квалифицированного, ответственного, свободного участия в воспитательных программах и мероприятиях.

Содержание программ повышения педагогической культуры родителей (законных представителей) отражает содержание основных направлений духовно-нравственного развития и воспитания учащихся на ступени начального общего образования.

Сроки и формы проведения мероприятий в рамках повышения педагогической культуры родителей согласовываем с планами воспитательной работы образовательного учреждения. Работа с родителями (законными представителями), как правило, предшествует работе с учащимися и подготавливает к ней.

В системе повышения педагогической культуры родителей (законных представителей) используются *различные формы работы:* 

- День открытых дверей для родителей, общешкольные и классные родительские собрания (лекции, беседы, диспуты, круглые столы);
- распространение лучшего опыта семейного воспитания через: обсуждение вопросов на классных родительских собраниях по темам «Истоки глубинной привязанности в детско-родительских отношениях», «Отношения в семье и особенности семейного воспитания», «Типичные недостатки семейного воспитания и пути их преодоления», «Способы общения и методы педагогического воздействия на ребенка в семье»;
- благотворительная акция «10000 добрых дел», «Вода-ветерану», «Подарок ветерану»;
- интеллектуальные и спортивные конкурсы «Папа, мама, я спортивная семья», «Папа, мама, я интеллектуальная семья»;
- индивидуальные консультации, оказываемые психологами СРЦН, социальными педагогами, классными руководителями по вопросам воспитания;
- общешкольная родительская конференция, издание памяток для родителей по вопросам тематических классных и общешкольных собраний;
- родительский всеобуч в форме родительских собраний, направленных на обсуждение с родителями актуальных вопросов воспитания детей в семье и образовательном учреждении, знакомство родителей с задачами и итогами работы школы; родительские конференции, посвященные обмену опытом семейного воспитания, в форме организационно-деятельностной и психологической игры, собрание-диспут, родительский лекторий, семейная гостиная, встреча за круглым

столом, вечер вопросов и ответов, семинар, педагогический практикум, тренинг для родителей и другие.

Просвещение родителей через размещение информации на сайте школы, создание информационных стендов, книжных выставок:

- информация о нормативно правовой базе по воспитанию ребенка, правовыми аспектами, связанными с ответственностью родителей за воспитание детей;
- статьи из Конституции Российской Федерации; Семейного кодекса Российской Федерации, Закона «Об образовании»;
- Устав школы (права и обязанности родителей);
- Приказы по МБОУ СОШ №1;
- информация о работе социально-психологической службы;
- информация о литературе для родителей в библиотеке школы;
- информация о подготовке ребенка к школе;
- информация о режиме работы школы;
- книжные выставки в библиотеке школы по вопросам семейного воспитания;
- индивидуальные консультации по подбору литературы.

Участие родителей в управлении школой учебно-воспитательным процессом, в организации деятельности общественных родительских формирований через:

- работу школьного родительского комитета , классные родительские комитеты; деятельность инициативных родителей;
- обсуждение разделов новой редакции Устава школы.

Поощрение родителей, активно участвующих в жизни школы, по итогам года, итогам проведения акций, различных мероприятий.

Сроки и формы проведения мероприятий в рамках повышения педагогической культуры родителей согласовываем с планами воспитательной работы образовательного учреждения. Работа с родителями (законными представителями), как правило, предшествует работе с учащимися и подготавливает к ней.

## 2.4.4 Планируемые результаты духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования

Каждое из основных направлений духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся должно обеспечивать присвоение ими соответствующих ценностей, формирование знаний, начальных представлений, опыта эмоционально-ценностного постижения действительности и общественного действия в контексте становления идентичности (самосознания) гражданина России.

В результате реализации программы духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования должно обеспечиваться достижение обучающимися:

- воспитательных результатов тех духовно-нравственных приобретений, которые получил обучающийся вследствие участия в той или иной деятельности (например, приобрёл, участвуя в каком-либо мероприятии, некое знание о себе и окружающих, опыт самостоятельного действия, пережил и прочувствовал нечто как ценность);
- эффекта последствия результата, того, к чему привело достижение результата (развитие обучающегося как личности, формирование его компетентности, идентичности и т. д.).

При этом учитывается, что достижение эффекта — развитие личности обучающегося, формирование его социальной компетентности и т. д. — становится возможным благодаря воспитательной деятельности педагога, других субъектов духовнонравственного развития и воспитания (семьи, друзей, ближайшего окружения, общественности, СМИ и т. п.), а также собственным усилиям обучающегося.

## Воспитательные результаты и эффекты деятельности обучающихся распределяются по трём уровням

Направления	Планируемые результаты	Уровни воспитательных
•		результатов и эффектов
		деятельности
• Воспитание	• ценностное отношение к России, своему	Первый уровень
гражданственност	народу, своему краю, отечественному культурно-	результатов.
и, патриотизма,	историческому наследию, государственной	Приобретение
уважения к	символике, законам Российской Федерации,	обучающимися социальных
правам, свободам	русскому и родному языку, народным традициям,	знаний (об общественных
и обязанностям	старшему поколению;	нормах, устройстве
человека	• элементарные представления об институтах	общества, социально
	гражданского общества, о государственном	одобряемых и не
	устройстве и социальной структуре российского	одобряемых формах
	общества, наиболее значимых страницах истории	поведения в обществе и т.
	страны, об этнических традициях и культурном	п.), первичного понимания
	состоянии своего края, о примерах исполнения	социальной реальности и
	гражданского и патриотического долга;	повседневной жизни. Для
	• первоначальный опыт постижения ценностей	достижения данного уровня
	гражданского общества, национальной истории и	результатов особое
	культуры;	значение имеет
	• опыт ролевого взаимодействия и реализации	взаимодействие
	гражданской, патриотической позиции;	обучающегося со своими
	• опыт социальной и межкультурной	учителями (в основном и
	коммуникации;	дополнительном
	• начальные представления о правах и	образовании) как
	обязанностях человека, гражданина, семьянина,	значимыми для него
	товарища.	носителями
		положительного
2.Воспитание	• начальные представления о моральных нормах	социального знания и
нравственных	и правилах нравственного поведения, в том числе	повседневного опыта.
чувств и	об этических нормах взаимоотношений в семье,	Второй уровень
этического	между поколениями, этносами, носителями	результатов Получение
сознания	разных убеждений, представителями различных	обучающимся опыта
	социальных групп;	переживания и позитивного
	• нравственно-этический опыт взаимодействия со	отношения к базовым
	сверстниками, старшими и младшими детьми,	ценностям общества,
	взрослыми в соответствии с общепринятыми	ценностного отношения к
	нравственными нормами;	социальной реальности в
	• уважительное отношение к традиционным	целом. Для достижения
	религиям;	данного уровня результатов
	• неравнодушие к жизненным проблемам других	особое значение имеет
	людей, сочувствие к человеку, находящемуся в	взаимодействие обучающихся между собой
	трудной ситуации;	1 2
	• способность эмоционально реагировать на	на уровне класса,
	негативные проявления в детском обществе и	образовательного
	обществе в целом, анализировать нравственную	учреждения, т. е. в защищённой,
	сторону своих поступков и поступков •	дружественной
	уважительное отношение к родителям (законным	
	представителям), к старшим, заботливое	просоциальной среде, в

которой ребёнок получает отношение к млалшим: (или не получает) первое знание традиций своей семьи образовательного учреждения, бережное практическое отношение к ним. подтверждение приобретённых социальных знаний, начинает их ценить 3.Воспитание ценностное отношение к труду и творчеству, человеку труда, трудовым достижениям России и (или отвергает). трудолюбия, Третий уровень творческого человечества, трудолюбие; ценностное и творческое отношение к результатов Получение отношения обучающимся опыта учебному труду; **учению**, труду, жизни элементарные представления о различных самостоятельного общественного лействия. профессиях; Только в самостоятельном • первоначальные навыки трудового творческого сотрудничества со сверстниками, старшими общественном действии юный человек детьми и взрослыми; осознание приоритета нравственных основ действительно становится труда, творчества, создания нового; (а не просто узнаёт о том, первоначальный опыт участия в различных как стать) гражданином, обшественно полезной и социальным деятелем, видах личностно значимой деятельности; свободным человеком. Для достижения данного уровня потребности и начальные умения выражать в различных доступных и наиболее результатов особое привлекательных для ребёнка видах творческой значение имеет взаимолействие деятельности: мотивация к самореализации в социальном обучающегося с творчестве, познавательной и практической, представителями общественно полезной деятельности. различных социальных субъектов за пределами образовательного 4.Формирование ценностное отношение к своему здоровью, учреждения, в открытой здоровью близких и окружающих людей; ценностного общественной среде. элементарные представления о взаимной отношения К обусловленности физического, нравственного, здоровью психологического, психического и социальноздоровому образу психологического здоровья человека, о важности жизни морали и нравственности в сохранении здоровья человека; первоначальный личный опыт здоровьесберегающей деятельности; первоначальные представления физической культуры и спорта для здоровья человека, его образования, труда и творчества; знания о возможном негативном влиянии компьютерных игр, телевидения, рекламы на здоровье человека. 5. Воспитание • ценностное отношение к природе; первоначальный ценностного опыт эстетического. отношения эмоционально-нравственного отношения природе, природе; • элементарные знания о традициях нравственноокружающей этического отношения к природе в культуре среде народов России, нормах экологической этики; (экологическое воспитание) первоначальный опыт участия В

	природоохранной деятельности в школе, на
	пришкольном участке, по месту жительства;
	• личный опыт участия в экологических
	инициативах, проектах.
6. Формирование	• первоначальные умения видеть красоту в
представлений об	окружающем мире;
эстетических	• первоначальные умения видеть красоту в
идеалах и	поведении, поступках людей;
ценностях	• элементарные представления об эстетических и
(эстетическое	художественных ценностях отечественной
воспитание)	культуры;
	• первоначальный опыт эмоционального
	постижения народного творчества,
	этнокультурных традиций, фольклора народов
	России;
	• первоначальный опыт эстетических
	переживаний, наблюдений эстетических объектов
	в природе и социуме, эстетического отношения к
	окружающему миру и самому себе;
	• первоначальный опыт самореализации в
	различных видах творческой деятельности,
	формирование потребности и умения выражать
	себя в доступных видах творчества;
	• мотивация к реализации эстетических
	ценностей в пространстве образовательного
	учреждения и семьи.

С переходом от одного уровня результатов к другому существенно возрастают воспитательные эффекты:

- *на первом уровне воспитание* приближено к обучению, при этом предметом воспитания как учения являются не столько научные знания, сколько знания о ценностях;
- на третьем уровне создаются необходимые условия для участия обучающихся в нравственно ориентированной социально значимой деятельности.

## **Действия педагога, направленные на достижения воспитательных** результатов

Уровень	Особенности возрастной категории	Действия педагога
1 уровень (1 класс) Приобретение школьником социальных знаний	Восприимчивость к новому социальному знанию, стремление понять новую школьную реальность	Педагог должен поддержать стремление ребенка к новому социальному знанию, создать условия для самого воспитанника в формировании его личности, включение его в деятельность по самовоспитанию (самоизменению)  В основе используемых воспитательных форм лежит системно-деятельностный подход (усвоение человеком нового для него опыта поведения и деятельности)

2 уровень  (2-3 класс)Получение школьником опыта переживания и позитивного отношения к базовым ценностям общества	Во 2-3классе, как правило, набирает силу процесс развития детского коллектива, резко активизируется межличностное взаимодействие младших школьников друг с другом	Создание педагогом воспитательной среды, в которой ребенок способен осознать, что его поступки, вопервых, не должны разрушать его самого и включающую его систему (семью, коллектив, общество в целом), а во-вторых, не должны привести к исключению его из этой системы. В основе используемых воспитательных форм лежит системно-деятельностный подход и принцип сохранения целостности систем.
3 уровень  ( 4 класс) Получение школьником опыта самостоятельного общественного действия.	Потребность в самореализации, в общественном признании, в желаниями проявить и реализовать свои потенциальные возможности, готовность приобрести для этого новые необходимые личностные качества и способности	Создание к четвертому классу для младшего школьника реальной возможности выхода в пространство общественного действия т.е. достижения третьего уровня воспитательных результатов.  Такой выход для ученика начальной школы должен быть обязательно оформлен как выход в дружественную среду. Свойственные современной социальной ситуации конфликтность и неопределенность должны быть в известной степени ограничены.  Однако для запуска и осуществления процессов самовоспитания необходимо, прежде всего, сформировать у ребенка мотивацию к изменению себя и приобретение необходимых новых внутренних качеств. Без решения этой проблемы ученик попросту окажется вне пространства деятельности по самовоспитанию, и все усилия педагога будут тщетны.  В основе используемых воспитательных форм лежит системно-деятельностный подход и принцип сохранения целостности систем

## Мониторинг по программе духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся

Основные результаты духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся оцениваются в рамках мониторинговых процедур, проводимых учителями (классными руководителями) начальных классов в конце учебного года каждой параллели и при выпуске в основную школу, в которых ведущими методами являются: экспертные суждения (родителей, партнёров школы); анонимные анкеты, позволяющие анализировать (не оценивать) ценностную сферу личности; различные тестовые инструменты, созданные с учетом возраста; самооценочные суждения детей.

К результатам, не подлежащим итоговой оценке индивидуальных достижений выпускников начальной школы, относятся:

- ценностные ориентации выпускника, которые отражают его индивидуальноличностные позиции (этические, эстетические, религиозные взгляды, политические предпочтения и др.);
- характеристика социальных чувств (патриотизм, толерантность, гуманизм и др.);
- индивидуальные личностные характеристики (доброта, дружелюбие, честность и т.п.).

Оценка и коррекция развития этих и других личностных результатов образовательной деятельности обучающихся осуществляется в ходе постоянного наблюдения педагога в тесном сотрудничестве с семьей ученика.

Каждое из основных направлений воспитания и социализации младших школьников должно обеспечивать принятие ими соответствующих ценностей, формирование знаний, начальных представлений, опыта эмоционально-ценностного постижения действительности и общественного действия в контексте становления идентичности (самосознания) гражданина России.

Переход от одного уровня воспитательных результатов к другому должен быть последовательным, постепенным, что должно учитываться при организации воспитания и социализации младших школьников

Диагностика обучающихся начальной школы

Класс	Задачи	Форма диагностики
1класс	необходимость выявить некоторые ценностные характеристики личности (направленность «на себя», «на общение», «на дело»), которые помогут учителю грамотно организовать взаимодействие с детьми	Тест направленности личности Б. Басса
2 -3 класс	особенности самооценки и уровня притязаний каждого ребенка, его положение в системе личных взаимоотношений класса («звезды», «предпочитаемые», «принятые», «непринятые», «пренебрегаемые»), а также характер его отношения к школе.	Анкета «Отношение учащихся к школе, себе и другим»
4 класс	изучения самооценки детей младшего школьного возраста	Методика «Оцени себя»

## 2.5 Программа формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни обучающихся

Программа формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни обучающихся — это *комплексная программа* формирования знаний, установок, личностных ориентиров и норм поведения, обеспечивающих:

- формирование представлений об основах экологической культуры на примере экологически сообразного поведения в быту и природе, безопасного для человека и окружающей среды;
- пробуждение в детях желания заботиться о своем здоровье (формирование заинтересованного отношения к собственному здоровью) путем соблюдения правил здорового образа жизни и организации здоровьесберегающего характера учебной деятельности и общения;
- формирование познавательного интереса и бережного отношения к природе;
- формирование установок на использование здорового питания;
- использование оптимальных двигательных режимов для детей с учетом их возрастных, психологических и иных особенностей, развитие потребности в занятиях физической культурой и спортом;
- соблюдение здоровьесберегающего режима дня;
- формирование негативного отношения к факторам риска здоровью детей (сниженная двигательная активность, курение, алкоголь, наркотики и другие психоактивные вещества, инфекционные заболевания);

- становление умений противостояния вовлечения в табакокурение, употребление алкоголя, наркотических и сильнодействующих веществ»;
- формирование потребности ребенка безбоязненно обращаться к врачу по любым вопросам, связанным с особенностями роста и развития, состояния здоровья, развитие готовности самостоятельно поддерживать свое здоровье на основе использования навыков личной гигиены;
- формирование основ здоровьесберегающей учебной культуры: умений организовывать успешную учебную работу, создавая здоровьесберегающие условия, выбирая адекватные средства и приемы выполнения заданий с учетом индивидуальных особенностей;
- формирование умений безопасного поведения в окружающей среде и простейших умений поведения в экстремальных (чрезвычайных) ситуациях.

Нормативно-правовой и документальной основой Программы формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни обучающихся на ступени начального общего образования являются:

- Закон РФ «Об образовании в РФ»;
- Федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования;
- Изменения, которые вносятся в федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования, утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 6 ноября 2009 г. № 373 (Приказ МОиН РФ от 22.09.2011 № 2357);
- СанПиН, 2.4.2.2821-10 «Санитарно-эпидемиологические требования к условиям и организации обучения в общеобразовательных учреждениях» (Постановление Главного государственного санитарного врача РФ от 29.12.2010 № 189);
- Рекомендации по организации обучения в первом классе четырехлетней начальной школы (Письмо МО РФ № 408/13-13 от 20.04.2001);
- об организации обучения в первом классе четырехлетней начальной школы (Письмо МО РФ № 202/11-13 от 25.09.2000);
- О недопустимости перегрузок обучающихся в начальной школе (Письмо МО РФ № 220/11-13 от 20.02.1999);
- Рекомендации по использованию компьютеров в начальной школе (Письмо МО РФ и НИИ гигиены и охраны здоровья детей и подростков РАМ № 199/13 от 28.03.2002);
- Гигиенические требования к условиям реализации основной образовательной программы начального общего образования (2009г.);
- Концепция УМК «Школа России».

Программа формирования ценности экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни на ступени начального общего образования сформирована с учётом факторов, оказывающих существенное влияние на состояние здоровья детей:

- неблагоприятные социальные, экономические и экологические условия;
- факторы риска, имеющие место в образовательных учреждениях, которые приводят к дальнейшему ухудшению здоровья детей и подростков от первого к последнему году обучения;
- чувствительность к воздействиям при одновременной ним инертности по своей природе, обусловливающей временной разрыв между воздействием и результатом, который может быть значительным, достигая нескольких лет, и тем самым между начальным и существенным проявлением неблагополучных популяционных сдвигов в здоровье детей и подростков и всего населения страны в целом;

- активно формируемые в младшем школьном возрасте комплексы знаний, установок, правил поведения, привычек;
- особенности отношения обучающихся младшего школьного возраста к своему здоровью, что связано с отсутствием у детей опыта «нездоровья» (за исключением детей с серьёзными хроническими заболеваниями) и восприятием ребёнком состояния болезни главным образом как ограничения свободы (необходимость лежать в постели, болезненные уколы), неспособностью прогнозировать последствия своего отношения к здоровью.

**Цель программы**: формирование экологической культуры личности как регулятора отношений человека (общества) и природы, здорового и безопасного образа жизни обучающихся.

#### Задачи:

- сформировать представление о позитивных факторах, влияющих на здоровье;
- научить обучающихся делать осознанный выбор поступков, поведения, позволяющих сохранять и укреплять здоровье;
- научить выполнять правила личной гигиены и развить готовность на основе её использования самостоятельно поддерживать своё здоровье;
- сформировать представление о правильном (здоровом) питании, его режиме, структуре, полезных продуктах;
- сформировать представление о рациональной организации режима дня, учёбы и отдыха, двигательной активности, научить ребёнка составлять, анализировать и контролировать свой режим дня;
- дать представление с учётом принципа информационной безопасности о негативных факторах риска здоровью детей (сниженная двигательная активность, инфекционные заболевания, переутомления и т. п.), о существовании и причинах возникновения зависимостей от табака, алкоголя, наркотиков и других психоактивных веществ, их пагубном влиянии на здоровье;
- дать представление о влиянии позитивных и негативных эмоций на здоровье, в том числе получаемых от общения с компьютером, просмотра телепередач, участия в азартных играх;
- обучить элементарным навыкам эмоциональной разгрузки (релаксации);
- сформировать навыки позитивного коммуникативного общения;
- сформировать представление об основных компонентах культуры здоровья и здорового образа жизни;
- сформировать потребность ребёнка безбоязненно обращаться к врачу по любым вопросам состояния здоровья, в том числе связанным с особенностями роста и развития.

#### Направления реализации программы

Формирование экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни в МКОУ СОШ № 1 можно представить в виде схемы:



Содержание программы

<u> 1блок</u> .Здоровьеберегающая инфраструктура				
Задача: создание условий для реализации программы.				
Состав сотрудников	Деятельность	Планируемый		
здоровьеберегающей		результат		
инфраструктуры				
1.Директор школы.	Осуществляет контроль за	Создание условий: кадровое		
	реализацию этого блока	обеспечение, материально- техническое,		
		финансовое		
2.Заместитель директора	Осуществляет контроль за	Обеспечение соответствие состояния и		
по административно -	санитарно гигиеническим	содержания здания и помещений		
хозяйственной части.	состоянием всех помещений	образовательного учреждения		
	ОУ;	санитарным и гигиеническим нормам,		
	организует соблюдение	нормам пожарной безопасности,		
	требований пожарной	требованиям охраны здоровья и охраны		
	безопасности;	труда обучающихся; наличие и		
	создание условий для	необходимое оснащение помещений для		
	функционирования столовой,	питания обучающихся, а также для		
	спортивного зала,	хранения и приготовления пищи;		
	медицинского кабинета	оснащение кабинетов, физкультурного		
		зала, спортплощадок необходимым		
		игровым и спортивным оборудованием и		
		инвентарём.		
3.Заместители директора	Разрабатывают построение	Приведение учебно- воспитательного		
по УВР .	учебного процесса в	процесса в соответствии с состоянием		
	соответствии с	здоровья и физических возможностей		
	гигиеническими нормами.	обучающихся и учителей, организующих		
	Контролируют реализацию	процесс обучения обучающихся.		
	ФГОС и учебных программ с	Наличие условий сохранения и		
	учетом индивидуализации	укрепления здоровья как важнейшего		

	· · · · · ·	1
	обучения (учёт	фактора развития личности.
	индивидуальных	
	особенностей развития: темпа	
	развития и темпа	
	деятельности). Организуют	
	работу по индивидуальным	
	программам начального	
	общего образования	
4.Заместитель директора	Организует воспитательную	Приоритетное отношение к своему
по ВР.	работу, направленную на	здоровью: наличие мотивации к
	формирование у обучающихся	совершенствованию физических качеств;
	ЗОЖ,	здоровая целостная личность. Наличие у
	на развитие мотивации ЗОЖ	обучающихся потребности ЗОЖ.
5 Drygon o wymawy		
5.Руководители	Изучают передовой опыт в	Повышение валеологической
методических	области здоровье -сбережения.	грамотности учителей; наличие
объединений.	Проводят коррекцию и	готовности у педагогов к
	контроль процесса	валеологической работе
	формирования здорового	с учениками и родителями
	образа жизни обучающихся и	
	педагогов. Разрабатывают	
	рекомендации по	
	валеологическому	
	просвещению обучающихся	
	учителей и родителей.	
6.Классный руководитель,	Осуществляет	Формирование у обучающихся
учитель физкультуры.	просветительскую и	потребности ЗОЖ; формирование
у штоль физкультуры.	профилактическую работу с	здоровой целостной личности
	учащимися, направленную на	здоровой целостной ли шости
	сохранение и укрепление	
	1	
	здоровья. Проводит	
	диагностическую работу по	
	результативности и коррекции	
	валеологической работы.	
7.Ответственный за	- организует	- обеспечение качественного горячего
организацию питания.	просветительскую работу по	питания обучающихся, в том числе
	пропаганде основ	горячих завтраков
	рационального питания	- формирование представление о
	-входит в состав бракеражной	правильном (здоровом)питании, его
	комиссии	режиме, структуре, полезных продуктах
	-осуществляет мониторинг	
	количества питающихся	
8. Медицинский работник.	Обеспечивает проведение	Формирование представления об
оттедицинекии расстинк.	медицинских осмотров.	основных компонентах культуры
	Организует санитарно-	здоровья и здорового образа жизни;
	гигиенический и	формирование потребности ребёнка
	противоэпидемический	безбоязненного обращения к врачу по
	режимы:	любым вопросам состояния здоровья
	- ведет диспансерное	
	наблюдение за детьми;	
	- выполняет	
	профилактические работы по	
	предупреждению	

	заболеваемости;	
	- обучает гигиеническим	
	навыкам участников	
	образовательного процесса.	
9.Председатель	Организует комплексное	Обеспечение условий для обучения детей
школьного ПМПк	изучение личности ребенка.	с ограниченными возможностями
	Обеспечивает выработку	здоровья, испытывающим трудности в
	коллективных рекомендаций	обучении, отклонениями в поведении
	для учителей, родителей по	
	дальнейшей тактике работы с	
	данными детьми	
10.Педагог - психолог	Способствует формированию	Создание благоприятного психо-
	благоприятного	эмоционального фона:
	психологического климата в	развитие адаптационных возможностей;
	коллективе:	совершенствование коммуникативных
	- занимается профилактикой	навыков, качеств толерантной личности,
	детской дезадатации	развитие самопознания; формирование
	- пропагандирует и	психологической культуры личности.
	поддерживает здоровые	, J
	отношения в семье	
11.Учитель - логопед	Осуществляет коррекцию	Снижение речевых нарушений;
	речевых нарушений у детей.	социальная адаптация детей логопатов.
	Способствует социальной	
	адаптации детей логопатов	
12.Родители	Контролируют соблюдение	Обеспечение результативности
(родительский комитет)	требований СанПиН.	совместной работы семьи и школы.
	Участвует в обсуждении	1
	совместной деятельности	
	педколлектива, обучающихся,	
	родителей по	
	здоровьесбережению.	
	Участвуют в совещаниях по	
	подведению итогов по	
	сохранению здоровья	
	обучающихся	
		<del> </del>

## <u>2 блок</u>. Рациональная организация учебной и внеучебной деятельности обучающихся.

**Задача:** повышение эффективности учебного процесса, снижение при этом чрезмерного функционального напряжения и утомления, создание условий для снятия перегрузки, нормального чередования труда и отдыха.

#### Планируемый результат:

- соблюдение гигиенических норм и требований к организации и объёму учебной и внеучебной нагрузки (выполнение домашних заданий, занятия в кружках и спортивных секциях) обучающихся; использование методов и методик обучения, адекватных возрастным возможностям и особенностям обучающихся;
- строгое соблюдение всех требований к использованию технических средств обучения, в том числе компьютеров и аудиовизуальных средств;
- индивидуализация обучения (учёт индивидуальных особенностей развития: темпа развития и темпа деятельности), работа по индивидуальным программам начального общего образования.

Направления	Учебная и внеучебная деятельность	
деятельности		
1. Организация	1. Снятие физических нагрузок через:	
режима школьной жизни	<ul> <li>оптимальный годовой календарный учебный график, позволяющий равномерно чередовать учебную деятельность и отдых: 1-е классы – 33 недели, дополнительные каникулы в середине 3 четверти; 2-4 классы – 34 учебные недели, разбит на 4 периода.</li> <li>Максимально допустимая нагрузка:</li> <li>школа работает в 1 смену;</li> <li>пятидневный режим обучения в 1-х классах и 6-дневный режим обучения 2-4 классах с соблюдением требований к максимальному объему учебной нагрузки;</li> <li>«ступенчатый режим» постепенного наращивания учебного процесса в 1-х классах;</li> <li>облегченный день в середине учебной недели (учет биоритмологического оптимума умственной и физической работоспособности);</li> </ul>	
	<ul> <li>40 минутный в 1-4 классах;</li> </ul>	
	<ul> <li>ежедневная 40-минутная динамическая пауза на свежем воздухе с прогулкой, переходом в здание основной школы на обед, обратным переходом в начальную школу;</li> </ul>	
	<ul> <li>рациональный объем домашних заданий:</li> </ul>	
	во 2 – 3 классах до 1,5часа, в 4классе – до 2 часов;	
	<ul> <li>составление расписания с учетом динамики умственной работоспособности в течение дня и недели.</li> </ul>	
2.Создание	1.Отдельный блок для начальной школы:	
предметно-	<ul> <li>для каждого класса отведена учебная комната;</li> </ul>	
пространственной среды	<ul> <li>физкультурный зал для обучающихся начальной школы;</li> <li>2.Обеспечение обучающихся удобным рабочим местом за партой в</li> </ul>	
СРСДО	соответствии с ростом и состоянием слуха и зрения. Для детей с нарушениями слуха и зрения парты, независимо от их роста, ставятся первыми, причем для детей с пониженной остротой зрения они размещаются в первом ряду от окна.	
	3.Парты в классных комнатах располагаются так, чтобы можно было организовать фронтальную, групповую и парную работу обучающихся на	
	уроке.	
	4.По возможности учебники и дидактические пособия для первоклассников хранятся в школе.	
3. Организация	1. Использование в учебном процессе здоровьесберегающих технологий:	
учебно-	<ul> <li>технологии личностно-орентированного обучения;</li> </ul>	
познавательной	2. Корректировка учебных планов и программ:	
деятельности	<ul> <li>введение в школе 1 ступени за счет школьного компонента учебного плана третьего часа физкультуры;</li> </ul>	
	<ul> <li>введение внеурочной деятельности, спортивно-оздоровительного направления;</li> </ul>	
	<ul> <li>реализация планов индивидуального обучения для детей с</li> </ul>	
	ограниченными возможностями здоровья.	
	3. Оптимальное использование содержания валеологического	
	образовательного компонента в предметах, имеющих профилактическую	
	направленность: физическая культура, окружающий мир.	
	4. Безотметочное обучение в1-х классах. 5. Применение ИКТ с учетом требований СанПиН.	
	д. применение или с учетом треоовании Сантинт.	

6. Специфика организации учебной деятельности первоклассников в адаптационный период уроков по отдельным предметам в адаптационный период: математика, окружающий мир, технология, физкультура, изобразительное искусство, музыка.

7. Реализация программы духовно-нравственного воспитания и развития личности: реализация плана мероприятий по профилактике детского травматизма; изучению пожарной безопасности; проведение физкультурно-оздоровительных мероприятий: осенний кросс, спортивный праздник «Папа, мама, я - спортивная семья»; проведение дня здоровья; экскурсии в лес, парк; встречи с инспекторами ИДН, МЧС,ГИБДД, специалистами Центральной городской больницы.

#### 3 блок. Организация физкультурно-оздоровительной работы.

**Задача:** обеспечение рациональной организации двигательного режима обучающихся, нормального физического развития и двигательной подготовленности обучающихся всех возрастов, повышение адаптивных возможностей организма, сохранение и укрепление здоровья обучающихся и формирование культуры здоровья.

#### Планируемый результат:

- эффективная работа с обучающимися всех групп здоровья (на уроках физкультуры, в секциях);
- рациональная организация уроков физической культуры и занятий активно-двигательного характера на ступени начального общего образования;
- функционирование занятий по лечебной физкультуре;
- организация часа активных движений (динамической паузы)
- организация динамических перемен, физкультминуток на уроках, способствующих эмоциональной разгрузке и повышению двигательной активности;
- организация работы спортивных секций и создание условий для их эффективного функционирования;
- регулярное проведение спортивно-оздоровительных мероприятий (дней спорта, соревнований, олимпиад, походов и т. п.).

## 1.Организация оздоровительнопрофилактической работы

#### 1. Медико-педагогическая диагностика состояния здоровья

- медицинский осмотр детей, врачами-специалистами (педиатром, окулистом, отоларингологом, хирургом, неврологом);
- мониторинг состояния здоровья, заболеваемости с целью выявления наиболее часто болеющих детей; определение причин заболеваемости с целью проведения более эффективной коррекционной и профилактических работ;
- диагностика устной и письменной речи (мониторинг речевого развития);

#### 2. Профилактическая работа по предупреждению заболеваний:

- проведение плановых прививок медработником школы (в т.ч. вакцинация против гриппа, клещевого энцефалита);
- профилактика простудных заболеваний;
- создание в школе условий для соблюдения санитарногигиенических навыков: мытья рук, переодевания сменной обуви и т.д.;
- соблюдение санитарно-гигиенического противоэпидемического режима.

#### 3. Максимальное обеспечение двигательной активности детей:

• согласно письму МО РФ «Об организации обучения в первом классе четырехлетней начальной школы» (от 25.09.2000г. № 2021/11-13), проведение физкультминуток на каждом уроке

продолжительностью по 1,5-2 минуты (рекомендуется проводить на 10-й и 20-й минутах урока). В комплекс физминуток включены различные упражнения с целью профилактики нарушения зрения, простудных заболеваний, заболеваний опорно - двигательного аппарата;

- согласно требованиям СанПиН в середине учебного дня (после трех уроков) для первоклассников проводится динамическая пауза на свежем воздухе продолжительностью 40 минут;
- подвижные игры на переменах; ежедневная прогулка и спортивный час в группе продленного дня;
- внеклассные спортивные мероприятия;
- школьные спортивные клубы по интересам.

#### 4. Организация рационального питания предусматривает:

- назначение учителя, ответственного за организацию горячего питания в школе;
- создание бракеражной комиссии в составе: медицинский работник школы, учитель, ответственный за организацию питания;
- выполнение требований СанПиН к организации питания в общеобразовательных учреждениях;
- соблюдение основных принципов рационального питания: соответствие энергетической ценности рациона возрастным физиологическим потребностям детей (учет необходимой потребности в энергии детей младшего школьного возраста);
- сбалансированность рациона питания детей по содержанию белков, жиров и углеводов для максимального их усвоения
- восполнение дефицита витаминов в питании школьников за счет корректировки рецептур и использования обогащенных продуктов; максимальное разнообразие рациона путем использования достаточного ассортимента продуктов и различных способов кулинарной обработки; соблюдение оптимального режима питания;
- создание благоприятных условий для приема пищи (необходимые комплекты столовых приборов; на столах салфетки; мытье рук перед едой) и обучение культуре поведения за столом;
- 100%-ный охват обучающихся начальной школы горячим питанием;
- рейды комиссии по питанию с участием родителей с целью проверки организации питания обучающихся в школе (проверяют наличие документов, санитарное состояние столовой, анализ меню, анкетирование, опрос обучающихся).

#### 4. блок. Реализация дополнительных образовательных программ.

**Задача:** внедрение программы дополнительного образования по формированию ценностного отношения к здоровью и здоровому образу жизни в качестве отдельных образовательных модулей или компонентов, включённых в учебный процесс.

Внедрение программ, направленных на формирование ценности здоровья и здорового образа жизни

- 1. «Школа будущего первоклассника».
- 2. Работа школьного психолога по коррекционно-развивающей программе по адаптации первоклассников к школе, по программе «Дорога в пятый класс».
- 3. Реализация программ по Технике безопасности и Правилам дорожного движения.

Формы организации занятий по программам дополнительного образования через интеграцию в базовые образовательные дисциплины;

- проведение часов здоровья;
- факультативные занятия;
- проведение классных часов;
- занятия в кружках, клубах по интересам;
- проведение досуговых мероприятий: конкурсов, праздников, викторин, экскурсий и т. п.

#### 5. блок. Просветительская работа с родителями (законными представителями).

Задачи: организовать педагогическое просвещение родителей .

#### Планируемый результат:

- формирование общественного мнения родителей, ориентированного на здоровый образ жизни;
- создание в семье благоприятной воспитывающей среды, способствующей улучшению межличностных отношений, повышению ответственности семьи за здоровье, физическое, эмоциональное, умственное и нравственное развитие школьников.
- 1. Родительский всеобуч: просвещение через обеспечение литературой, размещение информации на сайте школы, сменных стендах.
- 1. Обсуждение с родителями вопросов здоровьесбережения в семье и образовательном учреждении, знакомство родителей с задачами и итогами работы школы в данном направлении на родительских собраниях, лекториях. На классных собраниях в 1-х классах- беседы «Помощь родителям в период адаптации ребёнка в школе», в 4-х классах «Готовность ребенка к переходу в среднее звено»;
- 2. Обмен опытом семейного воспитания по ценностному отношению к здоровью в форме родительской конференции, организационнодеятельностной и психологической игры, собрания-диспута, родительского лектория, семейной гостиной, встречи за круглым столом, вечера вопросов и ответов, семинара, педагогического практикум, тренинга для родителей и другие.
- 3. Просвещение родителей через размещение информации на сайте школы, информационных стендах, книжных выставок: о нормативно правовой базе по воспитанию ребенка, правовыми аспектами, связанными с ответственностью родителей за воспитание детей: статьями Конституции Российской Федерации; Семейного кодекса Российской Федерации; Закона "Об образовании", Устава школы (права и обязанности родителей); о социально-психологической службе; о литературе для родителей в библиотеке школы, о подготовке ребенка к школе; о режиме работы школы; о социально-психологической службе.
- 4. Книжные выставки в библиотеке школы по вопросам семейного воспитания, индивидуальные консультации по подбору литературы.
- 5. Реализация цикла бесед для родителей.
- 6. Размещение информации на сменном стенде «Лучше быть здоровым!».
- **2** .Просвещение через совместную работу педагогов и родителей.

Проведение совместной работы педагогов и родителей (законных представителей) по проведению спортивных соревнований: «Веселые старты», « День здоровья», « Осенний кросс», спортивный праздник «Папа, мама, я – спортивная семья», Дней здоровья, занятий по профилактике вредных привычек, предупреждение травматизма, соблюдение правил безопасности и оказание помощи в различных жизненных ситуациях в рамках «Дня защиты детей».

<u>6. блок</u>. Управление реализацией программы формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни.

Задача: контроль реализации программы формирования культуры здорового и безопасного образа

жизни, повышение качества учебно-воспитательного процесса, взаимодействия с родителями, педагогами.

**Планируемый результат**: выявление имеющихся отклонений в реализации программы формирования культуры здорового и безопасного образа жизни.

# 1. Изучение и контроль за реализацией программы в учебно - воспитательном процессе

- 1. Утверждение планов работы в рамках программы план мероприятий по технике безопасности, правилам дорожного движения, план внеклассных мероприятий.
- 2. Создание материально-технической базы для реализации программы. Обеспечение специалистов нормативно-правовой методической литературой.
- 3. Контроль за эффективностью использования оборудованных площадок, залов в целях сохранения здоровья обучающихся.
- 4. Контроль за режимом работы специалистов службы.
- 5. Организация проведение семинаров в рамках программы формирования здорового и безопасного образа жизни.
- 6. Контроль за соблюдением санитарно- гигиенических норм в обеспечении образовательного процесса.
- 7. Проверка соответствия нормам и утверждение расписания школьных занятий.
- 8. Контроль за качеством горячего питания обучающихся.
- 9. Контроль за повышением квалификации специалистов.

#### 2. Изучение и контроль взаимодействия с родителями.

- 1. Информирование родителей о направлениях работы в рамках программы (управляющий совет, родительские собрания, сайт школы).
- 2. Знакомство с нормативно-правовой базой.
- 3. Организация тематических родительских собраний с привлечением специалистов ЦГБ.
- 4. Совместное родительское собрание с администрацией основной школы по проблеме здоровьесбережения.
- 5. Контроль за проведением классных родительских собраний, консультаций.

# 3. Управление повышением профессионального мастерства

- 1. Заседание методического совета о согласовании программы
- 2. Теоретический семинар «Реорганизация учебно-воспитательного процесса при проведении урока с позиций здоровьесбережения».
- 3. Семинар-практикум «Внедрение новых технологий и активных форм обучения».
- 4. Педагогический консилиум «Проблемы школьной дезадаптации».
- 5. Педагогический совет «Психологическая атмосфера на уроке».
- 6. Заседание МО учителей начальных классов «Здоровье как одно из условий создания ситуаций успеха в обучении»
- 7.Заседание МО классных руководителей «Классный час как одна из ведущих форм деятельности классного руководителя по формированию здорового образа жизни»

## 4.Диагностика эффективности реализации программы

' ' I I			
Критерии	Показатели		
1. Сформированность	1.Состояние здоровья обучающихся		
физического потенциала	по итогам углубленного		
	медицинского осмотра.		
	2. Развитость физических качеств		
	(уровень обученности по физической		
	культуре).		
2. Сформированность	1. Осознание значимости ЗОЖ в		
нравственного потенциала	сохранении здоровья (по итогам		

анкетирования).

личности выпускника

3.Удовлетворенность	1. Уровень удовлетворенности
обучающихся школьной	обучающихся школьной жизнью.
ЖИЗНЬЮ	2. Уровни эмоционально –
	психологического климата в
	классных коллективах (в 1-4 классах
	по итогам исследований психологов
	по вопросам адаптации, по итогам
	тематического контроля).
4. Осмысление учащимися	1. Уровень осмысление учащимися
содержания проведенных	содержания проведенных
мероприятий по	мероприятий (на основе
здоровьесбережению.	анкетирования).

В школьном здании созданы необходимые условия для сбережения здоровья учащихся. Все школьные помещения соответствуют санитарным и гигиеническим нормам, нормам пожарной безопасности, требованиям охраны здоровья и охраны труда обучающихся.

В школе работает столовая с залом для приема пищи на 80 посадочных мест, позволяющая организовывать горячие завтраки и обеды. Учащиеся начальной школы бесплатно завтракают после первого- третьего урока. По желанию родителей (законных представителей) обучающиеся получают дополнительное питание в группе продленного дня. В школе также работает буфет. В школе работает медицинский кабинет; спортивный зал оснащен необходимым игровым и спортивным оборудованием и инвентарем.

## Использование возможностей УМК «Школа России» в образовательном процессе

Программа формирования культуры здорового и безопасного образа жизни средствами урочной деятельности может быть реализовано с помощью предметов УМК «Школа России».

Система учебников «Школа России» формирует установку школьников на безопасный, здоровый образ жизни. С этой целью предусмотрены соответствующие разделы и темы. Их содержание направлено на обсуждение с детьми проблем, связанных с безопасностью жизни, укреплением собственного физического, нравственного и духовного здоровья, активным отдыхом.

В курсе «Окружающий мир» - это разделы: «Здоровье и безопасность», «Мы и наше здоровье», «Наша безопасность», «Как устроен мир», «Путешествия» (и учебный проект «Путешествуем без опасности»), «Чему учит экономика» и др. и темы: «Что вокруг нас может быть опасным?», «Зачем мы спим ночью?», «Почему нужно есть много овощей и фруктов?», «Почему нужно чистить зубы и мыть руки?», «Почему в автомобиле и поезде нужно соблюдать правила безопасности?», «Почему на корабле и в самолете нужно соблюдать правила безопасности?».

При выполнении упражнений *на уроках русского языка* обучающиеся обсуждают вопросы внешнего облика ученика, соблюдения правил перехода улицы, активного отдыха летом и зимой.

Формированию бережного отношения к здоровью, материальным и духовным ценностям России и мира способствуют разделы, темы учебников, художественные тексты, упражнения, задачи, иллюстративный и фотоматериал с вопросами для последующего обсуждения.

В курсе *«Технология»* при первом знакомстве с каждым инструментом или приспособлением в учебниках обязательно вводятся правила безопасной работы с ним. В учебнике 1 класса в разделе «Человек и информация» показаны важные для безопасного передвижения по улицам и дорогам знаки дорожного движения, а также таблица с

важнейшими номерами телефонов, которые могут потребоваться ребенку в критической ситуации.

В курсе *«Английский язык»* в учебниках «English 2-4» содержится достаточное количество информации, направленной на воспитание ценностного отношения к своему здоровью, здоровью близких и окружающих людей, на развитие интереса к прогулкам на природе (Have you ever beenonapicnic?) (3 кл.), подвижным играм (Welikeplayinggames), участию в спортивных соревнованиях (расспросите друг друга о том, какие виды сорта или игры удаются вам лучше других (2 кл.).

Учащиеся приобретают первоначальные представления о роли физической культуры, знакомятся с понятием «Олимпийские игры», с символами и талисманами летних и зимних Олимпийских игр (Myfavouritemascot). Олимпийские игры бывают летними и зимними. Какие из представленных ниже видов спорта летние, а какие зимние? (2кл.).

В курсе «Основы религиозных культур или светской этики» тема труда, образования, природы проходит через содержание всех учебников, но наиболее убедительно раскрывается на специальных уроках: «Ценность и польза образования», «Ислам и наука» (№ 26-27 «Основы исламской культуры»), «Отношение к природе» (№ 13 «Основы буддийской культуры»), «Христианин в труде», «Отношение христиан к природе» (№ 26,28,9 «Основы православной культуры») и др.

В курсе «Физическая культура» весь материал учебника (1-4 кл.) способствует выработке установки на безопасный, здоровый образ жизни. На это ориентированы все разделы книги, но особенно, те, в которых сообщаются сведения по освоению и соблюдению режима дня, личной гигиены, закаливания, приема пищи и питательных веществ, воды и питьевого режима, необходимости оказания первой помощи при травмах.

Развитию мотивации к творческому труду, работе на результат служат материалы рубрики «Наши проекты», представленной в учебниках 1-4 классов по математике, русскому языку, литературному чтению, окружающему миру, а также материал для организации проектной деятельности в учебниках технологии, иностранных языков, информатики. Содержание материала рубрики «Наши проекты» выстроено так, что способствует организации проектной деятельности, как на уроке, так и во внеурочной деятельности.

Используемый в школе УМК «Школа России» содержит материал для регулярного проведения учеником самооценки результатов собственных достижений на разных этапах обучения: в результате работы на конкретном уроке, в результате изучения темы или раздела, в результате обучения в том или ином классе начальной школы.

Особую актуальность имеет учебный материал, связанный с проблемой безопасного поведения ребенка в природном и социальном окружении.

В учебном процессе педагоги применяют методы и методики обучения, адекватные возрастным возможностям и особенностям обучающихся. Педагогический коллектив учитывает в образовательной деятельности индивидуальные особенности развития учащихся: темп развития и темп деятельности. В используемой системе учебников «Школа России» учтены психологические и возрастные младших школьников, различные учебные возможности детей. В этой связи и для достижения указанных личностных результатов в учебниках всех предметных линий представлены разнообразные упражнения, задачи и задания, обучающие игры, ребусы, загадки, которые сопровождаются красочными иллюстрациями, способствующими повышению мотивации обучающихся, учитывающими переход детей младшего школьного возраста от игровой деятельности (ведущего вида деятельности в дошкольном возрасте) к учебной. В школе применяется разработка разноуровневых заданий для самостоятельной работы, создание выбора учащимися заданий, форм их представления т.п.

Успех валеологического образования в школе достигается за счёт системного подхода к решению этой проблемы.

На уроках русского языка и литературного чтения учащиеся знакомятся с правилами культуры чтения и письма, формируются и закрепляются гигиенические умения и навыки чтения и письма (правильная осанка, положение книги, тетради и т.д.). В ходе уроков используются стихи, пословицы, рассказы валеологической направленности.

На уроках математики решается много задач с валеологической направленностью. В процессе решения таких задач ученик не только усваивает общий способ выполнения действий, но и обдумывает полученный результат. В конце каждой задачи стоит вопрос, который позволяет осознать ценность здоровья, порождает тревогу за возможность утраты здоровья. Учитель должен помочь преобразовать возникшую энергию опасения в энергию действия. На этом этапе происходит знакомство и обсуждение с учащимися привычки здорового образа жизни. Таким образом, математическая задача формирует у младшего школьника сложное психическое «новообразование» — ответственное отношение к здоровью.

*На уроках окружающего мира* даётся наиболее систематизированное представление о валеологических знаниях, дети знакомятся с элементарными анатомофизиологическими сведениями при изучении темы «Организм человека и охрана его здоровья».

#### Практические задания:

- измерить температуру воздуха с помощью термометра в классной комнате и соотнести её с нормами;
- правильно организовать свой режим дня;
- выполнять необходимые правила личной гигиены;
- оберегать себя от простудных заболеваний и т.д.

Представления об основах экологической культуры на уроках окружающего мира формируется при изучении тем «Наша маленькая планета Земля», «Что нас окружает», «Экологическая система», «Человек и единое человечество».

На уроках физической культуры обучающиеся получают сведения об образовательном значении тех или иных физических упражнений, о двигательном режиме, обучаются простейшим способам контроля за физической нагрузкой, отдельными показателями физического развития.

*На уроках технологии* обучающиеся знакомятся с правилами безопасности на учебных занятиях.

В школе созданы и реализуются дополнительные образовательные программы, направленные на формирование ценности здоровья и здорового образа жизни: клубы по интересам: «Подвижные игры», «Спортивная акробатика», « Школа безопасности», «Тропинка к успеху», «Учусь дружить с эмоциями», « Первые шаги в школе», « Гарденотерапия » – во внеурочной деятельности.

**Методика и инструментарий мониторинга** достижения планируемых результатов по формированию экологической культуры, культуры здорового и безопасного образа жизни обучающихся.

№	Параметры	Инструментарий
1.	Сформированность представлений о позитивных	анкетирование учащихся
	факторах, влияющих на окружающую экологию и	
	здоровье человека.	
2.	Осознанный выбор поступков, поведения, позволяющих	тестирование учащихся
	сохранять и укреплять здоровье.	
3.	Выполнение правил личной гигиены, готовность на	проекты
	основе ее использования самостоятельно поддерживать	
	свое здоровье.	
4.	Представление о правильном (здоровом) питании, его	практикумы

	режим, структуре, полезных продуктах.	
5.	Представление о рациональной организации режима дня,	Проекты
	учебы, отдыха, двигательной активности; планирование,	
	анализ и контроль своего режима дня.	
6.	Представление с учетом принципа информационной	анкетирование родителей и
	безопасности о негативных факторах риска здоровью	тестирование учащихся
	детей (сниженная двигательная активность,	
	инфекционные заболевания, переутомления и т.д.), о	
	существовании и причинах возникновения зависимостей	
	от табака, алкоголя, наркотиков и других психоактивных	
	веществ, их пагубном влиянии на здоровье.	
7.	Представление о влиянии позитивных и негативных	Осмотр врачей-специалистов,
	эмоций на здоровье, в том числе получаемых от общения	беседы с родителями и
	с компьютером, просмотра телепередач, участия в	учащимися по результатам
	азартных играх.	осмотра
8.	Навыки эмоциональной разгрузки (релаксации).	тренинги
9.	Навыки позитивного коммуникативного общения.	тренинги
10.	Представление об основных компонентах культуры	сочинения-миниатюры, КТД
	здоровья и здорового образа жизни.	_
11.	Потребность ребенка безбоязненно обращаться к врачу по	беседы
	любым вопросам состояния здоровья, в том числе	
	связанным с особенностями роста и развития.	

№	Методика	Инструментарий
1.	Методика Филипса «Диагностика школьной	Тест - опросник
	тревожности».	
2.	Диагностика уровня субъективного контроля «Что	Тест - опросник
	зависит от меня».	
3.	Диагностика «Комфортность на уроке».	анкета
4.	Проф. мед. осмотры.	Измерение массы тела, роста,
		АД.
5.	«Отношение ребёнка к обучению в школе».	Тест- опросник
6.	«Рисунок семьи».	Художественное изображение,
		собеседование
7.	«Личностные ожидания ребёнка в общении со	Анализ ситуаций
	взрослыми».	
8.	Диагностика уровня субъективного ощущения	Тест - опросник
	одиночества Д. Россела и И.Фергносона	

#### 2.6 Программа коррекционной работы

Адаптированная основная образовательная программа начального общего образования обучающихся с ограниченными возможностями здоровья содержит раздел «Программа коррекционной работы»

#### 3. Организационный раздел

#### 3.1 Учебный план начального общего образования МБОУ СОШ № 1

Учебный план начального общего образования составлен на основе следующих нормативно-правовых документов:

- 1. Закон РФ «Об образовании» от 29.12.2012 № 273-ФЗ (с изменениями и дополнениями);
- 2. Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 6 октября 2009 года № 373, зарегистрированный Минюстом России 22 декабря 2009 года № 15785 «Об утверждении и введении в действие федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования»;
- 3. Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 4 октября 2010 года № 986, зарегистрированный Минюстом России 3 февраля 2011 года № 19682 «Об утверждении федеральных требований к образовательным учреждениям в части минимальной оснащённости учебного процесса и оборудования учебных помещений»;
- 4. Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 26 ноября 2010 года № 1241, зарегистрированный Минюстом России 4 февраля 2011 года № 19707 «О внесении изменений в федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования, утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 6 октября 2009 года № 373»;
- 5. Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 22 сентября 2011 года № 2357, зарегистрированный Минюстом России 12 декабря 2011 года № 22540 «О внесении изменений в федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования, утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 6 октября 2009 года № 373»;
- 6. Приказ Минобрнауки России от 26.11.2010 №1241 «О внесении изменений в Федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования, утверждённый приказом Министерства образования и науки РФ от 6 октября 2009 г. №363».
- 7. Письмо Министерства образования и науки Российской Федерации от 09.02.2012г. № МД 102/03 «О введении курса ОРКСЭ с 1 сентября 2012 года»;
- 8. Письмо Министерства образования и науки Российской Федерации от 24.10.2011г. № МД 1427/03 «Об обеспечении преподавания комплексного учебного курса ОРКСЭ»;
- 9. Письмо Министерства образования и науки Российской Федерации от 08.07.2011г. № МД 883/03 «О направлении методических материалов ОРКСЭ»;
- 10. Приказ Министерства образования и науки РФ от 18.12.2012 №1060 «О внесении изменений в федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования, утвержденный приказом Министерства образования и науки РФ от 06.10.2009 г. №373»
- 11. Постановление Главного Государственного санитарного врача Российской Федерации «Об утверждении СанПин 2.4.2.2821-10 «Санитарно эпидемиологические требования к условиям и организации обучения в общеобразовательных учреждениях» от 29.12.2010 № 189, (зарегистрировано в Минюсте Российской Федерации 03.03.2011 № 19993) http://mon.gov.ru/dok/akt/8321/;
- 12. Письмо Министерства образования и науки России от 19.11.2010 № 6842-03/30 «О введении третьего часа физической культуры в недельный объем учебной нагрузки обучающихся в общеобразовательных учреждениях»;
- 13. Письмо Департамента общего образования Министерства образования и науки Российской Федерации от 12 мая 2011 года № 03-296 «Об организации внеурочной деятельности при введении федерального государственного образовательного стандарта общего образования» -http://mon.gov.ru/dok/akt/8498/.
- 14. Образовательная программа МБОУ СОШ № 1.

15. Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации (Минобрнауки России) от 31 марта 2014 г. N 253 "Об утверждении федерального перечня учебников, рекомендованных (допущенных) к использованию в образовательном процессе в образовательных учреждениях, реализующих образовательные программы общего образования и имеющих государственную аккредитацию, на 2014/15 учебный год"

16. Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 31.12.2015г. № 1576 «О внесении изменений в федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования, утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 06.10.2009г. №373»

17.Устав МБОУ СОШ № 1.

#### Структура и содержание учебного плана

Учебный план для 1-ых классов на учебный год состоит из обязательной части, для 2-4 — классов — из обязательной части и части, формируемой участниками образовательного процесса — предметы по выбору. Обязательная часть определяет состав обязательных учебных предметов и учебное время, отводимое на их изучение по классам (неделям, годам) обучения. Обучение ведется на русском языке.

Обязательная часть учебного плана отражает содержание образования, которое обеспечивает решение важнейших целей современного начального образования:

- формирование гражданской идентичности обучающихся.
- их приобщение к общекультурным и национальным ценностям, информационным технологиям.
- готовность к продолжению образования на последующих ступенях основного общего образования.
- формирование здорового образа жизни, элементарных правил поведения в экстремальных ситуациях.
- личностное развитие обучающегося в соответствии с его индивидуальностью.

На ступени начального обучения реализуется учебно-методический комплекс «Школа России» под редакцией Плешакова А.А.

Методическая и содержательная основа обучения в начальной школе обеспечивает эффективную организацию учебной деятельности, формирование универсальных учебных действий и комфортные в целом условия развития каждого ученика.

Учебный план начального общего образования определяет структуру обязательных предметных областей:

Русский язык и литературное чтение, Родной язык и литературное чтение на родном языке, Иностранный язык, Математика и информатика, Обществознание и естествознание (окружающий мир), Основы религиозных культур и светской этики, Искусство, Технология, Физическая культура.

N п/п	Предметные	Основные задачи реализации содержания
	области	
1	Русский язык и	Формирование первоначальных представлений о русском
	литературное	языке как государственном языке Российской Федерации,
	чтение	как средство общения людей разных национальностей в
		России и за рубежом. Развитие диалогической и
		монологической устной и письменной речи,
		коммуникативных умений, нравственных и эстетических
		чувств, способностей к творческой деятельности
2	Родной язык и	Формирование первоначальных представлений о единстве
	литературное	и многообразии языкового и культурного пространства
	чтение на родном	России, о языке как основе национального самосознания.

	языке	Развитие диалогической и монологической устной и письменной речи на родном языке, коммуникативных умений, нравственных и эстетических чувств, способностей к творческой деятельности на родном языке.
3	Иностранный язык	Формирование дружелюбного отношения и толерантности к носителям другого языка на основе знакомства с жизнью своих сверстников в других странах, с детским фольклором и доступными образцами детской художественной литературы, формирование начальных навыков общения в устной и письменной форме с носителями иностранного языка, коммуникативных умений, нравственных и эстетических чувств, способностей к творческой деятельности на иностранном языке.
4	Математика и информатика	Развитие математической речи, логического и алгоритмического мышления, воображения, обеспечение первоначальных представлений о компьютерной грамотности
5	Обществознание и естествознание (Окружающий мир)	Формирование уважительного отношения к семье, населенному пункту, региону, России, истории, культуре, природе нашей страны, ее современной жизни. Осознание ценности, целостности и многообразия окружающего мира, своего места в нем. Формирование модели безопасного поведения в условиях повседневной жизни и в различных опасных и чрезвычайных ситуациях. Формирование психологической культуры и компетенции для обеспечения эффективного и безопасного взаимодействия в социуме.
6	Основы религиозных культур и светской этики	Воспитание способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию. Формирование первоначальных представлений о светской этике, об отечественных традиционных религиях, их роли в культуре, истории и современности России
7	Искусство	Развитие способностей к художественно-образному, эмоционально-ценностному восприятию произведений изобразительного и музыкального искусства, выражению в творческих работах своего отношения к окружающему миру
8	Технология	Формирование опыта как основы обучения и познания, осуществление поисково-аналитической деятельности для практического решения прикладных задач с использованием знаний, полученных при изучении других учебных предметов, формирование первоначального опыта практической преобразовательной деятельности
9	Физическая культура	Укрепление здоровья, содействие гармоничному физическому, нравственному и социальному развитию, успешному обучению, формирование первоначальных умений саморегуляции средствами физической культуры. Формирование установки на сохранение и укрепление здоровья, навыков здорового и безопасного образа жизни.

 $B\ 4$  классе введён учебный курс «Основы религиозных культур и светской этики» (далее – OPKCЭ) за счёт 1 часа литературного чтения.

Выбор модуля, изучаемого в рамках учебного предмета ОРКСЭ, осуществляется родителями (законными представителями) обучающихся. Выбор фиксируется протоколом родительского собрания и письменными заявлениями родителей. На основании произведенного выбора формируются учебные группы. Качество знаний учащихся по предмету бально не оценивается, система зачетная.

Учебный предмет *«Иностранный язык»* во 2-4 классах представлен самостоятельным курсом «Английский язык». При проведении занятий по иностранному языку во 2 -4 классах осуществляется деление классов на две группы при наполняемости 25 и более человек. При наличии необходимых средств осуществляется деление на группы и классов с меньшей наполняемостью.

Учебный план для 1-4 классов ориентирован на 4-х летний нормативный срок освоения образовательных программ начального общего образования. Количество учебных занятий за 4 учебных года не может составлять менее 2904 часов и более 3345 часов.

Учебный план регламентирует содержание образовательного процесса в режиме пятидневной учебной недели, 33 недели — для 1 классов, в режиме шестидневной дневной учебной недели, 34 недели — для 2-4 классов. Обучение ведется в одну смену. Сроки и продолжительность каникул в соответствии с календарным учебным графиком.

В школе установлен следующий режим учебных занятий:

- Начало уроков 8.30;
- в 1-х классах на основании санитарно-эпидемиологических правил и нормативов СанПиН 2.4.2. 2821-10 «Санитарно-эпидемиологические требования к условиям и организации обучения в общеобразовательных учреждениях» используется «ступенчатый» режим обучения в первом полугодии: в сентябре-октябре по 3 урока в день по 35 минут каждый, в ноябре-декабре по 4 урока по 35 минут каждый, в январе мае по 4 урока по 40 минут каждый (по решению педагогического совета);
- продолжительность урока 40 минут для обучающихся 2- 4 классов;
- перемены между уроками четыре по 15 минут, остальные по 10 минут.

Образовательная недельная нагрузка равномерно распределяется в течение учебной недели. Объём максимальной допустимой нагрузки в течение дня составляет для обучающихся 1-х классов - 4 урока и 1 день в неделю 5 уроков за счет урока физической культуры; для обучающихся 2-4 классов - 5 уроков и 1 день в неделю 6 уроков за счет урока физической культуры. Объем максимальной недельной допустимой нагрузки для обучающихся 1-х классов - 21час; для обучающихся 2-4 классов - 26 часов.

Объем домашних заданий (по всем предметам) должен быть таким, чтобы затраты времени на его выполнение не превышали (в астрономических часах) во 2-3 классах -1,5 часа, в 4 классе -2 часа.

Двигательная активность обучающихся в образовательном процессе обеспечивается за счёт:

- физкультурных минуток в соответствии с рекомендуемым комплексом упражнений (См. приложение 4 к Сан ПиН 2.4.2.2821-10);
- организованных подвижных игр на переменах;
- внеклассных спортивных занятий и соревнований, общешкольных спортивных мероприятий и внеурочных занятий по спортивно оздоровительному направлению;
- в расписании уроков для всех классов предусмотрен ежедневный динамический час на открытом воздухе в середине рабочего дня продолжительностью не менее 40 минут, включающий прогулку, переход в здание основной школы и обратно в здание начальной школы, горячий бесплатный завтрак.

Время, отводимое на часть учебного плана, формируемую участниками образовательного процесса, внутри максимально допустимой недельной нагрузки обучающихся 1-4 классов использовано с учётом выбора и пожеланий родителей (законных представителей):

- «Русский язык» (1- 4 классы) в целях достижения обучающимися более высокого уровня практической грамотности.
- «Риторика» (2-4 классы) формирование основ филологической образовательной линии: развитие речи, коммуникативных умений, эффективное общение в разных ситуациях, решение различных коммуникативных задач.
- «Математика и информатика» (3-4 классы) достижение предметных результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования, требования к которым зафиксированы в п.12.2 ФГОС НОО. При проведении занятий по информатике в 3-4 классах осуществляется деление классов на две группы при наполняемости 25 и более человек. При наличии необходимых средств осуществляется деление на группы и классов с меньшей наполняемостью.
- «Физическая культура» (1 классы) реализация программы 3-го часа физической культуры в 1 4 классах.

Для формирования личности нравственной, эмоциональной, эстетически развитой, творческой, активной и самостоятельной, в компонент, формируемый образовательным учреждением, включены предметы по выбору:

- «Земля наш дом» (2 класс) формирование экологической грамотности, целостной картины окружающего мира.
- « Я- исследователь» (2 4 классы) ознакомление с организацией коллективного и индивидуального исследования, обучение в действии, побуждение к наблюдениям и экспериментированию, опора на собственный жизненный опыт.

Образовательные программы начального общего образования содержат обязательную часть 80% и 20% часть, формируемая участниками образовательного процесса.

## Учебный недельный план МБОУ СОШ № 1 для 1-4 классов

Предметные	Учебные	Количество часов в неделю		еделю		
области	предметы Классы	I	II	III	IV	Всего
	1.Обязательная часть					
Русский язык и	Русский язык	4	4	4	4	16
литературное						
чтение	Литературное чтение	4	4	4	3	15
Иностранный язык	Иностранный язык	-	2	2	2	6
Математика и информатика	Математика	4	4	4	4	16
Обществознание и естествознание	Окружающий мир	2	2	2	2	8
Основы	Основы религиозных культур и	-	-	-	1	1
религиозных	светской этики					
культур и						
светской этики	Marian	1	1	1	1	4
Искусство	Музыка	1	1	1	1	4
T	Изобразительное искусство	1	1	1	1	4
Технология	Технология	1	3	1	1	4
Физическая	Физическая культура	2	3	3	3	11
культура		19	22	22	22	0.5
Итого	TT 1		22	22	22	85
1.	Часть, формируемая участниками о	оразова	тельног	го процес	cca	
Русский язык и	Русский язык	1	1	1	1	4
литературное чтение	Риторика	-	1	1	1	3
Математика и и информатика	Математика и информатика	-	-	1	1	2
Обществознание	Земля -наш дом	-	1	-	-	1
и естествознание	Я- исследователь	-	1	1	1	3
Физическая	Физическая культура	1	-	-	-	1
культура						
Итого		2	4	4	4	14
Максимально допу	стимая недельная нагрузка	21	26	26	26	99

Учебный годовой план МБОУ СОШ № 1 для 1-4 классов

Предметные	Учебные	Количество часов за год				
области	предметы - Классы	I	II	III	IV	Всего
1.	Обязательная часть					
Русский язык и	Русский язык	132	136	136	136	540
литературное						
чтение	Литературное чтение	132	136	136	102	506
Иностранный язык	Иностранный язык	-	68	68	68	204
Математика и	Математика	132	136	136	136	540
информатика		-3 <b>-</b>			-20	2.0
Обществознание	Окружающий мир	66	68	68	68	270
и естествознание						
Основы	Основы религиозных	-	-	-	34	34
религиозных	культур и светской этики					
культур и						
светской этики						
Искусство	Музыка	33	34	34	34	135
	Изобразительное искусство	33	34	34	34	135
Технология	Технология	33	34	34	34	135
Физическая	Физическая культура	66	102	102	102	372
культура Итого		627	748	748	748	2871
	Насть, формируемая участни		il			
Русский язык и	Русский язык	33	34	34	34	135
литературное	Риторика	-	34	34	34	102
чтение						
Математика и	Математика и	_	-	34	34	68
информатика	информатика					
Обществознание	Земля -наш дом	-	34	-	-	34
и естествознание	Я- исследователь	-	34	34	34	102
Физическая	Физическая культура	33	-	-	-	33
культура						
Итого		66	136	136	136	474
Максимально допу	устимая нагрузка	693	884	884	884	3345

В учебном плане отражаются и конкретизируются основные показатели учебного плана: состав учебных предметов; недельное распределение учебного времени, отводимого на освоение содержания образования по классам, учебным предметам; максимально допустимая недельная нагрузка учащихся.

### 3.2 План внеурочной деятельности 1 – 4-х классов

Внеурочная деятельность школьников — это совокупность всех видов деятельности школьников, в которой в соответствии с основной образовательной программой образовательного учреждения решаются задачи воспитания и социализации, развития интересов, формирование универсальных учебных действий.

**Внеурочная деятельность** является неотъемлемой частью образовательного процесса в школе и позволяет реализовать требования федерального государственного образовательного стандарта ( $\Phi\Gamma$ OC) начального общего образования в полной мере.

### Главная цель ВД:

 создание условий для позитивного общения обучающихся в школе и за ее пределами, для проявления инициативы и самостоятельности, ответственности, искренности и открытости в реальных жизненных ситуациях, интереса к внеклассной деятельности на всех возрастных этапах.

### Основными задачами внеурочной деятельности являются:

- выявление интересов, склонностей, способностей, возможностей учащихся к различным видам деятельности;
- оказание помощи в поисках «себя»;
- создание условий для индивидуального развития ребенка в избранной сфере внеурочной деятельности;
- формирование системы знаний, умений, навыков в избранном направлении деятельности;
- развитие опыта творческой деятельности, творческих способностей;
- создание условий для реализации приобретенных знаний, умений и навыков;
- развитие опыта неформального общения, взаимодействия, сотрудничества;
- расширение рамок общения с социумом, предоставление обучающимся возможности широкого спектра занятий, направленных на их развитие; а так же самостоятельность образовательного учреждения в процессе наполнения внеурочной деятельности конкретным содержанием.

Приоритетами при формировании учебного плана внеурочной деятельности являются:

- план внеурочной деятельности обеспечивает учёт индивидуальных особенностей и потребностей учащихся через организацию внеурочной деятельности;
- учебный план внеурочной деятельности определяет состав и структуру направлений, формы организации, объём внеурочной деятельности для каждого обучающегося или группы обучающихся не более 10 часов в неделю на класс (количество часов на одного учащегося определяется его выбором);
- внеурочная деятельность организуется по направлениям развития личности по выбору учащегося и с согласия его родителей (законных представителей);
- внеурочная деятельность организуется через такие формы, как экскурсии, кружки, секции, круглые столы, конференции, диспуты, олимпиады, соревнования, проектную деятельность и др.;
- внеурочная деятельность в рамках реализации ФГОС НОО рассматривается как процесс взаимодействия педагогов и обучающихся в ходе образовательной деятельности, осуществляемой в формах, отличных от классно урочной, и направленной на достижение планируемых результатов усвоения ООП НОО МБОУ СОШ № 1.

Цель и задачи внеурочной деятельности сориентированы на становление личностных характеристик выпускника начальной школы («портрет выпускника начальной школы»), сформулированных в Стандарте.

### Это ученик:

- любящий свой народ, свой край и свою Родину;
- уважающий и принимающий ценности семьи и общества;

- любознательный, активно и заинтересованно познающий мир;
- владеющий основами умения учиться, способный к организации собственной деятельности;
- готовый самостоятельно действовать и отвечать за свои поступки перед семьей и обществом;
- доброжелательный, умеющий слушать и слышать собеседника, обосновывать свою позицию, высказывать свое мнение;
- выполняющий правила здорового и безопасного для себя и окружающих образа жизни.

Цели и задачи внеурочной деятельности определяют ее **основные функции** в начальной школе:

- *образовательная* обучение ребенка по дополнительным образовательным программам, получение им новых знаний;
- *воспитательная* обогащение и расширение культурно-нравственного уровня учащихся;
- *креативная* создание гибкой системы для реализации индивидуальных творческих интересов личности;
- компенсационная освоение ребенком новых направлений деятельности, углубляющих и дополняющих основное (базовое) образование и создающих эмоционально значимый для ребенка фон освоения содержания общего образования, предоставление ребенку определенных гарантий достижения успеха в избранных им сферах творческой деятельности;
- *рекреационная* организация содержательного досуга как сферы восстановления психофизиологических сил ребенка;
- *профориентационная* формирование устойчивого интереса к социальнозначимым видам деятельности, содействие определению жизненных планов ребенка, включая предпрофессиональную ориентацию;
- интеграционная создание единого образовательного пространства школы;
- *функция социализации* освоение ребенком социального опыта, приобретение им навыков воспроизводства социальных связей и личностных качеств, необходимых для жизни;
- *функция самореализации* самоопределение ребенка в социально и культурно значимых формах жизнедеятельности, проживание им ситуаций успеха, личностное саморазвитие.

Согласно требованиям  $\Phi \Gamma O C$  начального общего образования внеурочная деятельность организуется по **направлениям** развития личности:

- спортивно-оздоровительное;
- духовно-нравственное;
- социальное;
- общеинтеллектуальное;
- общекультурное.

Для реализации внеурочной деятельности в школе доступны следующие виды внеучебной деятельности:

- игровая деятельность;
- познавательная деятельность
- проблемно-ценностное общение;
- досугово-развлекательная деятельность (досуговое общение);
- художественное творчество;
- социальное творчество;
- трудовая (производственная) деятельность;

- спортивно-оздоровительная деятельность;
- туристско-краеведческая деятельность;
- художественно-эстетическая деятельность;
- научно-познавательная деятельность;
- военно-патриотическая деятельность;
- общественно-полезная деятельность;
- проектная деятельность.

Для организации внеурочной деятельности используются формы:

- работа клубов по интересам «Спортивная акробатика», «Подвижные игры»;
- организация походов, экскурсий, встреч с интересными людьми;
- проведение бесед;
- применение на уроках игровых моментов, физ. минуток;
- участие в областных и городских конкурсах, олимпиадах, конференциях, деловых играх т.д.;
- проведение тематических классных часов;
- встречи с ветеранами ВОВ и труда, участниками локальных войн, «Уроки мужества»;
- выставки рисунков, оформление газет;
- предметные недели;
- библиотечные уроки;
- проектная деятельность и т. д.

Внеурочная деятельность школьников строится на следующих принципах:

- 1. Принцип связи обучения с жизнью.
- 2. Принцип коммуникативной активности учащихся.
- 3. Принцип преемственности внеурочной работы с уроками.
- 4. Принцип учета возрастных особенностей учащихся.
- 5. Принцип сочетания коллективных, групповых и индивидуальных форм работы.
- 6.Принцип межпредметных связей в подготовке и проведении внеурочной деятельности школьников по различным предметам.

Внеурочная деятельность организуется по оптимизационной модели. При организации внеурочной деятельности обучающихся в МБОУ СОШ № 1 используются возможности школы, учреждений дополнительного образования, культуры, спорта и других организаций. Занятия могут проводиться не только учителями общеобразовательных учреждений, но и педагогами учреждений дополнительного образования.

Время, отводимое на внеурочную деятельность, составляет - до 10 часов на класс.

Программы внеурочной деятельности разрабатываются на 33 – 34 учебные недели в соответствии с требованиями к рабочим программам внеурочных занятий.

В соответствии с требованиями стандарта внеурочная деятельность осуществляется на принципах деятельностного подхода, в том числе через такие формы, как экскурсии, кружки, секции, круглые столы, конференции, диспуты, школьные научные общества, олимпиады, соревнования, поисковые и научные исследования, общественно полезные практики и т. д.

Ожидаемые конечные результаты программы:

- воспитание уважительного отношения к родному дому, городу, стране, народу, отечественному культурно-историческому наследию, государственной символике, законам Российской федерации, русскому и родному языку, народным традициям, старшему поколению;

- начальные представления о моральных нормах и правилах нравственного поведения, в том числе об этических нормах взаимоотношений в семье, между поколениями;
- нравственно-этический опыт взаимодействия со сверстниками, старшими и младшими детьми, взрослыми в соответствии с общепринятыми нормами;
- неравнодушие к жизненным проблемам других людей, сочувствие к человеку, находящемуся в трудной ситуации;
- способность эмоционально реагировать на негативные проявления в детском обществе и обществе в целом;
- ценностное отношение к труду и творчеству, человеку труда;
- элементарные представления о различных профессиях;
- первоначальный опыт участия в различных видах общественно-полезной и личностно значимой деятельности;
- ценностное отношение к своему здоровью, здоровью близких и окружающих людей;
- первоначальный личный опыт здоровьесберегающей деятельности;
- ценностное отношение к природе;
- первоначальный опыт участия в природоохранительной деятельности в школе, по месту жительства;
- первоначальные умения видеть красоту в окружающем мире;
- первоначальные умения видеть красоту в поведении, поступках людей;

первоначальный опыт самореализации в различных видах творческой деятельности, формирование потребности и умения выражать себя в доступных видах творчества.

### План внеурочной деятельности МБОУ СОШ № 1 1-4 классы

	I	II	III	IV	Всего
Общеинтеллектуальное направление					
Проектная деятельность	1	1	1	1	4
Логика					
Весёлая грамматика					
Общекульту	рное нап	равлени	ie		
Театральная деятельность	1		1		2
Весёлая кисточка ДЮЦ «Ровесник»	1	1	1	1	4
Земля - наш дом		1			1
В гостях у сказки Детская	1	1	1		3
библиотека ДК «Металлург»					
В мире книг Детская библиотека				1	1
ДК «Металлург»					
Спортивно-оздорог	вительно	е напра	вление		
Клуб по интересам «Спортивная	1	1	1	1	4
акробатика»					
Клуб «Любителей спортивных игр»	1	1	1	1	4
(подвижные игры)					
Тропинка к успеху		1	1	1	3
Первые шаги в школе	1				1
Духовно-нравственное направление					
Росинка ДЮЦ «Ровесник»	2	1	1	1	5
Социальное направление					
Школа безопасности	1	1	1	1	4
Отряд ЮИДД		1			1
Итого	10	10	9	8	37

При организации внеурочной деятельности обучающихся образовательным учреждением используются возможности образовательных учреждений дополнительного образования детей, организаций культуры и спорта (художественно-эстетическое и спортивно-оздоровительное направления: музыкальные и спортивные кружки, секции, театральная, танцевальная студия).

### 3.3 Система условий реализации основной образовательной программы

Система условий реализации образовательной программы обеспечивает достижение планируемых результатов освоения обучающимися образовательной программы и содержит описание условий:

- кадровых;
- психолого-педагогических;
- финансовых;
- материально-технических;
- учебно-методического и информационного обеспечения;

Система условий реализации основной образовательной программы начального общего образования разработана в соответствии с требованиями ФГОС НОО и обеспечивает достижение планируемых результатов освоения ООП НОО.

В целях обеспечения реализации основной образовательной программы начального общего образования в МБОУ СОШ №1 для участников образовательного процесса создаются условия, обеспечивающие возможность:

- достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы НОО всеми обучающимися;
- выявления и развития способностей обучающихся через систему клубов, секций, кружков, организацию общественно полезной деятельности, в том числе социальной практики, используя возможности образовательных учреждений дополнительного образования детей (ДЮЦ «Ровесник», ДЮСШ, Детская школа искусств, ДС «Молодость», ДК « Металлург», Центральная детская библиотека, городской краеведческий музей);
- работы с одаренными детьми, организации интеллектуальных и творческих соревнований, научно-технического творчества и проектно-исследовательской деятельности;
- участия обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников и общественности в разработке ООП НОО, проектирования и развитии внутришкольной социальной среды, а также в формировании и реализации индивидуальных образовательных маршрутов обучающихся;
- эффективного использования времени, отведенного на реализацию части основной образовательной программы, формируемой участниками учебного процесса, в обучающихся соответствии c запросами И ИΧ родителей (законных представителей), спецификой образовательного учреждения и c учетом особенностей субъекта Российской Федерации;
- использования в образовательном процессе современных образовательных технологий деятельностного типа;
- эффективной самостоятельной работы обучающихся при поддержке педагогических работников;
- включение обучающихся в процессы понимания и преобразования внешкольной социальной среды для приобретения опыта реального управления и действия;
- обновления содержания ООП НОО, а также методик и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов детей и их родителей (законных представителей), а также с учетом особенностей расположения МбОУ СОШ № 1;
- эффективного управления ОУ с использованием информационнокоммуникативных технологий, а также современных механизмов финансирования.

Муниципальное общеобразовательное учреждение средняя общеобразовательная школа №1 расположена в зелёной зоне го Красноуральск. Место расположения школы благоприятно для сотрудничества с учреждениями воспитания, развития, организации досуга детей: Детской школой искусств, Центральной детской библиотекой, Центральной городской и детской библиотекой, Дворцом Спорта «Молодость», Детско-юношеской спортивной школой, Детским юношеским центром «Ровесник», ДК «Металлург», городским краеведческим музеем. Начальная школа работает по УМК «Школа России», что совпадает с целевыми установками Стандарта второго поколения.

### 3.4 Кадровые условия

- образовательное учреждение укомплектовано педагогическими, руководящими и иными работниками;
- уровень квалификации педагогических и иных работников соответствует квалификационным характеристикам по соответствующей должности;
- непрерывность профессионального развития работников образовательного учреждения, реализующих основную образовательную программу начального общего образования, обеспечивается освоением работниками дополнительных профессиональных образовательных программ в объёме не менее 72 часов, не реже чем каждые пять лет в образовательных учреждениях, имеющих лицензию на право ведения данного вида образовательной деятельности.

Кадровое обеспечение реализации основной образовательной программы начального общего образования

Квалификация педагогических кадров начального общего образования

Квалификация	Всего	% к общему числу
		педагогических работников
Количество педагогических	12	92,3%
работников, имеющих		
квалификационную категорию		
в т.ч высшую	1	0,5%
- первую	8	61,5%
Количество педагогических	2	15%
работников, не имеющих		
квалификационной категории		
Количество педагогических	3	23,0%
работников, прошедших		
аттестацию с целью подтверждения		
соответствия занимаемой		
должности		

Для реализации ООП начального образования имеется коллектив специалистов, выполняющих функции:

$N_{\underline{0}}$	Специалисты	Функции	Количество
			специалистов в
			начальной школе
1.	Учитель	Организация условий для успешного	14
		продвижения ребенка в рамках	
		образовательного процесса.	
2.	Воспитатель	Отвечает за организацию условий, при	7
	группы продленного дня	которых ребенок может освоить	
	(учитель)	внеучебное пространство как	
		пространство взаимоотношений и	
		взаимодействия между людьми.	
3.	Педагог-психолог	Помощь педагогу в выявлении	1
		условий, необходимых для развития	
		ребенка в соответствии с его	
		возрастными и индивидуальными	
		особенностями.	
	Учитель-дефектолог	Оказания помощи обучающимся,	1

		1	
		имеющим нарушения в развитии	
		высших психических функций.	
4.	Учитель-логопед	Оказания помощи обучающимся,	1
		имеющим нарушения в развитии	
		устной и письменной речи.	
5.	Зам. директора по ПР	Обеспечивает сопровождение	1
		учащихся социально-незащищенных	
		категорий и их семей.	
7.	Библиотекарь	Обеспечивает интеллектуальный и	1
		физический доступ к информации,	
		участвует в процессе воспитания	
		культурного и гражданского	
		самосознания, содействует	
		формированию информационной	
		компетентности уч-ся путем обучения	
		поиску, анализу, оценке и обработке	
		информации	
9.	Зам. директора по УВР	Обеспечивает для специалистов ОУ	2
	Зам. директора по ВР	условия для эффективной работы,	
		осуществляет контроль и текущую	
		организационную работу	
10.	Медицинский персонал	Обеспечивает первую медицинскую	1
		помощь и диагностику,	
		функционирование	
		автоматизированной информационной	
		системы мониторинга здоровья	
		учащихся и выработку рекомендаций	
		по сохранению и укреплению	
		здоровья, организует	
		диспансеризацию и вакцинацию	
		школьников	
11.	Информационно-	Обеспечивает функционирование	1
	технологический	информационной структуры (включая	
	персонал	ремонт техники, системное	
		администрирование, организацию	
		выставок, поддержание сайта школы ).	
		, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	

Все педагоги соответствуют требованиям, предъявляемым в  $\Phi \Gamma O C$  к кадровым условиям реализации основной образовательной программы начального общего образования.

## Компетентности учителя начальной школы, обусловленные

Требованиями к результатам освоения основных образовательных программ:	Управлять процессом личностного, социального, познавательного (интеллектуального), коммуникативного развития обучающихся (учащихся) и процессом собственного профессионального развития.
Требованиями к структуре основных образовательных программ:	Проектировать рабочие учебные программы по предметам, внеурочной деятельности, проектировать работу классного руководителя.
Требованиями к условиям	Способность эффективно использовать материально –

-	технические, информационно - методические, ИКТ и иные ресурсы реализации основной образовательной программы
ооризовительных программ.	начального общего образования

# Ожидаемый результат повышения квалификации — профессиональная готовность работников образования к реализации ФГОС:

- обеспечение оптимального вхождения работников образования в систему ценностей современного образования;
  - принятие идеологии ФГОС общего образования;
- освоение новой системы требований к структуре основной образовательной программы, результатам её освоения и условиям реализации, а также системы оценки итогов образовательной деятельности обучающихся;
- **овладение** учебно-методическими и информационно-методическими ресурсами, необходимыми для успешного решения задач ФГОС.

### Психолого-педагогические условия

Требованиями Стандарта к психолого-педагогическим условиям реализации основной образовательной программы основного общего образования являются:

- обеспечение преемственности содержания и форм организации образовательного процесса по отношению к начальной ступени общего образования с учётом специфики возрастного психофизического развития обучающихся, в том числе особенностей перехода из младшего школьного возраста в подростковый;
- формирование и развитие психолого-педагогической компетентности участников образовательного процесса;
- обеспечение вариативности направлений и форм, а также диверсификации уровней психолого-педагогического сопровождения участников образовательного процесса.

# Модель психолого-педагогического сопровождения участников образовательного процесса на основной ступени общего образования

Основные формы сопровождения: индивидуальное, групповое, на уровне класса, на уровне ОУ.

Основные направления психолого-педагогического сопровождения:

- сохранение и укрепление психологического здоровья;
- мониторинг возможностей и способностей обучающихся;
- психолого-педагогическая поддержка участников олимпиадного движения;
- выявление и поддержка одарённых детей;
- выявление и поддержка детей с особыми образовательными потребностями;
- формирование ценности здоровья и безопасного образа жизни;
- развитие экологической культуры;
- дифференциация и индивидуализация обучения;
- формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среди сверстников.

### 3.5 Финансовые условия

При финансировании образовательных учреждений используется нормативно - подушевой принцип, в основу которого положен норматив финансирования реализации программ в расчете на 1 учащегося, устанавливаемый субъектами Российской Федерации (муниципалитетом).

Формирование фонда оплаты труда образовательного учреждения на реализацию основных образовательных программ должно осуществляться в соответствии с

Оплата труда педагогического работника складывается из базовой части фонды оплаты труда, которая обеспечивает гарантированную заработную плату педагогического работника образовательного учреждения исходя из количества выданных им учебных часов и стимулирующей части.

Система стимулирующих выплат работникам образовательного учреждения включает в себя поощрительные выплаты по результатам труда.

Критериями для осуществления данных выплат должно являться качество обучения и воспитания учащихся. Размеры, порядок и условия осуществления стимулирующих выплат определяются локальными актами школы.

## 3.6 Материально-технические условия

Материально-технические условия реализации образовательной программы обеспечивают:

1)возможность достижения обучающимися установленных Стандартом требований к результатам освоения основной образовательной программы начального общего образования;

2)соблюдение:

- санитарно-гигиенических норм образовательного процесса (требования к водоснабжению, канализации, освещению, воздушно-тепловому режиму и т.д.);
- санитарно-бытовых условий (наличие оборудованных гардеробов, санузлов, мест личной гигиены и т.д.);
- социально-бытовых условий (наличие оборудованного рабочего места, учительской, комнаты психологической разгрузки и т.д.);
- пожарной и электробезопасности;
- требований охраны труда;
- своевременных сроков и необходимых объёмов текущего и капитального ремонта. Материально-техническая база реализации образовательной программы соответствует действующим «Санитарно-эпидемиологическим требованиям к условиям и организации обучения в общеобразовательных учреждениях» СанПиН 2.4.2. 2821-10, предъявляемым к:
- территории общеобразовательного учреждения;
- зданию общеобразовательного учреждения;
- помещениям общеобразовательного учреждения;
- мебели;
- расходным материалам и канцелярским принадлежностям,

Материально-техническое и информационное оснащение образовательного процесса обеспечивают возможность:

- получения информации различными способами (работа в библиотеке, в сети Интернет и др.);
- создания материальных объектов, в том числе произведений искусства;
- обработки материалов и информации;
- проектирования и конструирования;
- исполнения, сочинения и аранжировки музыкальных произведений с применением традиционных инструментов и цифровых технологий;
- физического развития, участия в спортивных соревнованиях и играх;
- планирования учебного процесса, фиксирования его реализации в целом и отдельных этапов (выступлений, дискуссий, экспериментов), размещения своих материалов и работ в информационной среде образовательного учреждения;

- проведения массовых мероприятий, собраний, представлений;
- организации отдыха и питания.

### Материально техническое обеспечение МБОУ СОШ №1

### Школа имеет 2 здания:

Здание средней школы двухэтажное, построенное в 1931 году, расположено по адресу: 624330, г. Красноуральск, ул. Кирова, 15. Площадь -3161.4 м

Здание начальной школы двухэтажное, построенное в 1956 году, расположено по адресу: 624330, г. Красноуральск, ул. Советская, 2, «в» площадь-1694,3

В ОУ обеспечивается температурный режим в соответствии с СанПин

# Водоснабжение. Имеется работающая система водоснабжения, обеспечивающая необходимый санитарный и питьевой режим в соответствии с СанПиН

- холодное водоснабжение

### Соответствие требованиям пожаробезопасности.

- оборудованы аварийные выходы
- имеется необходимое количество средств пожаротушения
- оборудованы подъездные пути к зданию
- электропроводка соответствует требованиям безопасности
- действует пожарная сигнализация
- есть автоматическая система оповещения людей при пожаре

#### Канализация.

- работающая система канализации
- туалеты, оборудованные в соответствии с требованиями СанПин
- кнопка экстренного вызова полиции

#### Столовая

- есть собственная столовая и зал для приема пищи с площадью в соответствии с СанПиН
- оснащена современным технологическим оборудованием
- работают квалифицированные сотрудники, обученные для работы на современном технологическом оборудовании
- помещение столовой отремонтировано
- -Созданы условия для получения горячего питания

### Компьютерные классы (в здании основной школы)

Количество компьютерных классов в учреждении: 2

- площадь, обеспечивающая установку m/2 + 2 компьютера, включая учительский соответствует установленным требованиям

### Программное обеспечение.

У учреждения есть комплект лицензионного и свободно распространяемого программного обеспечения (и операционная система, и офисные программы) для каждого установленного компьютера

### Кабинет музыки (начальной школы)

Кабинет оснащен музыкальными инструментами, компьютерной техникой.

### Кабинет логопеда (начальная школа)

Кабинет оснащен необходимыми материалами для индивидуальной работы с детьми.

## Кабинет для оказания первой медицинской помощи (начальная школа)

-имеется все для оказания первой медицинской помощи.

### Библиотека начальной школы

В библиотеке начальной школы имеется художественная и учебная литература

Спортивный зал начальной школы			
-площадь зала в начальной школе не менее 7.73*16.0			
Высота зала 4.70 м			
Зал оборудован спорт.инвентарем.			

	РУССКИЙ ЯЗЫК (С РОДНЫМ (РУССКИМ) И РОДНЫМ (НЕРУССКИМ) ЯЗЫКОМ ОБУЧЕНИЯ)					
No	Наименования объектов и средств	Необходим	Примечания			
	материально-технического обеспечения	oe	-			
		количество				
1.Б	ИБЛИОТЕЧНЫЙ ФОНД (КНИГОПЕЧАТ	НАЯ ПРОД	УКЦИЯ)			
1.1.	Учебно-методические комплекты по русскому языку для 1-4 классов (программы, учебники, рабочие тетради и др.)	К	УМК « Школа России». Сборник рабочих программ. Горецкий В.Г., Кирюшин В.А., Виноградская Л.А. АЗБУКА.  1 КЛАСС В 2-Х ЧАСТЯХ. Ч.1., 2. (комплект с электронным приложением Канакина В.П., Горецкий В.Г. РУССКИЙ ЯЗЫК. 1 класс. (комплект с электронным приложением) Канакина В.П., Горецкий В.Г. Русский язык в 2-х частях 2 класс (комплект с электронным приложением) Канакина В.П., Горецкий В.Г. Русский язык в 2-х частях 3 класс (комплект с электронным приложением) Канакина В.П., Горецкий В.Г. Русский язык в 2-х частях 3 класс (комплект с электронным приложением) Канакина В.П., Горецкий В.Г. Русский язык в 2-х частях 4 класс (комплект с электронным приложением)			
1.2.	Стандарт начального образования по	Д	электронным приложением)			
1.3.	русскому языку. Примерная программа начального	Д				
	образования по русскому языку.					
2. ПІ	ЕЧАТНЫЕ ПОСОБИЯ					
2.1.	Комплекты для обучения грамоте (наборное полотно, набор букв, образцы письменных букв).	Д				
2.2.	Касса букв и сочетаний (по возможности)	Ф				
2.3.	Таблицы к основным разделам грамматического материала, содержащегося в стандарте начального образования по русскому языку.	Д				
2.4.	Наборы сюжетных ( и предметных) картинок в соответствии с тематикой, определенной в стандарте начального образования по русскому языку (в том числе и в цифровой форме).	Д				
2.5.	Словари всех типов по русскому языку.	Ф+Д				
2.6.	Репродукции картин в соответствии с тематикой и видами работы, указанными в стандарте начального образования по русскому языку (в том числе и в цифровой форме).	Д				

3. ЭК	СРАННО-ЗВУКОВЫЕ ПОСОБИЯ (МОГУТ	БЫТЬ В	ЦИФРОВОМ ВИДЕ)
3.1.	Аудиозаписи в соответствии с программой обучения	Д	Для изучения русского языка в школе с родным (нерусским) языком обучения.
3.2.	Видеофильмы, соответствующие тематике, данной в стандарте начального общего образования по русскому языку	Д	
3.3.	Слайды (диапозитивы), соответствующие тематике, данной в стандарте начального общего образования по русскому языку	Д	
3.4.	Мультимедийные (цифровые) образовательные ресурсы, соответствующие тематике, данной в стандарте обучения	Д	
4. TE	ХНИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА ОБУЧЕНИЯ (С	СРЕДСТВА	А ИКТ)
4.1.	Телевизор	Д	С диагональю экрана не менее 72 см
4.2.	Видеомагнитофон/ видеоплейер	Д	
4.3.	CD / DVD-проигрыватели	Д	
4.4.	Музыкальный центр	Д	
4.5.	Слайд-проектор	Д	
4.6.	Мультимедийный проектор	Д	
4.7.	Экран для мультимедийного проектора	Д	Размер не менее 1,5х1,5 м
4.8.	Экран для оверхед-проектора	Д	Размер не менее 1,5x1,5 м
4.9.	Экран для слайд-проектора	Д	Размер не менее 1,5х1,5 м
4.10.	Столик для слайд-проектора	Д	
4.11.	Столик для оверхед-проектора	Д	
4.12.	Столик для мультимедийного проектора	Д	
4.13	Мультимедийный компьютер	Д	Тех. требования: графическая операционная система, привод для чтения-записи компакт дисков, аудиовидео входы/выходы, возможность выхода в Интернет. Оснащен акустическими колонками, микрофоном и наушниками. С пакетом прикладных программ (текстовых, табличных, графических и презентационных).
4.14.	Оверхед-проектор	Д	
4.15	Сканер	Д	
4.16	Принтер лазерный А4	Д	
4.17	Принтер струйный цветной А4	Д	
4.18	Фотокамера цифровая	Д	
4.19	Видеокамера цифровая со штативом	Д	

5. И	ГРЫ И ИГРУШКИ		
	Куклы в русской (национальной) одежде и другие предметы окружающего мира ребенка, передающие этнический облик русских и других представителей Российской Федерации.	Д	
5.2.	Наборы ролевых игр, игрушек и конструкторов (по темам: Дом, Зоопарк, Ферма, Транспорт, Магазин, и др.)	П	
5.3.	Настольные развивающие игры (типа "Эрудит") и др.	Ф	
ЛИ	ТЕРАТУРНОЕ ЧТЕНИЕ (С РОДНЫМ (РУ ОБУ	ССКИМ) И ЧЕНИЯ)	РОДНЫМ (НЕРУССКИМ) ЯЗЫКОМ
№	Наименования объектов и средств материально-технического обеспечения	Необходим ое количество	Примечания
1.Б	иблиотечный фонд (книгопечаті		Укция)
1.1.	Учебно-методические комплекты по литературному чтению для 1-4 классов (программы, учебники, рабочие тетради и др.)	К	УМК « Школа России». Сборник рабочих программ. Климанова Л.Ф., Голованова М.В., Горецкий В.Г./ Под ред. Климановой. ЛИТЕРАТУРНОЕ ЧТЕНИЕ. 1 класс. В 2-х частях. Ч 1.,2. (Школа России) Климанова Л.Ф., Горецкий В.Г., Литературное чтение в 2-х частях,2 кл. (комплект с электронным приложением) Климанова Л.Ф., Горецкий В.Г., Литературное чтение в 2-х частях,3 кл. (комплект с электронным приложением) Климанова Л.Ф., Горецкий В.Г., Литературное чтение в 2-х частях,4 кл. (комплект с электронным приложением) Климанова Л.Ф., Горецкий В.Г., Литературное чтение в 2-х частях,4 кл. (комплект с электронным приложением)
1.2.	Стандарт начального образования по литературному чтению.	Д	С учетом типа школы с родным (русским) и родным (нерусским) языком обучения.
1.3.	Примерная программа начального образования по литературному чтению.	Д	Выбирается с учетом типа школы с родным (русским) и родным (нерусским) языком обучения
2. П	ЕЧАТНЫЕ ПОСОБИЯ		
	Наборы сюжетных картинок в соответствии с тематикой, определенной в стандарте начального образования по литературному чтению и в программе обучения (в том числе в цифровой форме).	Д	
2.2.	Словари (по возможности всех типов) по литературному чтению.	Φ	

	Репродукции картин и художественные фотографии в соответствии с содержанием обучения по литературному чтению (в том числе в цифровой форме).	Д	
2.4.	Детские книги разных типов и жанров из круга детского чтения.	Д/К	
	Портреты поэтов и писателей (в соответствии с Обязательным минимумом).	Д	
<b>3.</b> Э]	КРАННО-ЗВУКОВЫЕ ПОСОБИЯ (МОГУТ	ГБЫТЬ В Ц	ИФРОВОМ ВИДЕ)
3.1.	Аудиозаписи художественного исполнения изучаемых произведений.	Д	
	Видеофильмы, соответствующие содержанию обучения	Д	
	Слайды (диапозитивы), соответствующие содержанию обучения	Д	
	Мультимедийные (цифровые) образовательные ресурсы, соответствующие содержанию обучения	Д	
4. И	ГРЫ И ИГРУШКИ		
4.1.	Настольные развивающие игры, литературное лото, викторины	Φ	
ИНС	ОСТРАННЫЙ ЯЗЫК		
№	Наименования объектов и средств материально-технического обеспечения	Необходим ое количество	Примечания
1.Б	ИБЛИОТЕЧНЫЙ ФОНД (КНИГОПЕЧАТІ	ная проду	укция)
	Учебно-методические комплекты (УМК) по английскому, немецкому, французскому, испанскому языкам для 2-4 классов		Кузовлев В.П., Английский язык в 2-х частях, 2 КЛ. (комплект с электронным приложением). Кузовлев В.П.,
	Стандарт начального образования по иностранному языку Примерная программа начального образования по иностранному языку	, ,	Английский язык в 2-х частях, 3 КЛ. (к омплект с электронным приложением) Кузовлев В.П., Английский язык в 2-х частях, 4 КЛ. (комплект с электронным
1.3.	Авторская программа к УМК, который используется для изучения иностранного языка	Д	приложением)
2. П	ЕЧАТНЫЕ ПОСОБИЯ		
2.1.	Алфавит (настенная таблица)	Д	
2.2.	Касса букв и буквосочетаний	Ф	
2.3.	Транскрипционные знаки ( таблица)	Д	
2.4.	Грамматические таблицы к основным разделам грамматического материала, содержащегося в стандарте начального образования по иностранному языку (могут быть в цифровом виде)	Д	

2.5.	Наборы тематических картинок в соответствии с тематикой, определенной в стандарте начального образования по иностранному языку (могут быть в цифровом виде)	Д	
2.6.	Ситуационные плакаты (магнитные или иные) с раздаточным материалом по темам: Классная комната, Квартира, Детская комната, Магазин и т.п. (могут быть в цифровом виде)	Д	
2.7.	Карты на иностранном языке:		
	Географическая карта/ы стран/ы изучаемого языка	Д	
2 2	Географическая карта Европы КРАННО-ЗВУКОВЫЕ ПОСОБИЯ (МОГУТ	<mark>Д</mark> Felite dii	ифрором рипе)
			ифговом виде)
5.1.	Аудиозаписи к УМК, используемым для изучения иностранного языка	Д	
3.2.	Видеофильмы, соответствующие тематике, данной в стандарте начального общего образования по иностранным языкам	Д	
3.3.	Слайды (диапозитивы), соответствующие тематике, данной в стандарте начального общего образования по иностранным языкам	Д	
3.4.	Мультимедийные (цифровые) образовательные ресурсы, соответствующие стандартам обучения	Д	
4. И	ГРЫ И ИГРУШКИ		
4.1.	Куклы в национальной одежде, передающие облик жителей стран изучаемого языка	Д	
	Лото (домино), развивающие игры на иностранном языке.	П	
4.3.	Наборы ролевых игр, игрушек и конструкторов (по темам: Дом, Зоопарк, Ферма, Транспорт, Магазин, и др.)	Φ	
4.4.	Мяч	Д	
	ОКРУЖА	ющий ми	P
№	Наименования объектов и средств материально-технического обеспечения	Необходим ое количество	Примечания

1.Б	ИБЛИОТЕЧНЫЙ ФОНД (КНИГОПЕЧАТІ	НАЯ ПРО	ДУКЦИЯ)
1.1.	Учебно-методические комплекты (программы, учебники, рабочие тетради, хрестоматии и т.п.).	К	УМК « Школа России». Сборник рабочих программ. Плешаков А.А. ОКРУЖАЮЩИЙ МИР. 1 класс. В 2-х частях Ч 1.,2. (комплект с электронным приложением) ПЛЕШАКОВ А.А. ОКРУЖАЮЩИЙ МИР 2 класс. В 2-Х Ч. (комплект с электронным приложением) ПЛЕШАКОВ А.А. ОКРУЖАЮЩИЙ МИР 3 класс. В 2-Х Ч. (комплект с электронным приложением) ПЛЕШАКОВ А.А. ОКРУЖАЮЩИЙ ЛЕШАКОВ А.А. ОКРУЖАЮЩИЙ
			МИР 4 класс. В 2-X Ч.(комплект с электронным приложением)
1.2.	Научно-популярные, художественные книги для чтения (в соответствии с основным содержанием обучения).	П	электронным приложением)
1.3.	Детская справочная литература (справочники, атласы-определители, энциклопедии) об окружающем мире (природе, труде людей, общественных явлениях и пр.).	П	Атлас.Зеленые страницы. Атлас. От земли до неба.
1.4.	Стандарт начального образования и документы по его реализации	Д	
1.5.	Методические пособия для учителя	Д	Рекомендации к организации учебного процесса по "Окружающему миру".
2. П	ЕЧАТНАЯ ПРОДУКЦИЯ		
2.1.	Таблицы природоведческого и обществоведческого содержания в соответствии с программой обучения	Д	
2.2.	Плакаты по основным темам естествознания магнитные или иные (природные сообщества леса, луга, сада, озера и т.п.)	Д	
2.3.	Портреты выдающихся людей России (политических деятелей, военачальников, писателей, поэтов, композиторов и др.).	Д	
2.4.	Географические и исторические настенные карты	Д	
2.5.	Атлас географических и исторических карт	К	
2.6.	Иллюстративные материалы (альбомы, комплекты открыток и др.)	Φ	Например, репродукции картин
3. Ц	ИФРОВЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ РЕСУРО	СЫ	
3.1.	Мультимедийные (цифровые) инструменты и образовательные ресурсы, соответствующие содержанию обучения, обучающие программы по предмету	Φ	
<b>4. 3</b> ]	кранно-звуковые пособия (могут	БЫТЬ В	В ЦИФРОВОМ ВИДЕ)
	Видеофильмы по предмету	Д	
	1 1	130	

4.2.	Аудиозаписи в соответствии с содержанием обучения	Д	Могут, например, быть использованы фрагменты музыкальных произведений, записи голосов птиц и др.			
<b>5.</b> Y	S. УЧЕБНО-ПРАКТИЧЕСКОЕ И УЧЕБНО-ЛАБОРАТОРНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ					
5.1.	Термометры для измерения температуры воздуха, воды	К				
5.2.	Термометр медицинский	Д				
	Лупа	К				
5.4.	Компас	К				
5.5.	Часы с синхронизированными стрелками	Д				
5.6.	Микроскоп (цифровой по возможности)	Д				
5.7.	Лабораторное оборудование для проведения опытов и демонстраций в соответствии с содержанием обучения: для измерения веса (весы рычажные. весы пружинные, наборы разновесов и т.д.), изучения свойств звука (камертоны, наушники и т.д.), проведения наблюдений за погодой (флюгер, компас и т.д.), по экологии (фильтры, красители пищевые и т.д.), измерительные приборы (в том числе цифровые) и т.п.	К/Ф/				
5.8.	Оборудование для уголка живой природы: аквариум, террариум, клетка для птиц, предметы ухода за растениями и животными	Д				
5.9.	Рельефные модели (равнина, холм, гора, овраг)	Д				
5.10	Модель "Торс человека" с внутренними органами	Д/П				
5.11	Модели светофоров, дорожных знаков, средств транспорта	Д/Ф				
5.12	Муляжи овощей, фруктов, грибов с учетом содержания обучения	Д				
5.13	Макеты архитектурных сооружений, исторических памятников и т.п.	П	Например, макет Кремля, славянского поселения и пр.			
6. H	АТУРАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ					
6.1.	Коллекции полезных ископаемых	Φ/Π				
6.2.	Коллекции плодов и семян растений	Φ/Π				
6.3.	Гербарии культурных и дикорастущих растений (с учетом содержания обучения)	Φ/Π				
6.4.	Живые объекты (комнатные растения, животные)	Д	С учетом местных особенностей и условий школы			
7. И	ГРЫ И ИГРУШКИ					
7.1.	Настольные развивающие игры по тематике предмета "Окружающий мир" (лото, игры-путешествия и пр.).	П				

	П С		
7.2.	Наборы ролевых игр, игрушек и конструкторов (по темам: Дом, Зоопарк,	П	
1.2.	Ферма, Транспорт, Магазин, и др.)		
	терми, триненорт, типизти, и др.)		
	MATE	МАТИКА	
	Наименование объектов и средств	Необходим	Примечание
	материально-технического обеспечения	oe	
	<u>.</u>	количество	
	<u> ИБЛИОТЕЧНЫЙ ФОНД (КНИГОПЕЧАТІ</u>		1
1.1.	Учебно-методические комплекты (УМК) для 1-4 классов (программа, учебники, рабочие тетради, дидактические материалы и др.)	К	УМК « Школа России». Сборник рабочих программ. Моро М.И. МАТЕМАТИКА. 1 класс. В 2-х частях. Ч 1.,2. (комплект с электронным приложением + 2 вкладки) Моро М.И., Бантова М.А., МАТЕМАТИКА. 2 класс. В 2-Х Ч.(комплект с электронным приложением) Моро М.И., Бантова М.А., МАТЕМАТИКА. 3 класс. В 2-Х Ч.(комплект с электронным приложением) Моро М.И., Бантова приложением) Моро М.И., Бантова
			М.А., МАТЕМАТИКА. 4 класс. В 2-X Ч.(комплект с электронным приложением)
	2. ПЕЧАТНЫЕ ПОСОБИЯ	T	
2.1.	Демонстрационный материал (картинки предметные, таблицы) в соответствии с основными темами программы обучения	Д	
2.2.	Карточки с заданиями по математике для 1-4 классов (в том числе многоразового использования с возможностью самопроверки)	Π	Например, с прозрачным клапаном для письма фломастером поверх условия задачи
	Табель-календарь на текущий год	Д+К	
	3. ЦИФРОВЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ РЕС		
2 1	, T	ı	Пам мания масбы с
3.1.	Цифровые информационные инструменты и источники (по тематике курса математики)	П	При наличии необходимых технических условий.
	4. ЭКРАННО-ЗВУКОВЫЕ ПОСОБИЯ (МС	    FVT FLITL	حا
	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	I	
4.1.	Видеофрагменты, отражающие основные темы обучения.	Д	При наличие технических средств
4.2.	Занимательные задания по математике для 1-4 класса.	Д	
	5. ДЕМОНСТРАЦИОННЫЕ ПОСОБИЯ	1	
5.1.	Объекты, предназначенные для демонстрации последовательного пересчета от 0 до 10	Д	Размер объектов не менее 5 см Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд), нанизанные на прочную веревку
<u> </u>	1	İ	production in the man popular

	Объекты, предназначенные для демонстрации последовательного пересчета от 0 до 20	Д	Размер объектов не менее 5 см Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд), нанизанные на прочную веревку
5.3.	Наглядное пособие для изучения состава числа (магнитное или иное), с возможностью крепления на доске	Д	Например, магнитное поле с комплектом карточек от 1 до 20 и 20 двусторонних фишек (одна сторона - одного цвета, другая- другого)
5.4.	Демонстрационная числовая линейка с делениями от 0 до 100 (магнитная или иная); карточки с целыми десятками и пустые	Д	Длиной не менее 2 м; с возможностью крепления карточек и письма маркерами
5.5.	Демонстрационное пособие с изображением сотенного квадрата	Д	Размером не менее 1м х 1м; с возможностью крепления карточек и полосок
5.6.	Демонстрационная таблица умножения, магнитная или иная; карточки с целыми числами от 0 до 100; пустые карточки и пустые полоски с возможностью письма на них	Д	Размером не менее 1м х 1м; с возможностью крепления карточек и полосок
5.7.	Демонстрационная числовая линейка магнитная или иная; числа от 0 до 1000, представленные квадратами по 100; карточки с единицами, десятками, сотнями и пустые	Д	Длиной не менее 2 м; с возможностью крепления карточек и письма маркерами
	6. УЧЕБНО-ПРАКТИЧЕСКОЕ И УЧЕБНО	-ЛАБОРА	АТОРНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ
6.1.	Раздаточные материалы для обучения последовательному пересчету от 0 до 10	К	Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд), нанизанные на прочную веревку
<i>-</i> -	<u> </u>		
6.2.	Раздаточные материалы для обучения последовательному пересчету от 0 до 20	К	Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд), нанизанные на прочную веревку
		К	Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд),
6.3.	последовательному пересчету от 0 до 20		Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд), нанизанные на прочную веревку Например, 20 двусторонних фишек (одна сторона- одного цвета, другаядругого) с возможностью фиксации фишек в линейном порядке по пятеркам и десяткам Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд),
6.3.	последовательному пересчету от 0 до 20  Комплект для изучения состава числа  Раздаточные материалы для обучения последовательному пересчету от 0 до 100  Числовая линейка от 0 до 100 для	К	Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд), нанизанные на прочную веревку Например, 20 двусторонних фишек (одна сторона- одного цвета, другаядругого) с возможностью фиксации фишек в линейном порядке по пятеркам и десяткам Например, бусины двух цветов ( по 5
6.3.	последовательному пересчету от 0 до 20  Комплект для изучения состава числа  Раздаточные материалы для обучения последовательному пересчету от 0 до 100  Числовая линейка от 0 до 100 для выкладывания счетного материала	К	Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд), нанизанные на прочную веревку Например, 20 двусторонних фишек (одна сторона- одного цвета, другаядругого) с возможностью фиксации фишек в линейном порядке по пятеркам и десяткам Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд),
6.3. 6.4. 6.5.	последовательному пересчету от 0 до 20  Комплект для изучения состава числа  Раздаточные материалы для обучения последовательному пересчету от 0 до 100  Числовая линейка от 0 до 100 для	K K	Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд), нанизанные на прочную веревку Например, 20 двусторонних фишек (одна сторона- одного цвета, другаядругого) с возможностью фиксации фишек в линейном порядке по пятеркам и десяткам Например, бусины двух цветов ( по 5 бусин одного цвета, идущих подряд),

6.8.	Счетный материал от 0 до 1000	К	Например, линейные блоки длиной от 1 до 10 двух цветов, 10 квадратных блоков по 100 двух цветов, куб 1000
	7. ИГРЫ И ИГРУШКИ		, , , , , , , ,
7.1.	Настольные развивающие игры	Φ	
7.2.	Набор ролевых конструкторов (например, Больница, Дом, Ферма, Зоопарк, Аэропорт, Строители, Рабочие и служащие и т.п)	Ф	
	МУ	ЗЫКА	
№	Наименования объектов и средств материально-технического обеспечения	Необходим ое количество	Примечания
	1. МУЗЫКАЛЬНЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ		
1.1.	Фортепиано (пианино, рояль)	Д	Для кабинета и зала
1.2.	Баян /аккордеон; скрипка; гитара	Д	для учителя
1.3.	Клавишный синтезатор	Д	
1.4.	Детские клавишные синтезаторы	Ф	
	Комплект детских музыкальных инструментов: блок-флейта, глокеншпиль /колокольчик, бубен, барабан, треугольник, румба, маракасы, кастаньеты, металлофоны /ксилофоны и д.р.;	П	Набор народных инструментов определяется содержанием регионального компонента. Комплектация инструментов производится учителем.
1.6.	Народные инструменты: свистульки, деревянные ложки, трещотки;		
1.7	Дирижерские палочки		
2. Б	ИБЛИОТЕЧНЫЙ ФОНД (КНИГОПЕЧАТЕ	ІАЯ ПРОДУ	укция)
2.1.	Учебно-методические комплекты по музыке (учебники, рабочие тетради, музыкальные хрестоматии, блокноты и др.) для 1-4 классов	К	УМК « Школа России». Сборник рабочих программ. Критская Е.Д., Сергеева Г.П., Шмагина Т.С. МУЗЫКА. 1класс. Критская Е.И., Сергеева Г.И. Музыка. 2 класс. Критская Е.И., Сергеева Г.И. Музыка. 3 класс. Критская Е.И., Сергеева Г.И. Музыка. 4 класс.
2.2.	Программно-методические материалы: Программы по музыке; Нотные хрестоматии, Фонохрестоматии.	Д	
2.3.	Методические пособия (рекомендации к проведения уроков музыки)	Д	
2.4.	Методические журналы по искусству	Д	
	Музыкальная энциклопедия (в том числе в цифровой форме)	, ,	
2.6.	Книги о музыке и музыкантах (в том числе в цифровой форме)	П	

	Стандарт начального общего образования по образовательной области "Искусство"	Д	
	ЕЧАТНЫЕ ПОСОБИЯ		
3.1.	Портреты русских и зарубежных композиторов	Д	Комплекты
	Таблицы по музыке: нотные примеры, тексты песен, музыкальные инструменты	Д+П	Для совместной работы учителя и учащихся
3.3.	Музыкальный календарь	К	
	Дидактический раздаточный материал: карточки по музыкальной грамоте и хоровой работе	Д	
	Хрестоматии музыкального материала к учебникам	Д	Для учителя
3.6.	Сборники песен и хоров	Д	Для учителя
4. Ц	ИФРОВЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ РЕСУР	СЫ	
4.1.	Методические пособия по электронному музыкальному творчеству	Д	
<b>5.</b> 3]	КРАННО-ЗВУКОВЫЕ ПОСОБИЯ (МОГУТ	БЫТЬ В Ц	ИФРОВОМ ВИДЕ)
5.1.	Аудиозаписи и Фонохрестоматии по музыке	Д	Комплекты аудиокассет и CD-R по темам и разделам курса для каждого класса
5.2.	Видеофильмы	Д	Оперы, балеты, творчество отдельных композиторов, ведущих исполнителей и исполнительских коллективов
5.3.	Слайды (диапозитивы)	Д	Произведения пластических искусств, иллюстрации к литературным произведениям
6. И	ГРЫ И ИГРУШКИ		
6.1.	Театральные куклы	П	
	Атрибуты народных костюмов народов России и народов мира	П	
6.3.	Звучащие игрушки	П	
	ИЗОБРАЗИТЕЛЬ	НОЕ ИСКУ	<b>УССТВО</b>
№	Наименования объектов и средств материально-технического обеспечения	Необходим ое количество	Примечания
1. Б	ИБЛИОТЕЧНЫЙ ФОНД (КНИГОПЕЧАТН	ІАЯ ПРОДУ	кция)
1.1.	Учебно-методические комплекты (УМК) по изобразительному искусству (учебники, рабочие тетради, дидактические материалы)	К	УМК « Школа России». Сборник рабочих программ. Неменская Л.А. / Под ред. Неменского Б.М. ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО. Ты изображаешь, украшаешь и строишь. 1 класс. Коротеева Е.И./Под. ред. Неменского Б.М. ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО. 2
		125	

			класс.Коротеева.И./Под.ред.Неменского Б.М.ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО.Зкласс.Коротеева Е.И./Под.ред.Неменского Б.М. ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО. 4класс.
1.2.	Учебно-наглядные пособия	К	
	Программно-методические материалы: Программы по изобразительному искусству; Методические пособия (рекомендации к проведения уроков изобразительного искусства).	Φ	
	Хрестоматии литературных произведений к урокам изобразительного искусства	Д	
1.5.	Предметные журналы	Д	
1.6.	Энциклопедии по искусству	Д	
1.7.	Альбомы по искусству	Д	
	Книги о искусству (о художниках, художественных музеях) Книги по стилям изобразительного искусства и архитектуры	Д	
	Стандарт начального общего образования по образовательной области "Искусство"	Д	
	ЕЧАТНЫЕ ПОСОБИЯ		
2.1.	Портреты русских и зарубежных художников	Д	Комплекты
2.2.	Таблицы по цветоведению, перспективе, построению орнамента	Д	Комплекты
	Таблицы по стилям архитектуры, одежды, предметов быта	Д	
2.4.	Схемы по правилам рисования предметов, растений, деревьев, животных, птиц, человека	Д	
	Таблицы по народным промыслам, русскому костюму, декоративно-прикладному искусству	Д	
2.6.	Дидактический раздаточный материал: карточки по художественной грамоте	К	В перспективе
	ИФРОВЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ РЕСУР	СЫ	
	Мультимедийные обучающие художественные программы	Д	
	Игровые художественные компьютерные программы	Д	
<b>4.</b> $\overline{9}$	КРАННО-ЗВУКОВЫЕ ПОСОБИЯ (МОГУТ	<b>БЫТЬ В</b>	цифровом виде)
	Аудиозаписи по музыке и литературным произведениям	Д	Комплекты аудиокассет и CD-R по темам и разделам курса для каждого класса

4.0	D 1 /		
	Видеофильмы (памятники архитектуры,	Д	
	народные промыслы, художественные музеи,		
	творчество отдельных художников,		
	художественные технологии) в соответствии		
_	с программой обучения		
	Слайды (диапозитивы): произведения		
	пластических искусств в исторической		
	ретроспективе, иллюстрации к литературным произведениям, объекты природы в разных		
	ракурсах ЧЕБНО-ПРАКТИЧЕСКОЕ ОБОРУДОВАН	иг	
	Мольберты	К	
	Настольные скульптурные станки	К	
	Конструкторы для моделирования	Φ	
	архитектурных сооружений		
5.4.	Материалы для художественной	К	Для оформления выставок
	деятельности: краски акварельные,		
	гуашевые, тушь, ручки с перьями, бумага		
	белая и цветная, фломастеры, восковые		
	мелки, пастель, сангина, уголь, кисти разных		
	размеров беличьи и щетинные, банки для		
	воды, стеки (набор), пластилин / глина, клей,		
	ножницы, рамы для оформления работ.		
6. H	АТУРНЫЙ ФОНД		
6.1.	Муляжи: фруктов, овощей, грибов, ягод.	Д	комплекты
6.2.	Гербарии	Д	
6.3.	Изделия декоративно-прикладного искусства	Ф/Д	
	и народных промыслов		
6.4.	Гипсовые геометрические тела	Д	
6.5.	Модуль фигуры человека	Д	
6.6.	Керамические изделия (вазы, кринки и др.)	Д	
6.7.	Драпировки	Д	
6.8.	Предметы быта (кофейники, бидоны, блюдо,	Д	
	самовары, подносы и др.)	, ,	
6.9.	Подставки для натуры	Д	
	ФИЗИЧЕСК	— АЯ КУЛЬТ	VPA
No	Наименования объектов и средств	Необходим	Примечания
- ,-	материально-технического обеспечения	oe	
	r	количество	
1. Б	ИБЛИОТЕЧНЫЙ ФОНД (КНИГОПЕЧАТН		КЦИЯ)
1 1	Дидактические карточки	К	УМК « Школа России».
	Образовательные программы	 Д	Лях В.И. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА.
1.4.	Учебно-методические пособия и		1-4 классы. Просвещение .2011.
1.3.	рекомендации	Д	
	рекомендации Журнал "Физическая культура в школе"	П	
		Д	
<b>2.</b> II	ЕЧАТНЫЕ ПОСОБИЯ		

2.1.	Таблицы (в соответствии с программой обучения)	Д
2.2.	Схемы(в соответствии с программой обучения)	Д
3. T	ЕХНИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА ОБУЧЕНИЯ (С	<b>СРЕДСТВА</b>
3.1.	Музыкальный центр	Д
3.2.	Мегафон	Д
<b>4. 9</b>	КРАННО-ЗВУКОВЫЕ ПОСОБИЯ (МОГУТ	БЫТЬ В Ц
4.1.	Аудиозаписи	Д
<b>5.</b> Y	ЧЕБНО-ПРАКТИЧЕСКОЕ ОБОРУДОВАН	ИЕ
5.1.	Бревно напольное (3 м)	П
5.2.	Козел гимнастический	П
5.3.	Перекладина гимнастическая (пристеночная)	П
5.4.	Стенка гимнастическая	П
5.5.	Скамейка гимнастическая жесткая (4 м; 2 м)	П
	Комплект навесного оборудования	П
5.6.	(перекладина, мишени для метания, тренировочные баскетбольные щиты)	
	Мячи: набивной 1 кг и 2 кг; мяч малый	К
5.7.	(теннисный), мяч малый (мягкий); мячи	
	баскетбольные; мячи волейбольные; мячи футбольные	
5.8.	Палка гимнастическая	К
5.9.	Скакалка детская	П
5.10	Мат гимнастический	П
	A 5	TC
5.11	Акробатическая дорожка	К
5.12	Коврики: гимнастические, массажные	П
5 12	Кегли	К
J.13	Keilin	K
5.14	Обруч пластиковый детский	К
5 1 5	Планка для прыжков в высоту	π
5.13	планка для прыжков в высоту	Д
5.16	Стойка для прыжков в высоту	Д
5 17	Флажки: разметочные с опорой; стартовые	П
J.1/	члажки, разметочные с опорои, стартовые	Д
5.18	Лента финишная	Д
5 10	Порожее разметонная розинорая ния	П
D.19	Дорожка разметочная резиновая для прыжков	Д

5.20	Рулетка измерительная	К	
5 21	Hagan www.maranan ara an arananan	п	
5.21	Набор инструментов для подготовки прыжковых ям	П	
5.22	Лыжи детские (с креплениями и палками)	Д	
5.23	Щит баскетбольный тренировочный	П	
5.24	Сетка для переноса и хранения мячей	П	
5.25	Жилетки игровые с номерами	К	
2.26	Волейбольная стойка универсальная	Д	
2.27	Сетка волейбольная	Д	
2.28	Аптечка	П	
6. И	ГРЫ И ИГРУШКИ		<u> </u>
6.1.	Стол для игры в настольный теннис	П	
6.2.	Сетка и ракетки для игры в настольный теннис	П	
6.3.	Футбол	П	
6.4.	Шахматы (с доской)	П	
	Шашки (с доской)	П	
6.6.	Контейнер с комплектом игрового инвентаря	П	
<b>7.</b> O	БОРУДОВАНИЕ КЛАССА		
7.1.	Станок хореографический	Д	
	ТЕХНОЛО	ОГИЯ (ТРУД	1)
No	Наименования объектов и средств	Необходим	Примечания
	материально-технического обеспечения	oe	
		количество	
1. Б	ИБЛИОТЕЧНЫЙ ФОНД (КНИГОПЕЧАТН	ІАЯ ПРОДУ	'КЦИЯ)
1.1.	Стандартначального образования по технологии (труду)	Д	
1.2.	Примерная программа по технологии (труду)	Д	
1.3.	Учебно-методические комплекты	К	УМК « Школа России». Сборник
	(программа, учебники, рабочие тетради, дидактические материалы и пр.)		рабочих программ. Роговцева Н.И., Богданова Н.В., Фрейтаг И.П. ТЕХНОЛОГИЯ. 1 класс. (комплект с электронным приложением)
			РоговцеваН.И.,Богданова Н.В. ТЕХНОЛОГИЯ. 2 класс.(комплект с электронным приложением)
			РоговцеваН.И.,Богданова Н.В. ТЕХНОЛОГИЯ. 3 класс.(комплект с
			электронным приложением)

электронным приложением)   1.4. Методические пособия и книги для учителя   Д     1.5. Предметные журналы   Д     2. ПЕЧАТНЫЕ ПОСОБИЯ     2.1. Таблицы в соответствии с основными разделами программы обучения   Д     2.2. Альбомы демонстрационного и раздаточного материала   Д/П					
1.5. Предметные журналы  2. ПЕЧАТНЫЕ ПОСОБИЯ  2.1. Таблицы в соответствии с основными разделами программы обучения  2.2. Альбомы демонстрационного и раздаточного д/П материала					
2. ПЕЧАТНЫЕ ПОСОБИЯ     2.1. Таблицы в соответствии с основными дразделами программы обучения     2.2. Альбомы демонстрационного и раздаточного д/П материала					
2.1. Таблицы в соответствии с основными д разделами программы обучения      2.2. Альбомы демонстрационного и раздаточного материала					
разделами программы обучения  2.2. Альбомы демонстрационного и раздаточного Д/П материала					
2.2. Альбомы демонстрационного и раздаточного Д/П материала					
материала					
3 HUMPORLIE OFPASORATE ILHLIE PECVPCLI					
o, que i obbil obtagobat exibitible i locat obt					
3.1. Мультимедийные (цифровые) инструменты и Д					
образовательные ресурсы, соответствующие					
содержанию обучения, обучающие					
программы по предмету (по возможности)					
4. ЭКРАННО-ЗВУКОВЫЕ ПОСОБИЯ (МОГУТ БЫТЬ В ЦИФРОВОМ ВИДЕ)					
4.1. Видеофильмы (труд людей; технологические Д					
процессы, народные промыслы)					
4.2. Слайды (диапозитивы) по основным темам Д					
курса					
5. УЧЕБНО-ПРАКТИЧЕСКОЕ И УЧЕБНО-ЛАБОРАТОРНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ					
5.1. Набор инструментов для работы с					
различными материалами в соответствии с					
программой обучения					
5.2. Конструкторы для изучения простых Ф/П					
конструкций и механизмов Действующие					
модели механизмов					
5.3. Объемные модели геометрических фигур.					

Для характеристики количественных показателей используются следующие символические обозначения:

- Д демонстрационный экземпляр (не менее одного экземпляра на класс);
- К полный комплект (на каждого ученика класса);
- $\Phi$  комплект для фронтальной работы (не менее, чем 1 экземпляр на двух учеников);
- П комплект, необходимый для работы в группах (1 экземпляр на 5-6 человек).

Список учебников и учебных пособий, используемых МБОУ СОШ № 1 в соответствии с федеральными перечнями учебников

Предмет	сствии с федеральными перечням Авторы и наименование	Издательство
Предмет	учебников	<b>РЕЗДАТСЯВСТВО</b>
	17071.00	
	1КЛАСС	
Обучение	Горецкий В.Г., Кирюшин	Просвещение, 2011 г.
грамоте	В.А., Виноградская Л.А.	
	АЗБУКА. 1 КЛАСС В 2-Х	
	ЧАСТЯХ. Ч.1.,2. (комплект с	
	электронным приложением ).	
Русскийязык	Канакина В.П., Горецкий В.Г. РУССКИЙ ЯЗЫК. 1 класс.	Просвещение, 2011 г.
	(комплект с электронным	
	приложением)	
Литературное чтение	Климанова Л.Ф., Голованова	Просвещение, 2011 г.
The Jr	М.В., Горецкий В.Г./ Под ред.	
	Климановой.	
	ЛИТЕРАТУРНОЕ ЧТЕНИЕ. 1	
	класс. В 2-х частях. Ч 1.,2. (	
	Школа России)	
Математика	Моро М.И. МАТЕМАТИКА.	Просвещение, 2011 г.
1v1a i Civia i MRA	1 класс. В 2-х частях. Ч 1.,2.	Просвещение, 2011 1.
	(комплект с электронным	
	приложением + 2 вкладки)	
Oververs version in the second	Плешаков А.А.	Просвещение. 2011 г.
Окружающий мир		Просвещение. 2011 Г.
	ОКРУЖАЮЩИЙ МИР. 1	
	класс. В 2-х частях Ч	
	1.,2.(комплект с электронным	
	приложением)	H 2011
Искусство (Музыка)	Критская Е.Д., Сергеева Г.П.,	Просвещение, 2011 г.
	Шмагина Т.С. МУЗЫКА.	
	1класс. Учебник для	
	общеобразовательных	
	учреждения.	
Искусство	Неменская Л.А. / Под ред.	Просвещение, 2011 г.
(Изобразительное	Неменского Б.М.	
искусство)	ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ	
	ИСКУССТВО. Ты	
	изображаешь, украшаешь и	
	строишь. 1 класс. Учебник	
	для общеобразовательных	
	учреждений.	
Технология	Роговцева Н.И., Богданова	Просвещение, 2011 г.
	Н.В., Фрейтаг И.П.	
	ТЕХНОЛОГИЯ. 1 класс.	
	(комплект с электронным	
	приложением)	
Физическая культура	Лях В.И. ФИЗИЧЕСКАЯ	Просвещение, 2011 г.
J. J.F.	КУЛЬТУРА. 1-4 классы.	
	Учебник для	
	общеобразовательных	

	учреждений. (Школа России)	
	2 КЛАСС	
Русский язык	Канакина В.П., Горецкий В.Г. Просвещение, 202	
	Русский язык в 2-х частях 2	
	класс (комплект с	
	электронным приложением)	
Литературное чтение	Климанова Л.Ф., Горецкий	Просвещение, 2012 г.
1 01	В.Г., Литературное чтение в	
	2-х частях, 2 кл. (комплект с	
	электронным приложением)	
Иностранный язык	Кузовлев В.П., Английский	Просвещение, 2012 г.
-	язык в 2-х частях, 2 КЛ.	,
	(комплект с электронным	
	приложением)	
Математика	Моро М.И., Бантова М.А.,	Просвещение, 2012 г.
	МАТЕМАТИКА. 2 класс. В 2-	
	Х Ч.(комплект с электронным	
	приложением)	
Окружающий мир	ПЛЕШАКОВ А.А.	Просвещение, 2012 г.
	ОКРУЖАЮЩИЙ МИР 2	
	класс. В 2-Х Ч. (комплект с	
	электронным приложением)	
Технология	РоговцеваН.И.,Богданова Н.В.	Просвещение, 2012 г.
	ТЕХНОЛОГИЯ. 2	
	класс.(комплект с	
	электронным приложением)	
Риторика	Ладыженская Т.А. Детская	Ювента,2004 г.
·	риторика. 2 класс.	,
Искусство (Музыка)	Критская Е.И., Сергеева Г.И.	Просвещение, 2012
	Музыка	
	2 класс.	
Искусство	Коротеева	Просвещение, 2012
(Изобразительное	Е.И./Под.ред.Неменского	
искусство)	Б.М. ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ	
•	ИСКУССТВО. 2 класс.	
Физическая культура	Лях В.И. ФИЗИЧЕСКАЯ	Просвещение, 2011 г.
	КУЛЬТУРА. 1-4 классы.	
	Учебник для	
	общеобразовательных	
	учреждений. (Школа России)	
	3 КЛАСС	
Русский язык	Канакина В.П., Горецкий В.Г.	Просвещение, 2013 г.
· ·	Русский язык в 2-х частях 3	
	класс (комплект с	
	электронным приложением)	
Литературное чтение	Климанова Л.Ф., Горецкий	Просвещение, 2013 г.
	В.Г., Литературное чтение в	
	2-х частях, 3 кл. (комплект с	
	электронным приложением)	
Иностранный язык	Кузовлев В.П., Английский	Просвещение, 2013 г.
	язык в 2-х частях, 3 КЛ.	7
		<u>l</u>

	(комплект с электронным	
	приложением)	
Математика	Моро М.И., Бантова М.А.,	Просвещение, 2013 г.
11202 01120	МАТЕМАТИКА. 3 класс. В 2-	
	Х Ч.(комплект с электронным	
	приложением)	
Окружающий мир	ПЛЕШАКОВ А.А.	Просвещение, 2013 г.
окружиющий мир	ОКРУЖАЮЩИЙ МИР 3	Просвещение, 2013 1.
	класс. В 2-Х Ч.(комплект с	
	электронным приложением)	
Искусство	Коротеева	Просвещение, 2013 г.
(Изобразительное	Е.И./Под.ред.Неменского	Просвещение, 2013 1.
искусство)	Б.М. ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ	
искусство)	ИСКУССТВО. Зкласс.	
Haveyaampa (Myayyyaa)		Просремения 2012 г
Искусство (Музыка)	Критская Е.И., Сергеева Г.И.	Просвещение, 2013 г.
	Музыка 3 класс.	
December		IOnovero 2005 -
Риторика	Ладыженская Т.А. ДЕТСКАЯ	Ювента,2005 г.
T	РИТОРИКА. 3 класс.	Посторов 2012
Технология	РоговцеваН.И.,Богданова Н.В.	Просвещение, 2013г.
	ТЕХНОЛОГИЯ. 3	
	класс.(комплект с	
	электронным приложением)	
Информатика и ИКТ	Семёнов А.Л., Рудченко Т.А.,	Просвещение, 2013 г.
	«ИНФОРМАТИКА» 3-4 класс	
	Ч.2	
Физическая культура	Лях В.И. ФИЗИЧЕСКАЯ	Просвещение, 2013 г.
	КУЛЬТУРА. 1-4 классы.	
	Учебник для	
	общеобразовательных	
	учреждений. (Школа России)	
	4 КЛАСС	
Русский язык	Канакина В.П., Горецкий В.Г.	Просвещение, 2013 г.
	Русский язык в 2-х частях 4	
	класс (комплект с	
	электронным приложением)	
Литературное чтение	Климанова Л.Ф., Горецкий	Просвещение, 2013 г.
	В.Г., Литературное чтение в	
	2-х частях,4 кл. (комплект с	
	электронным приложением)	
Иностранный язык	Кузовлев В.П., Английский	Просвещение, 2013 г.
	язык в 2-х частях, 4 КЛ.	
	(комплект с электронным	
	приложением)	
Математика	Моро М.И., Бантова М.А.,	Просвещение, 2013 г.
	МАТЕМАТИКА. 4 класс. В 2-	·
	Х Ч.(комплект с электронным	
	приложением)	
Окружающий мир	ПЛЕШАКОВ А.А.	Просвещение, 2013 г.
	ОКРУЖАЮЩИЙ МИР 4	<u> </u>
	класс. В 2-Х Ч.(комплект с	
	1	I

	электронным приложением)	
Технология	РоговцеваН.И.,Богданова Н.В. ТЕХНОЛОГИЯ. 4	Просвещение, 2013г.
	класс.(комплект с	
	электронным приложением)	
Риторика	Ладыженская Т.А. ДЕТСКАЯ Ювента,2004 РИТОРИКА. 4 класс.	
Информатика и ИКТ	Семёнов А.Л., Рудченко Т.А., «ИНФОРМАТИКА» 3-4 класс Ч.2	Просвещение, 2013 г.
Физическая культура	Лях В.И. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА. 1-4 классы. Учебник для общеобразовательных учреждений. (Школа России)	Просвещение, 2013 г.
Искусство(Изобразительное искусство)	Коротеева Е.И./Под.ред.Неменского Б.М. ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО. 4класс.	Просвещение, 2013 г.
Искусство(Музыка)	Критская Е.И., Сергеева Г.И. Музыка 4 класс.	Просвещение, 2013 г.
Основы религиозных	Основы религиозной	Просвещение,2010 г.
культур и светской этики	православной культуры. Учебное пособие. 4-5 класс. ОРКиСЭ. Основы светской этики. 4-5 класс. Учебное пособие.	Просвещение, 2010 г.

## 3.7 Информационно-техническое обеспечение

Для организации образовательного процесса в рамках реализации ООП НОО имеется необходимое информационно-техническое обеспечение:

- 1. Наличие созданной Информационной среды (ИС) как системы обновляемых информационных объектов, в том числе цифровых документов, информационных источников и инструментов, служащей для: создания; хранения; ввода; организации; обработки; передачи; получения информации об образовательном процессе.
- 2. Основу информационной среды подразделения составляют:
  - сайт образовательного учреждения;
  - сервер образовательного учреждения, аккумулирующий в информационном центре учебно-методическое обеспечение образовательного процесса.

Информационная среда подразделения поддерживается беспроводной технологией WI-FI.

## Наличие компьютерной и мультимедийной техники (начальная школа)

№/п	Название техники	Количество, шт.
1.	Стационарные компьютеры	3
2.	Мобильные компьютеры (ноутбуки)	43
3.	Принтеры	8
4.	Мультимедийный проектор	5
5.	Интерактивная доска	4
6.	Автоматизированное рабочее место педагога и обучающихся.	7

### Адресность ООП НОО

Состав участников образовательного процесса определён ФГОС НОО и Типовым положением: обучающиеся, педагоги, родители (законные представители) обучающихся, а также общественные организации, которые эффективно сотрудничают с МБОУ СОШ №1

Программа адресована участникам образовательного процесса в МБОУ СОШ №1, к числу которых относятся:

- педагоги;
- родители обучающихся в 1-4 классах;
- дети, младшего школьного возраста, принятые в 1 4 классы МБОУ СОШ №1;
- представители общественности, родительский комитет

### 3.8 Используемые понятия, обозначения, сокращения

**Базовые национальные ценности** — основные моральные ценности, приоритетные нравственные установки, существующие в культурных, семейных, социально-исторических, религиозных традициях многонационального народа Российской Федерации, передаваемые от поколения к поколению и обеспечивающие единство и успешное развитие страны в современных условиях.

Гражданское общество — общество, способное к самоорганизации на всех уровнях, от местных сообществ до общенационального (государственного) уровня, активно выражающее свои запросы и интересы как через свободно и демократически избранные органы власти и самоуправления, так и через институты гражданского общества, к которым относятся прежде всего общественные группы, организации и коалиции, а также формы прямого волеизъявления. Гражданское общество обладает способностью защищать свои права и интересы как через власть и закон, так и путём контроля над властью и воздействия на власть и на правовые нормы. Гражданское общество обязательно предполагает наличие в нём ответственного гражданина, воспитание которого является главной целью образования.

**Духовно-нравственное воспитание** — педагогически организованный процесс усвоения и принятия обучающимся базовых национальных ценностей, освоение системы общечеловеческих ценностей и культурных, духовных и нравственных ценностей многонационального народа Российской Федерации.

**Духовно-нравственное развитие** — осуществляемое в процессе социализации последовательное расширение и укрепление ценностно-смысловой сферы личности, формирование способности человека оценивать и сознательно выстраивать на основе

традиционных моральных норм и нравственных идеалов отношения к себе, другим людям, обществу, государству, Отечеству, миру в целом.

**ИКТ** — информационные и коммуникационные технологии — современные средства обработки и передачи информации, включая соответствующее оборудование, программное обеспечение, модели, методы и регламенты их применения.

**ИКТ-компетентность (или информационная компетентность) профессиональная (для учителя)** — умение, способность и готовность решать профессиональные задачи, используя распространённые в данной профессиональной областисредства ИКТ.

**ИКТ-компетентность учебная (для учащегося)** — умение, способность и готовность решать учебные задачи квалифицированным образом, используя средства ИКТ.

**Индивидуальная образовательная траектория обучающегося** — в обязательной части учебного плана: совместный выбор учителем, обучающимся и его родителями (законными представителями) уровня освоения программ учебных предметов; в части, формируемой участниками образовательного процесса: выбор обучающимся и его родителями (законными представителями) дополнительных учебных предметов, курсов в том числе внеурочной деятельности.

**Инновационная профессиональная деятельность** — создание и распространение новшеств (технических, потребительских и иных), нового или усовершенствованного процесса на основе результатов научных исследований, научных разработок или иных научных достижений.

**Инновационная экономика** — экономика, основанная на знаниях, создании, внедрении и использовании инноваций.

**Информационная** деятельность — поиск, запись, сбор, анализ, организация, представление, передача информации, проектирование и моделирование, осуществляемые человеком; информация при этом представляется в виде взаимосвязанной системы текстов, числовых данных, программных кодов, изображений, звуков, видео.

**Информационное общество** — историческая фаза развития цивилизации, в которой главными продуктами производства становятся информация и знания. Отличительной чертой является создание глобального информационного пространства, обеспечивающего эффективное взаимодействие людей, их доступ к мировым информационным ресурсам и удовлетворение их потребностей в информационных продуктах и услугах.

**Компетентность** — качественная характеристика реализации человеком сформированных в образовательном процессе знаний, обобщённых способов деятельности, познавательных и практических умений, компетенций, отражающих способность (готовность) человека активно и творчески использовать полученное образование для решения личностно и социально значимых образовательных и практических задач, эффективного достижения жизненных целей.

**Компетенция** — актуализированная в освоенных областях образования система ценностей, знаний и умений (навыков), способная адекватно воплощаться в деятельности человека при решении возникающих проблем.

**Концепция духовно-нравственного развития и воспитания личности гражданина России** — методологическая основа разработки и реализации Стандарта, определяющая характер современного национального воспитательного идеала, цели и задачи духовно-нравственного развития и воспитания детей и молодёжи, основные социально-педагогические условия и принципы духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся.

**Национальное самосознание (гражданская идентичность)** — разделяемое всеми гражданами представление о своей стране, её народе, чувство принадлежности к своей стране и народу. Основу национального самосознания (идентичности) составляют базовые национальные ценности и общая историческая судьба.

Образовательная среда — дидактическое понятие, совокупность внутренних и внешних условий и ресурсов развития и образования обучающихся. Образовательная

среда нацелена на создание целостности педагогических условий для решения задач обучения, развития и воспитания обучающихся.

**Патриотизм** — чувство и сформировавшаяся гражданская позиция верности своей стране и солидарности с её народом, гордости за своё Отечество, город или сельскую местность, где гражданин родился и воспитывался, готовности к служению Отечеству.

**Планируемые результаты** — система обобщённых личностно ориентированных целей образования, уточнённых и дифференцированных по учебным предметам, для определения и выявления всех элементов, подлежащих формированию и оценке, с учётом ведущих целевых установок изучения каждого учебного предмета, а также возрастной специфики учащихся.

**Программа формирования универсальных учебных действий** — программа, регулирующая различные аспекты освоения метапредметных знаний и способов деятельности, применимых как в рамках образовательного процесса, так и при решении проблем в реальных жизненных ситуациях. Содержит описание ценностных ориентиров на каждой ступени общего образования, связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов, а также характеристики личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных действий.

**Социализация** — усвоение человеком социального опыта в процессе образования и жизнедеятельности посредством вхождения в социальную среду, установления социальных связей, принятия ценностей различных социальных групп и общества в целом, активного воспроизводства системы общественных отношений.

Стандарт — федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования.

Толерантность — терпимость к чужим мнениям, верованиям, поведению.

**Учебная деятельность** — систематически организованная педагогом деятельность обучающихся, направленная на преобразование и расширение их собственного опыта на основе воссоздания и опробования культурных форм и способов действия.

Федеральные государственные образовательные стандарты — нормативные правовые акты федерального уровня, представляющие собой совокупность требований, обязательных при реализации основных образовательных программ начального общего, основного общего, среднего (полного) общего, начального профессионального, среднего профессионального и высшего профессионального образования образовательными учреждениями, имеющими государственную аккредитацию.